
Жителей 
регионов 
распознают 
издалека
Московский центр 
хранения данных соберет 
видеопоток с камер страны

Департамент  информационных 
технологий Москвы планирует 
доработать единый центр хране-
ния данных, на мощностях кото-
рого действует столичная си-
стема распознавания лиц, для 
централизации сбора видеопо-
тока по всем регионам страны. 
С технической точки зрения это 
логично, признают эксперты, по-
скольку сейчас ни один  регион 
не может позволить себе полно-
ценные вычислительные мощ-
ности для обработки такого объ-
ема данных. Централизованный 
анализ видеоинформации ста-
новится актуальным в услови-
ях повышенной террористиче-
ской угрозы и поиска  людей, 
уклоняющихся от мобилиза-
ции, считают участники рынка 
интернет-розыска.

„Ъ“ ознакомился с материалами 
госконтракта, опубликованного де-
партаментом информационных тех-
нологий (ДИТ) Москвы 29 сентября 
на площадке «РТС-Тендер». Из него 
следует, что ДИТ хочет доработать 
единый центр хранения данных 
(ЕЦХД, основной дата-центр столич-
ной мэрии, на мощностях которо-
го работает система распознавания 
лиц) таким образом, чтобы другие 
регионы России могли передавать 
видео с собственных уличных виде-
окамер в столичный дата-центр для 
последующей обработки видео. Сум-
ма контракта составляет 43,3 млн 
руб., а работы нужно выполнить 
до 16 декабря, следует из техниче-
ской документации.

Контракт в том числе сделает воз-
можной интеграцию с ЕЦХД систем 
видеонаблюдения других регионов 
при желании конкретного субъекта 
РФ, подтвердили „Ъ“ в ДИТ. Там доба-
вили, что интеграция внешних сис-
тем видеонаблюдения предполагает 
исключительно просмотр видеопо-
токов с камер. Зачем она потребова-
лась, в ведомстве не уточнили.

Источник „Ъ“, близкий к ДИТ, ви-
дит это решение в текущих услови-
ях логичным: «Ни у одного субъекта 
нет ни денег, ни достаточно крупно-
го дата-центра для хранения видео, 
ни централизованного решения для 
видеоаналитики, а у Москвы все это 
есть». Задача же централизовать обра-
ботку видеопотока из крупных горо-
дов на базе ЕЦХД — «не бином Ньюто-
на», отмечает собеседник „Ъ“. По его 
словам, нужно только разработать 
единые стандарты передачи данных 
и договориться о них со всеми постав-
щиками оборудования вне Москвы.

По мнению источника „Ъ“, цент-
рализация сделает работу системы 
более отказоустойчивой: «Основная 
задача системы распознавания — 
поиск преступников, лица которых 
есть в базе МВД. Если в каждом реги-
оне развернут аналог ЕЦХД, которые 
будут обращаться к базе МВД, она ля-
жет, а если к ней будет обращаться 
одна система, нагрузка будет ниже».
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Трубнейшая задача в истории
Россия ищет способ заставить ЕС покупать ее газ

Российские власти обдумывают расши-
рение газопроводов через Черное море 
в Турцию с тем, чтобы перенаправить 
туда поставки с взорванных труб системы 
«Северный поток». По словам президен-
та РФ Владимира Путина, на границе Тур-
ции и ЕС можно было бы создать крупный 
газовый хаб. Аналогичный дипломатиче-
ский маневр Россия уже предпринима-
ла в 2014 году, что тогда позволило до-
говориться с Германией о строительстве 
«Северного потока-2». Но в текущей си-
туации, считают аналитики, европейские 
потребители могут не проявить заинтере-
сованности в российском газе, тем более 
что для реализации плана от них потребу-
ются значительные новые инвестиции.

Россия готова перенаправить потоки газа из 
поврежденных газопроводов «Северный по-
ток» и «Северный поток-2» в Турцию, сообщил 
президент Владимир Путин на энергетическом 
форуме 12 октября: «По „Турецкому потоку“ 
транзитируется в Европу 14 млрд кубометров 
газа. Не такой уж большой объем, но прилич-
ный. Утраченный объем транзита по „Север-
ным потокам“ по дну Балтийского моря мы 
могли бы переместить в регион Черного моря 
и сделать таким образом основным маршрутом 
поставки нашего природного газа в Европу, со-
здав в Турции крупнейший газовый хаб».

Диверсии в сентябре вывели из строя как 
минимум три из четырех ниток системы га-
зопроводов «Северный поток». Владимир Пу-
тин заявил, что «Газпром» готов поставлять газ 
по уцелевшей нитке В газопровода «Север-
ный поток-2», но для этого трубу нужно сер-
тифицировать. Власти Германии остановили 
процесс накануне начала военных действий 
на Украине. Сейчас российский газ в Европу 
поступает только через Украину и по «Турец-
кому потоку».

Состояние ниток «Северных потоков» не-
известно, поскольку оператор проекта пока 
не смог начать их обследование. Тем не менее 
глава «Газпрома» Алексей Миллер сказал, что 
восстановление работы «Северных потоков» 
может «занять годы», а быстрее, по его мне-
нию, перенести мощности на черноморское 
направление. «Турецкий поток», напрямую 
соединяющий Анапу с европейской частью 
Турции, строился три года. Алексей Миллер 
отметил, что газопровод «проходит только по 
двум экономическим зонам — России и Тур-
ции и глубина там не как на Балтике», види-
мо, имея в виду, что до нового газопровода ди-
версантам будет сложнее добраться.

Неясно, есть ли у «Газпрома» техническая 
возможность прокладывать такие газопро-
воды, поскольку завершение работы по «Се-
верному потоку-2» российскими суднами 
«Академик Черский» и «Фортуна» в 2021 году 
проходило на значительно меньшей глуби-
не (менее 100 м), а средняя скорость уклад-
ки была в разы ниже, чем у предыдущего 
подрядчика, швейцарской Allseas. Существу-

ющие нитки «Турецкого потока» прокладыва-
ла та же Allseas, привлечение которой теперь 
невозможно из-за санкций США на все новые 
экспортные газопроводы из РФ.

Министр энергетики и природных ресур-
сов Турции Фатих Донмез заявил 12 октября, 
что впервые услышал об этом предложении: 
«Нам нужно некоторые юридические, торго-
во-экономические вопросы, технические мо-
менты обсудить. Думаю, предложение долж-
но быть обсуждено, и это возможно».

Владимир Путин не в первый раз исполь-
зует аргумент о возможности расширения 
газового сотрудничества с Турцией для того, 
чтобы укрепить позиции в диалоге с запад-
ноевропейскими покупателями российско-
го газа. Так, после охлаждения отношений 
между РФ и Европой в 2014 году был отменен 
проект «Южный поток», предполагавший 
прокладку газопровода мощностью 64 млрд 

кубометров в год из России через Черное море 
в Болгарию и далее в Центральную Европу. 
Вместо этого «Газпром» решил прокладывать 
«Турецкий поток» напрямую в Турцию.

Однако спустя полгода Россия и Германия 
договорились о строительстве «Северного по-
тока-2», после чего мощность «Турецкого по-
тока» была сокращена вдвое, до нынешних 
32 млрд кубометров. Сама Турция еще в 2015 
году поднимала вопрос о создании биржевой 
площадки для торговли российским газом на 
границе с ЕС, но по настоянию «Газпрома» эти 
обсуждения были свернуты, а «Газпром экс-
порт» позднее запустил электронную торго-
вую площадку в России для продажи газа за-
падноевропейским клиентам с поставкой 
в основном по «Северному потоку».

Мария Белова из «Выгон Консалтинг» от-
мечает, что первые попытки Турции стать 
газовым хабом начались еще с обсуждения 
в конце 1980-х годов возможности транзита 
катарского газа через планируемый газопро-
вод Катар—Ирак—Турция—Европа. Тогда пе-
реговоры не увенчались успехом, и Катар сде-
лал выбор в пользу экспорта газа в форме СПГ. 
Сейчас у Турции есть развитая газотранспорт-

ная инфраструктура, страна стремится стать 
транзитером российского, азербайджанско-
го, иранского, иракского и среднеазиатского 
газа. «В случае политического интереса Евро-
пы Турция сможет предоставить ей „обезли-
ченный“ газ, но это потребует масштабных 
инвестиций в газопроводную инфраструк-
туру в ЕС в направлении „юг—север“, к чему 
последний в силу своего не самого благопри-
ятного экономического положения может 
оказаться не готов»,— считает аналитик.

По мнению Сергея Кондратьева из Инсти-
тута энергетики и финансов, вряд ли страны 
Европы в нынешней ситуации будут готовы 
к увеличению закупок российского газа через 
Турцию: на строительство новых газопроводов 
потребуются годы, и останется проблема тран-
зитных стран. Независимый эксперт Алек-
сандр Собко отмечает, что северное направ-
ление экспорта из РФ через Балтику выглядит 
логичнее: «Во-первых, основные центры 
спроса находятся в Северо-Западной Европе. 
Во-вторых, на юге в теории в будущем появит-
ся больше альтернативных источников газа — 
Азербайджан, Восточное Средиземноморье».

Татьяна Дятел
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Профицит прощается, 
но не уходит
В сентябре баланс бюджета  
продолжил ухудшаться

Федеральный бюджет в сентябре  закрыт 
с дефицитом четвертый месяц подряд — 
на этот раз в размере 83 млрд руб. До-
ходы в минувшем месяце в сравнении 
с прошлым сентябрем немного сокра-
тились, расходы при этом заметно уве-
личились. Тем не менее из-за весьма 
успешной в плане доходов первой тре-
ти года по итогам всех девяти месяцев 
бюджет все еще остается в небольшом 
профиците. Согласно внесенному в Гос-
думу бюджетному пакету, по итогам все-
го 2022 года ожидается дефицит в раз-
мере 1,3 трлн руб.— Минфин, впрочем, 
допускает, что из-за возникших в по-
следнее время новых расходов он может 
стать более значительным.

В сентябре федеральный бюджет испол-
нен с дефицитом — примерно в 83 млрд руб. 
(помесячных цифр Минфин, напомним, 
с мая больше не приводит). Это заметно 
меньше, чем было в августе (345 млрд руб.) 
и в июле (893 млрд руб.) — поэтому перехода 
бюджета к дефициту, вытекавшего из преж-
них темпов ухудшения баланса (см. „Ъ“ 
за 13 сентября), в сентябре не произошло. 
По итогам всех девяти месяцев бюджет остал-
ся в профиците, но его размер уменьшился 
до всего 55 млрд руб.— на пике по итогам ян-
варя—мая он был равен 1,495 трлн руб. 

Факт отставания общих доходов от расхо-
дов в остающиеся три месяца года у Минфи-

на, впрочем, сомнений не вызывает — в ма-
териалах к проекту бюджета на следующую 
трехлетку речь идет о дефиците-2022 в раз-
мере 1,3 трлн руб., или 0,9% ВВП. Но уже по-
сле внесения бюджетного пакета в Госдуму, 
в конце сентября глава Минфина Антон Си-
луанов пояснял, что «скорее всего» этот по-
казатель будет более значительным, отметив 
возникшие в этом году «новые задачи». 

Закрывать будущую дыру в бюджете пла-
нируется за счет накоплений Фонда наци-
онального благосостояния (ФНБ), который 
пока формально не используется. Формаль-
но — потому что с остановкой бюджетных 
правил ранее предназначенные фонду до-
полнительные нефтегазовые доходы сейчас 
скапливаются в виде остатков и расходуются 
правительством на текущие задачи. В декаб-
ре же, по словам Антона Силуанова, деньги 
непосредственно из ФНБ на закрытие дефи-
цита все же понадобятся. Это объясняется 
тем, что значительная часть бюджетных трат 
приходится на последний месяц года (обыч-
но это связано с ударной оплатой контрактов 
бюджетополучателями, с опережающими 
соцвыплатами, межбюджетными трансфер-
тами и обслуживанием долга) — в декабре 
расходы, как правило, в два-три раза выше 
среднемесячных, а дефицит по отношению 
к ВВП может достигать двузначных цифр. 
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Апокалипсис вчера и завтра
Чем украинский конфликт  
похож на Карибский кризис,  
едва не окончившийся ядерной войной

Нынешнюю жесткую конфронтацию 
между Россией и США вокруг Украины 
в последнее время все чаще сравнива-
ют с Карибским кризисом 1962 года, по-
ставившим мир на грань ядерной войны. 
На днях о том, что сегодняшнее проти-
востояние может привести к «ядерно-
му Армагеддону», заявил и президент 
США Джо Байден. „Ъ“ разбирался в том, 
чем конфликт вокруг Украины похож 
на ракетный кризис 60-летней давности 
и чем они отличаются. 

На пути к Армагеддону
В канун юбилея Карибского кризиса, пик ко-
торого пришелся на 16–28 октября 1962 года, 
в мире вновь заговорили о том, что ядерная 
война реальна. Причиной тому стала жест-
кая конфронтация между Россией и Запа-
дом вокруг Украины, сопровождающаяся 
резкими публичными заявлениями, кото-
рые каждая из сторон преподносит своей ау-
дитории как признак готовности оппонен-
та к радикальной эскалации. И хотя пока 
это все скорее похоже на информационное 
противоборство, чем на реальные приго-
товления к ядерному конфликту, параллели 
с событиями 60-летней давности напраши-
ваются. Проводя их, стороны, однако, совер-
шенно по-разному расставляют акценты.

Так, президент США Джо Байден на днях 
объявил, что миру впервые за многие 
десятилетия угрожает ядерная война. 

«Мы не сталкивались с перспективой ядер-
ного Армагеддона с президентства (Джо-
на.— „Ъ“) Кеннеди. Впервые со времен Ка-
рибского кризиса перед нами стоит прямая 
угроза применения ядерного оружия, если 
ситуация продолжит развиваться по тому 
пути, по которому она развивается»,— пре-
дупредил он.

Вину за обострение хозяин Белого дома 
однозначно возложил на Россию. По его сло-
вам, президент РФ Владимир Путин «не шу-
тит, когда говорит о потенциальном приме-
нении тактического ядерного оружия, или 
же биологического, или же химического 
оружия, на фоне того, что его вооруженные 
силы (на Украине.— „Ъ“), мягко сказать, про-
являют себя не так хорошо».

„Ъ“ уже писал о том, что российский лидер 
подобных угроз напрямую никогда не выска-
зывал (см. „Ъ“ от 8 октября), а химического 
и биологического оружия у России, по офи-
циальным данным, и нет. О возможности 
применения тактического ядерного оружия 
на Украине говорили, к примеру, первый 
заместитель председателя Совета безопас-
ности РФ Дмитрий Медведев и глава Чечни 
Рамзан Кадыров. Владимир Путин же с нача-
ла военной операции на Украине лишь пре-
дупреждал НАТО о готовности задействовать 
«все средства» для отстаивания интересов 
России и обеспечения ее безопасности.

мировая политика — с6
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,7

процента составила средняя максимальная ставка по рублевым депозитам граждан на срок 
до года в десяти крупнейших банках в первой декаде октября 2022 года, сообщил ЦБ. Показатель подрос 
впервые с конца августа — на13 базисных пунктов за декаду. Вверх краткосрочную ставку толкают отток на-
личных из банковской системы (800 млрд руб. с 21 сентября) и рост доходности ОФЗ, также спровоцирован-
ный мобилизацией, отмечают аналитики Telegram-канала MMI. В первом квартале 2022 года население так 
же выходило из банковских вкладов в наличные рубли и валюту, а во втором — старалось вернуться к тради-
ционному сбережению. В третьем квартале норма сбережения, вероятнее всего, снова упадет.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

В долг всеобщего  
счастья не отпускают

Объем мирового госдолга по итогам 
2022 года вырастет до 91% мирово-
го ВВП, что на 7,5 процентного пун-
кта превышает допандемийный уро-
вень, говорится в докладе Между-
народного валютного фонда (МВФ). 
По расчетам фонда, общий объ-
ем госдолга развитых стран по ито-
гам года снизится до 112,4% их ВВП 
(против 117,9% в прошлом году, 
123,2% в 2020-м и 103,9% в 2019 
году), в ближайшие годы он вернет-
ся к росту, но более низкими тем-
пами, чем во время пандемии. Раз-
мер суммарного дефицита бюджета 
при этом, как ожидается, сократится 
до 3,6% с 7,2% (в 2020-м — 10,4%, 
в 2019-м — 2,9%). В США долго-
вая нагрузка в этом году сократит-
ся с 128,1% до 122,1% ВВП (к 2027 

году, наоборот, ожидается рост до 
134,9%), в зоне евро — с 93% до 
91,3% ВВП с дальнейшим сокраще-
нием до 87,8% к 2027 году, в том 
числе в Германии показатель снизит-
ся с 71,1% до 59,7%.

В развивающихся странах сред-
ний уровень долговой нагруз-
ки в этом году вырастет до 65,1% 
(64,4% в прошлом, в 2019-м — 
54,5%, в 2020-м — 64,7% ВВП), 
а к 2027 году может вырасти до 
78,5%. Дефицит бюджета в среднем 
в развивающихся странах вырастет 
в этом году до 6,2% (с 5,3% в про-
шлом). В Китае на фоне сохранения 
ковидных ограничений и замедления 
роста нагрузка в этом году увеличит-
ся до 76,9% (с 71,5% годом ранее), 
через пять лет фонд ждет ее ро-
ста до 102,8%. В России же уровень 
госдолга будет еще ниже, чем в про-
шлом году (16,2% ВВП против 17%), 
при этом ожидается дефицит бюдже-
та в размере 2,3% ВВП против про-
фицита на 0,8% годом ранее.

Основным препятствием для со-
кращения долгов стал растущий уро-
вень цен — только индекс цен на 
продовольствие ООН с 2019 года 
вырос на 45% (в этом году мировая 
инфляция, по прогнозу фонда, до-
стигнет 8,8%), что потребовало вы-
деления новых субсидий, снижения 
налогов и других мер поддержки до-
мохозяйств. В большинстве стран 
объем такой поддержки превыша-
ет 0,5% ВВП. В то же время прави-
тельства ограничены в возможностях 
по ее наращиванию из-за удорожа-
ния займов и рисков разгона инфля-
ции (что потребует также более зна-
чительного ужесточения политики от 
монетарных регуляторов — подоб-
ное расхождение крайне негативно 
оценивается рынками, как в случае 
с новым фискальным планом, обна-
родованным в Великобритании), по-
этому страны будут вынуждены со-
кращать размер бюджетного дефи-
цита, полагают в МВФ.

Татьяна Едовина
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Белый дом предлагает суще-
ственно изменить закон об экс-
периментальных правовых ре-
жимах в сфере цифровых инно-
ваций (ЭПР, «регуляторные пе-
сочницы») — это инструмент, по-
зволяющий бизнесу внедрять 
новые технологии на практике. 
Так, предполагается ввести в за-
кон норму, позволяющую тре-
бовать от участников экспери-
ментов заранее договаривать-
ся о том, кому принадлежат пра-
ва на результаты использования 
технологий искусственного ин-
теллекта (ИИ), а также страхо-
вать гражданскую ответствен-
ность за причинение ими вреда 
жизни, здоровью или имуществу 
граждан и компаний. Эксперты 
называют изменения чувстви-
тельными и говорят о необходи-
мости соблюсти баланс, способ-
ствующий безопасному тести-
рованию новых технологий.

Минэкономики опубликовало 
на regulation.gov.ru проект попра-
вок к федеральному закону об экс-
периментальных правовых режи-
мах (ЭПР, «цифровые песочницы»). 
Сам закон об ЭПР позволяет прави-
тельству давать компаниям-участ-

ницам экспериментов на опреде-
ленной территории право времен-
но отступать от действующих норм 
законодательства для внедрения 
инновационных технологий. Пред-
лагаемые изменения, по замыслу 
разработчиков, призваны совер-
шенствовать механизмы примене-
ния ЭПР и учесть ряд президент-
ских поручений по урегулирова-
нию оборота интеллектуальной 
собственности, создаваемой при 
участии ИИ.

Одно из таких новшеств — воз-
можность включения в программу 
ЭПР требования госрегистрации 
участниками эксперимента резуль-
татов интеллектуальной деятельно-
сти, полученных с использовани-
ем технологий ИИ. Сейчас в законе 
нет четкого ответа, кому они долж-
ны принадлежать — разработчику 
ПО, владельцу баз данных, которые 
обрабатываются ИИ, или пользо-
вателю технологии ИИ, пояснили 
в Минэкономики, требование же 
от участников договориться о реги-
страции таких прав еще до экспери-
мента позволит избежать последую-
щих правовых коллизий.

Также Минэкономики предла-
гает распространить на случаи «ис-

пользования решений, созданных 
с применением технологий ИИ», 
возможность требовать от участни-
ков экспериментов страхования 
гражданской ответственности вре-
да жизни, здоровью или имуществу 
физических и юридических лиц. 
Как пояснили в министерстве, по-
вышенные требования обусловле-
ны новыми рисками, которые не-
сет тестирование технологий ИИ. 
В пример в министерстве приво-
дят уже идущий эксперимент по 
эксплуатации высокоавтоматизи-
рованных транспортных средств, 
где непосредственно находят свое 
применение технологии ИИ: «Вла-
делец такого транспортного сред-
ства в дополнение к договору ОСА-
ГО обязан застраховать и поддер-
живать застрахованным в течение 
всего срока действия ЭПР риск от-
ветственности по обязательствам, 
возникающим вследствие причи-
нения вреда жизни, здоровью или 
имуществу других лиц, на сумму 
10 млн руб.» для каждой роботизи-
рованной машины.

В законопроекте также содер-
жится ряд требований, предусма-
тривающих смягчение избыточ-
ной жесткости отбора участников 

ЭПР. Так, в Минэкономики предла-
гают снять ограничения на возмож-
ность специального регулирова-
ния правоотношений, возникших 
в связи с предполагаемым введе-
нием в оборот товаров, работ и ус-
луг с ограниченным использовани-
ем. Действующие нормы запреща-
ют это, что создает риски для уста-
новления некоторых ЭПР, в том чис-
ле касающихся реализации рецеп-
турных лекарственных препара-
тов, отдельных партий сельскохо-
зяйственных растений, племенной 
продукции (материала).

В частности, в области электрон-
ной торговли рецептурными пре-
паратами Минэкономики предла-
гает довольно оригинальный ход: 
поскольку сейчас прямой экспе-
римент по ее организации в рам-
ках ЭПР невозможен, так как «регу-
ляторные песочницы» не допуска-
ют работы с высокими рисками для 
жизни и здоровья граждан, в мини-
стерстве хотят провести экспери-
мент по изучению этих рисков и их 
минимизации — и уже по его ито-
гам обсуждать запуск такой торгов-
ли в рамках ЭПР.

Еще одно из «либеральных» пред-
ложений — сохранение в законе 

требования предоставлять справку 
об отсутствии судимости только для 
инициатора ЭПР. Сейчас этот доку-
мент требуется от всех топ-менед-
жеров всех компаний-участников 
эксперимента. Число таких спра-
вок на практике может превышать 
несколько десятков в зависимости 
от числа инициаторов эксперимен-
та, что «затягивает процедуру уста-
новления ЭПР», сетуют в ведомстве.

 «Безусловно, подобные измене-
ния чувствительны, так как регули-
рование ЭПР должно быть нацеле-
но в первую очередь на расширение 
направлений разработки, апроба-
ции и внедрения цифровых инно-
ваций. Поэтому необходимо соблю-
сти здравый баланс, который бу-
дет способствовать безопасному те-
стированию новых технологий для 
удобства жизни граждан в нашей 
стране»,— говорит замглавы АНО 
«Цифровая экономика» Дмитрий 
Тер-Степанов. По его словам, проект 
учитывает многие из ранее выска-
занных предпринимательским со-
обществом предложений и будет об-
суждаться на очередном заседании 
профильной рабочей группы АНО.

Венера Петрова,  
Олег Сапожков

Цифровые песочницы на вырост
Минэкономики хочет внести в закон о них нормы о разделе результатов и рисков экспериментов

Отметим, что бюджет движется 
к дефициту при весьма неплохих 
показателях его доходной части — 
за девять месяцев поступления со-
ставили 19,74 трлн руб., и это на 10% 
больше, чем было за такой же пери-
од 2021 года (рост в пределах инфля-
ции). Все это номинальное увели-
чение дали нефтегазовые доходы, 
увеличившиеся на дорогих нефти 
и газе на 37%, до 8,51 трлн руб. про-
тив 6,19 трлн руб. годом ранее. В сен-
тябре, впрочем, как и в августе, ро-
ста «год к году» уже не было — от про-

дажи и добычи нефти и газа в бюд-
жет собрано 688 млрд руб., и это на 
4,3% меньше, чем было в сентябре 

прошлого года (719 млрд руб.). Про-
даваемая с «геополитическим» дис-
контом российская нефть дешевеет 

третий месяц подряд. В сентябре, по 
данным Минфина, она стоила $68,25 
за баррель. С учетом этого фактиче-
ская цена Urals за девять месяцев 
уже опустилась до уровня, ожидае-
мого правительством по итогам все-
го года — $80 за баррель. С ненефте-
газовыми, то есть с прочими посту-
плениями бюджета ситуация выгля-
дит похуже: минус 4,3% по итогам де-
вяти месяцев и минус 4,1% отдельно 
за сентябрь.

Движение к дефициту при та-
ких относительно неплохих дохо-
дах объясняется существенным на-
ращиванием расходной части бюд-

жета. За девять месяцев траты со-
ставили 19,68 трлн руб.— это сразу 
плюс 3,39 трлн руб. (20,8%) к такому 
же периоду прошлого года. В сентя-
бре темпы прироста расходов уско-
рились (с 8,4% в августе), подско-
чив до 32%. В обновленной бюджет-
ной росписи расходов Минфина на 
2022 год траты увеличены уже до 
28,454 трлн руб.— на 3,7 трлн руб. от 
итога прошлого года. Исходя из этих 
цифр в последнем квартале бюджет-
ные расходы должны осуществлять-
ся лишь с небольшим превышением 
прошлогоднего графика.

Вадим Вислогузов

Профицит прощается, но не уходит

По оценкам Минздрава, дефицит медра-
ботников в российском здравоохранении 
составляет менее 100 тыс. человек в от-
расли, в которой занято 2,5 млн человек, 
однако он зафиксирован в большинстве 
российских регионов. За предыдущий 
год ситуация с врачами немного ухудши-
лась, с медперсоналом — значительно 
улучшилась.

В 2021 году большинство регионов Рос-
сии фиксировали нехватку врачей, среднего 
и младшего медицинского персонала, исходя 
из установленных Минздравом нормативов 
обеспеченности этими кадрами государствен-
ных больниц и клиник. Такие данные в обнов-
ленном проекте государственной программы 
«Развитие здравоохранения» в разделе «Оцен-
ка текущего состояния сферы охраны здоро-
вья граждан» приводит Минздрав, проект до-
кумента был опубликован вчера на портале 
regulatiтon.gov.ru.

Как следует из текста документа, по итогам 
прошлого года в государственном здравоохра-
нении РФ не хватало 26,4 тыс. врачей. За год де-
фицит врачебных кадров вырос, так как в 2020 
году, как следует из предыдущей версии гос-
программы, его показатель был ниже почти на 
4 тыс. человек. Он также оказался выше и пока-
зателя числа врачей, занятых в государствен-
ном здравоохранении в последний год до пан-
демии коронавируса,— как заявляла в 2019 
году замминистра здравоохранения Татьяна 
Семенова, тогда системе не хватало 25,2 тыс. 
специалистов. Динамика численности сред-
него и младшего медперсонала за этот же пе-
риод выглядела иначе — по итогам 2021 года, 
по подсчетам Минздрава, их нехватка соста-
вила только 58,2 тыс. человек, в то время как 
в прошлом году эта цифра была вдвое боль-

ше (122 тыс. человек). Аналогичным показа-
тель дефицита медперсонала был и до панде-
мии — тогда он составлял 130,6 тыс. человек. 
Если ориентироваться на данные Минздрава, 
дефицит врачей сокращался в первый год рас-
пространения коронавируса, дефицит мед-
персонала — во второй.

Вероятно, основной причиной снижения 
дефицита различных категорий медработни-
ков стало введение правительством дополни-

тельных выплат тем, кто привлекался для ле-
чения и обслуживания пациентов с коронави-
русом,— напомним, с начала 2020 года феде-
ральный бюджет субсидировал их зарплаты 
сперва через региональные минздравы, а за-
тем через Фонд социального страхования (под-
робнее см. „Ъ“ от 26 октября 2021 года). Часть 
могла остаться работать в системе здравоох-
ранения и после сокращения числа больниц 
с «красными зонами». Повторное увеличение 

дефицита врачей в 2021 году, в свою очередь, 
может быть связано с «вторичной» конкурен-
цией за них со стороны частных клиник, на-
чавших оказывать услуги по лечению коро-
навирусных больных позже государственных 
стационаров.

Оценивая перспективы, отраслевые про-
фсоюзы разошлись в оценке размера возмож-
ного дефицита специалистов. Как отмечает 
зампредседателя профсоюза работников здра-
воохранения РФ (входит в Федерацию незави-
симых профсоюзов) Михаил Андрочников, 
за последние годы Минздрав сумел увели-
чить набор абитуриентов в медицинские вузы 
и благодаря этому в ближайшие три-пять лет 
получит приток молодых специалистов. В то 
же время, говорит глава профсоюза медработ-
ников «Действие» Андрей Коновал, негатив-
но на укомплектованности системы здравоох-
ранения кадрами может повлиять объявлен-
ная в конце сентября частичная мобилизация. 
«Пока мы знаем о единичных случаях призы-
ва медиков, но ситуация может непредсказу-
емо измениться»,— отмечает он. Так, по его 
словам, из отдельных медицинских учрежде-
ний некоторых регионов — Крыма, Смолен-
ской и Тверской области — стали поступать 
сигналы, что медработникам стали запрещать 
уходить в отпуска с октября или ноября. Воз-
можно, таким образом региональные систе-
мы здравоохранения готовятся к тому, что ме-
диков начнут призывать в вооруженные силы 
активнее. В то же время глава Минздрава Ми-
хаил Мурашко уже успел заявить о том, что ве-
домство будет работать над системой брони 
для медработников, оказывающих экстрен-
ную и плановую помощь, чтобы не снижать 
объем доступного россиянам лечения.

Анастасия Мануйлова

Врачей не сеют и не жнут
Минздрав оценил нехватку медперсонала в РФ как умеренную

Пандемия коронавируса позволила привлечь в государственное здравоохранение 
и врачей, и медсестер  ФОТО ТАТЬЯНЫ ГОРД
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Депутаты смотрят на дефицит с оптимизмом
Думские комитеты продолжают отзываться на проект бюджета

Уже более половины из 32 комитетов 
Госдумы дали в целом положительные 
отзывы на проект бюджета на 2023 год 
и на плановый период 2024 и 2025 годов. 
Все они в своих заключениях с понима-
нием констатируют, что основной фи-
нансовый документ сверстан в трудное 
время, в условиях санкционного дав-
ления и падения доходов. Наибольшую 
поддержку проект бюджета вызвал у тех 
комитетов, по чьим направлениям рас-
ходы увеличатся,— как, например, у ко-
митетов по обороне и по молодежной 
политике.

Число думских комитетов, обсудивших 
проект основного финансового докумен-
та и давших на него свои отзывы, достигло 
17. Восемь из них высказались в поддержку 
бюджета еще на прошлой неделе, а за по-
следние три дня в думской базе появилось 
еще девять заключений. При этом еще не-
сколько комитетов провели заседания по 
проекту бюджета 12 октября, но их отзывы 
в базе пока отсутствуют.

В своих заключениях комитеты напоми-
нают, что бюджет составлен с дефицитом 
«на фоне замедления роста мировой эко-
номики, продолжающегося санкционного 
давления со стороны отдельных иностран-
ных государств, нарушения производствен-
но-логистических цепочек ряда отраслей 
российской экономики, традиционно ори-
ентирующихся на экспорт, а также сохра-
нения макроэкономических рисков». Но 
некоторые комитеты с удовлетворением 
отмечают, что в подведомственных им сфе-
рах и отраслях финансирование даже в этих 
условиях выросло.

Так, комитет по обороне подчеркнул, что 
выделяемые на ближайшие годы объемы 
бюджетных ассигнований «позволят обес-
печить реализацию основных стратегиче-
ских целей для развития Вооруженных сил 
РФ». Доля затрат на «национальную оборону» 
в общем объеме расходов федерального бюд-
жета (в 2022 году, согласно действующему за-

кону, она составит 16,9%) в 2023 году выра-
стет до 17,1%, а в 2024-м и 2025-м уменьшится 
соответственно до 16,2% и 15,1%. В абсолют-
ных цифрах эти расходы составят почти 
5 трлн руб. в 2023 году, 4,6 трлн в 2024 году 
и 4,2 трлн в 2025-м. По сравнению с ранее ут-
вержденными планами затраты в 2023 году 
увеличатся на 1,5 трлн руб. При этом рас-
ходы непосредственно на «вооруженные 
силы РФ» сократятся и составят 2,5 трлн руб. 
в 2023-м против 3,6 трлн руб. в этом году.

Расходы на «мобилизационную и вневой-
сковую подготовку» (в открытой части бюд-

жета) предусмотрены в 2023 году в сумме 
почти 18 млрд руб., в 2024 году — 18,5 млрд 
и в 2025-м — 17,87 млрд. На 2022 год по этой 
статье было выделено 17,1 млрд руб. Самое 
заметное увеличение средств заложено на 
«другие вопросы в области национальной 
обороны»: в следующем году на это будет вы-
делено почти 2 трлн руб. против 487 млрд 
в 2022-м. Наконец, вырастут расходы и по 
разделу «национальная безопасность и пра-
воохранительная деятельность»: в 2023 году 
они составят 4,41 трлн руб. (против 2,8 трлн 
руб. в 2022 году), в 2024-м — 4,33 трлн руб., 
в 2025-м — 4,34 трлн руб.

Комитет по молодежной политике по-
считал важным отметить в своем отзыве 
«позитивную тенденцию ежегодного роста 
бюджетного финансирования молодежной 
политики». В 2022 году на этот раздел было 
выделено 35,6 млрд руб., а на 2023-й пла-

нируется уже 69 млрд. В последующие два 
года затраты на молодежь несколько сокра-
тятся: в 2024-м — до 61,5 млрд, а в 2025-м — 
до 57,9 млрд. Ранее речь шла о гораздо мень-
ших суммах: например, в 2019 году на эту 
статью бюджета было предусмотрено всего 
10,2 млрд руб. Члены комитета также при-
ветствуют выделение субсидий общест-
венному движению «Волонтеры победы», 
Российскому движению школьников, Ассо-
циации волонтерских центров, «Юнармии» 
и автономной некоммерческой организа-
ции «Россия — страна возможностей» — 
в том числе на организацию и проведение 
конкурса управленцев «Лидеры России» 
и выплату грантов победителям. Кроме того, 
депутаты позитивно оценивают появление 
новой программы молодежной политики 
в субъектах РФ «Регион для молодых» и ре-
зервирование 18 млрд руб. на финансирова-
ние деятельности недавно созданного Рос-
сийского движения детей и молодежи.

Комитет по вопросам семьи тоже нашел 
повод для оптимизма, констатировав суще-
ственный рост расходов на государствен-
ную поддержку семьи, материнства и детст-
ва в сравнении с затратами в этом году — на 
969 млрд руб. (до 2,7 трлн руб. в 2023 году). 
При этом депутаты считают необходимым 
учитывать присоединение к России четы-
рех новых субъектов, вследствие чего расхо-
ды, по их мнению, должны быть увеличены.

Комитет по развитию Дальнего Востока 
и Арктики, поддержав законопроект, ука-
зал, в частности, на необходимость увели-
чить финансирование программы по предо-
ставлению жилья жителям этих регионов. 
Комитет по экологии, в свою очередь, с со-
жалением отметил, что в бюджете-2023 не 
предусмотрены расходы на помощь регио-
нам в создании приютов для бездомных жи-
вотных.

Комитет по госстроительству и законо-
дательству в своем заключении обращает 
внимание на рост бюджетных ассигнова-
ний на реализацию госпрограммы «Юсти-

ция»: в 2023 году — на 6,7 млрд руб., в 2024 
году — на 9,3 млрд, а в 2025 году (по срав-
нению с параметрами бюджетного про-
гноза) — на 8,6 млрд. Расходы на эту про-
грамму составят в 2023 году 354 млрд руб., 
в 2024 году — 383,9 млрд руб., в 2025 году — 
395 млрд руб. «В целом предлагаемые изме-
нения представляются необходимыми»,— 
резюмирует комитет.

А вот комитет по международным делам 
зафиксировал разнонаправленную динами-
ку расходов по подразделу «Международные 
отношения»: если в 2023 году их планирует-
ся увеличить по сравнению с объемами, ут-
вержденными в прошлогоднем бюджете, до 
256 млрд руб., то на последующие два года за-
ложено снижение (по 221 млрд руб. в 2024-м 
и 2025-м). При этом на госпрограмму «Внеш-
неполитическая деятельность» ассигно-
вания уменьшатся: в 2023 году на 6 млрд 
рублей, в 2024-м — на 1,9 млрд, в 2025 году — 
на 464 млн. В результате в 2023 году на эту 
программу будет потрачено 123 млрд руб., 
в 2024-м — 131,6 млрд, в 2025-м — 132,9 млрд. 
«Сокращение планируется в основном по 
ведомственным проектам „Оказание помо-
щи республике Южная Осетия“, „Обеспе-
чение сотрудничества с республикой Абха-
зия в целях ее социально-экономического 
и научно-технического развития“, „Оказа-
ние гуманитарной помощи иностранным 
государствам“»,— поясняется в отзыве. В це-
лом же, по мнению комитета, представля-
емый объем финансирования дает Мини-
стерству иностранных дел все необходимые 
возможности для реализации внешнеполи-
тического курса России.

Наконец, поддержали проект бюджета ко-
митеты по промышленности и торговле и по 
культуре. Последний особо отметил в своем 
заключении, что предложенные параметры 
основного финансового закона были разра-
ботаны правительством в условиях «геопо-
литического давления на Россию».

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Комитет коммуниста Нины 
Останиной (на фото) похвалил 
правительство за существенный 
рост запланированных на 2023 год 
расходов на господдержку семьи, 
материнства и детства   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГОСДУМЫ РФ

Все пойдет по карте
ЦИК дал старт процессу интеграции новых территорий в российскую избирательную систему

Центризбирком (ЦИК) в среду 
провел первое заседание с уча-
стием комиссий недавно при-
соединенных субъектов и анон-
сировал разработку «дорожных 
карт» по интеграции новых тер-
риторий в российскую избира-
тельную систему. До конца 2022 
года там предстоит сформи-
ровать избирательные комис-
сии, а до начала выборной кам-
пании-2023, которая стартует 
в июне,— определиться с адми-
нистративно-территориальным 
делением. Легким процесс ин-
теграции не будет, предупре-
ждают эксперты: неопределен-
ность границ и условия текущей 
спецоперации значительно 
усложняют и без того не малый 
объем задач.

Очередное заседание ЦИК РФ 
12 октября впервые прошло с уча-
стием четырех недавно присоеди-
ненных регионов. Представители 
новых субъектов подключились 
к обсуждению в формате видеокон-
ференции вместе в другими реги-
онами. «Я бы хотел поздравить нас 
всех с приходом в нашу професси-
ональную команду новых, закален-
ных, умных и преданных своему 
делу коллег»,— сказал заместитель 
председателя ЦИКа Николай Була-
ев, открывая заседание. Он пред-
ставил коллегам председателей 
четырех избиркомов — Галину Ка-
тющенко (Херсонская область), 
Марину Захарову (Запорожская 
область), Елену Кравченко (ЛНР) 
и Владимира Высоцкого (ДНР) — 
и анонсировал обсуждение на бли-
жайшем рабочем заседании вопро-
сов интеграции комиссий новых 
субъектов в российскую избира-
тельную систему.

Н а п о м н и м ,  р е ф е р е н д у м ы 
о вхождении ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областей в состав 
РФ прошли 23–27 сентября, и боль-
шинство их участников, по офици-
альным данным, высказались за 
присоединение к России. 30 сен-
тября президент Владимир Путин 
подписал договоры о принятии 
новых регионов в состав РФ, а на 
прошлой неделе были приняты со-
ответствующие федеральные кон-
ституционные законы.

Эти документы предусматрива-
ют, что до 1 января 2026 года для но-
вых территорий будет действовать 
переходный период, но уже в бли-
жайший единый день голосова-
ния в сентябре 2023 года там долж-
ны пройти выборы в региональные 
и муниципальные органы власти. 
Какие именно комиссии должны 
будут организовывать эти выборы, 
законы не уточняют — там лишь 
сказано, что действующие в ДНР 
и ЛНР парламенты до их переиз-
брания осенью 2023-го смогут осу-
ществлять собственное правовое 
регулирование, которое не проти-
воречит общефедеральному, а в За-
порожской и Херсонской областях 
эти функции (с некоторыми огра-
ничениями) временно возложены 
на врио губер наторов.

Источник „Ъ“, близкий к руко-
водству ЦИКа, говорит, что детали 
такой интеграции обсуждать пока 
рано: рабочая группа только при-
ступила к формированию ее «до-
рожной карты». По его словам, из-
бирательные комиссии на новых 
территориях должны быть образо-
ваны до конца 2022 года.

На самом деле нет необходи-
мости принимать на местах спе-
циальные законы для того, чтобы 
приступить к формированию изби-
рательных комиссий,— это вполне 
можно сделать на основании феде-
рального закона об основных га-
рантиях избирательных прав, разъ-
ясняет депутат Госдумы и бывший 
зампред ЦИКа Леонид Ивлев. Имен-
но так все происходило в Крыму, 
где сроки подготовки к кампании 
были еще более сжатыми, вспоми-
нает он: в марте 2014 года Крым 
и Севастополь стали новыми субъ-
ектами РФ, а уже в сентябре там 
должны были пройти первые выбо-
ры по российскому законодатель-
ству. Господин Ивлев напоминает, 
что по закону о гарантиях полови-
ну членов избирательной комис-
сии субъекта назначает глава регио-
на и половину — законодательный 
орган. В ДНР и ЛНР, где назначены 
врио глав субъектов и продлены 
полномочия парламентов, проблем 
с этим не предвидится, а вот ситу-
ация с Запорожской и Херсонской 
областями несколько другая: там 

тоже есть врио губернаторов, но от-
сутствуют законодательные орга-
ны. Поэтому не исключено, что фор-
мирование избиркомов придется 
взять на себя Центризбиркому, до-
пускает Леонид Ивлев. У ЦИКа есть 
такие полномочия (согласно п. 7 
ст. 22 закона о гарантиях, ЦИК впра-
ве назначить всех или часть членов 
регионального избиркома, если 
уполномоченный на то орган госв-
ласти в субъекте отсутствует или не 
произвел это назначение в установ-
ленный срок), и прецеденты уже 
были: например, в 2007 году Цент-
ризбирком сам назначил 14 членов 
избиркома Ставропольского края. 
Впрочем, собеседник „Ъ“ в ЦИКе 
считает более вероятным вариант, 
при котором половину членов из-
биркомов Запорожской и Херсон-
ской областей назначат врио губер-
наторов, а другую половину — ЦИК 
России.

Кроме того, отмечает господин 
Ивлев, на новых территориях пока 
отсутствуют официально зареги-
стрированные региональные отде-
ления политических партий, а это 
значит, что предлагать кандидатов 
в состав вновь создаваемых избир-
комов должны будут центральные 
партийные органы.

Параллельно должна создавать-
ся законодательная база будущих 
выборов, наиболее трудоемкой ча-
стью которой обещают стать зако-
ны об административно-террито-
риальных образованиях: субъекты 
должны утвердить перечень муни-
ципальных образований и их гра-
ницы, и совсем не факт, что они 
будут совпадать с ранее сложив-
шимися, добавляет Леонид Ивлев. 
Кроме того, по его словам, предсто-
ит подобрать и отремонтировать 
помещения для избирательных ко-
миссий и в первую очередь для тер-
риториальных избиркомов — там 
должна быть установлена аппа-
ратура ГАС «Выборы», операторов 
для которой еще тоже предстоит 
 обучить.

Легким процесс интеграции не 
будет, предупреждает электораль-
ный юрист Роман Смирнов: общая 
для избирательной системы кадро-
вая проблема в случае с новыми ре-
гионами усложняется неопределен-

ностью территориальных границ 
и общими условиями текущей спе-
цоперации (особенно принимая 
в расчет угрозы украинской сторо-
ны в адрес «коллаборационистов») 
и статуса избирателей. Неизбежны 

организационно-технические про-
блемы, и также следует понимать, 
что люди будут действовать по тем 
шаблонам, к которым привыкли,— 
а это неизбежно приведет к большо-
му количеству накладок, прогнози-

рует эксперт. С другой стороны, по 
его мнению, уже понятно, что кри-
тика в адрес новых территорий бу-
дет минимальной.

Анастасия Корня,  
Андрей Винокуров

Его поздравляет президент—председатель правления 
банка ВТБ Андрей Костин:
— Уважаемый Дмитрий Николаевич! Прими самые 
теплые слова в честь твоего дня рождения. Нас свя-
зывают годы работы. Ты — выходец из команды ВТБ, 
банкир, успешно «переквалифицировавшийся» в орга-
низатора наиважнейшей отрасли экономики России. 
Твоя энергия, внутренний стержень, опыт финанси-

ста и личный контроль решения самых сложных задач 
позволили значительно укрепить продовольственную 
безопасность нашей страны и ее экспортный потенци-
ал, расширить возможности для импортозамещения. 
Желаю тебе доброго здоровья, позитивного настроя 
и неизменно рекордных урожаев!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет  
министру сельского хозяйства РФ  
Дмитрию Патрушеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, Минюст России от-
ветил на обращение адвокатского сооб-
щества, просившего дать разъяснения от-
носительно призыва их коллег в рамках 
частичной мобилизации. Из ответа следу-
ет, что защитники направляются в армию на 
общих основаниях, министерство не может 
повлиять на сложившиеся обстоятельства, 
а все вопросы адресует в Минобороны. Сто-
личные адвокаты настаивают, что их призыв 
может привести к нарушению закреплен-
ного в Конституции права на квалифициро-
ванную защиту, а также к срыву работы как 
следствия, так и судов. В большинстве реги-
онов адвокаты не претендуют на отсрочки, 
а ушедших на СВО мужчин готовы заменить 
защитники-женщины.

На обращение Федеральной палаты адвока-
тов России (ФПА) с просьбой дать разъяснения 
относительно призыва адвокатов при частич-
ной мобилизации ответила и. о. заместителя 
директора департамента развития и регулиро-
вания юридической помощи и правовых услуг 
Минюста Инга Меликян. Она напомнила, что 
«категории граждан РФ, которым предоставля-
ется право на отсрочку, и порядок ее предостав-
ления определяются правительством РФ», но ад-
вокаты к этой категории не относятся. При этом, 
по закону «Об адвокатской деятельности и адво-
катуре в Российской Федерации», в случае при-
зыва защитника на военную службу его статус 
приостанавливается. «Адвокату необходимо 
обратиться в совет адвокатской палаты субъ-
екта Российской Федерации, в реестре которо-
го он состоит, с заявлением о приостановлении 
своего статуса в связи с призывом на военную 
службу и неспособностью более шести месяцев 
исполнять свои профессиональные обязаннос-
ти»,— поясняет госпожа Меликян, отмечая, что 
приостановление «носит временный характер», 
а после окончания службы статус возобновляет-
ся по решению совета региональной адвокат-
ской палаты.

«Информируем, что ввиду отсутствия в насто-
ящий момент у Минюста России возможности 
повлиять на обстоятельства, вызванные введе-
нием частичной мобилизации, вы вправе само-
стоятельно обратиться за соответствующими 
разъяснениями в Минобороны России»,— резю-
мирует автор письма.

Напомним, что как сообщал „Ъ“, АП Москвы 
уже обратилась к мэру Москву Сергею Собяни-
ну и спикеру Мосгордумы Алексею Шапошни-
кову с предложением об исключении столич-
ных адвокатов из числа лиц, подпадающих 
под частичную мобилизацию. Адвокат Алек-
сей Михальчик заявил „Ъ“, что служба по мо-
билизации — это священный долг и обязан-
ность гражданина, но, по его мнению, нельзя 
забывать и о закрепленном в Конституции пра-
ве каждого гражданина на получение квалифи-
цированной юридической помощи. «Печально, 
что Минюст так формально отнесся к вопросу 
возможных отсрочек адвокатам, эта проблема 
подлежит внимательному изучению»,— отме-
тил защитник. Он подчеркнул, что адвокат на-

ряду с судьями, следователями и прокурорами 
является таким же участником системы судо-
производства. Однако последним категориям 
бронь предоставляется, хотя непонятно, как бу-
дет осуществляться бесплатная защита в случае 
призыва адвокатов. Его коллега Иван Миронов 
вообще считает, что само адвокатское сообще-
ство под угрозой в данный момент. И положе-
ние своих товарищей он сравнивает с пробле-
мами ученых. «Они, даже будучи кандидатами 
и докторами наук, в отличие от студентов и ас-
пирантов, не имеют отсрочек, хотя в них деся-
тилетиями государство вкладывало огромные 
средства»,— отметил юрист.

С ним согласен и петербургский адвокат 
Александр Мелешко, также опасающийся пара-
лича правоохранительной и судебной систем. 
Он не исключает, что, возможно, надо делать 
исключения для адвокатов, которые незамени-
мы в определенных ситуациях. Например, когда 
он на протяжении длительного времени участ-
вует в сложном многоэпизодном деле и его заме-
на может привести к нарушению права на защи-
ту. Однако, как отмечает юрист, неясно, кто и по 
каким критериям будет оценивать нужность 
конкретного защитника.

При этом говорить о массовом призыве адво-
катов в армию пока не приходится. Есть случаи 
вручения повесток, как и случаи добровольной 
явки юристов, желающих пойти на защиту стра-
ны. Известно и о конфликтных ситуациях. Так, 
по данным „Ъ“, на днях объединенным военко-
матом Преображенского района Москвы был 
призван адвокат Андрей Паршин. Он не служил 
в армии и не имеет никакого опыта, хотя и чи-
слится лейтенантом запаса, после военной ка-
федры с артиллерийской военно-учетной спе-
циальностью. Мужчина активно работал, в том 
числе и представляя интересы крупного «обо-
ронного» ведомства. Но на комиссии, в которой, 
кстати, находился прокурор округа, ему отказа-
лись предоставить даже пару дней, чтобы он мог 
передать дела своим коллегам.

Из большинства региональных адвокатских 
образований только в нижегородском и КЧР 
сообщили „Ъ“, что будут просить, как и их мо-
сковские коллеги, об отсрочке. В остальных 
заявили либо, что абсолютное большинство за-
щитников не подлежит призыву в связи с по-
чтенным возрастом, либо, что пойдут в армию 
добровольно. В другие палаты уже поступили 
заявления о приостановке полномочий защит-
ников, которые уходят на службу. Также адвока-
ты, которые могут попасть под мобилизацию, 
рекомендуют своим клиентам перезаключать 
договора на защиту с более пожилыми коллега-
ми или женщинами.

«Если Родина скажет, что все чувашские ад-
вокаты-мужчины необходимы для реализа-
ции целей СВО, то тогда их ношу понесем мы, 
оставшиеся, и будем, если понадобится, рабо-
тать круглосуточно, все 24 часа»,— заявила „Ъ“ 
президент Адвокатской палаты Чувашии Елена 
Кузьмина.

Сергей Сергеев;  
корсеть „Ъ“

Адвокатуры призывной
Защитникам отказали в отсрочке от мобилизации,  
их заменят женщины

ФСБ сообщила о раскрытии  теракта, 
совершенного на Крымском мосту, 
жертвами которого стали четыре чело-
века, а ущерб составил сотни милли-
онов рублей. По версии спецслужбы, 
взрывчатку через три страны в Рос-
сию привезли из Украины. В подготов-
ке преступления участвовали 12 че-
ловек, в том числе начальник главного 
управления разведки Минобороны Ук-
раины Кирилл Буданов и его подчинен-
ный, представлявшийся Иваном Ива-
новичем. Его тезка из СКР Зипунников, 
руководящий расследованием, в бли-
жайшее время должен предъявить фи-
гурантам обвинения и обратиться в суд 
с ходатайствами об арестах.

Распространенный в среду отчет ФСБ 
о расследовании теракта на Крымском мо-
сту, по данным источников „Ъ“, являлся 
расширенной версией доклада, с которым 
еще в воскресенье вечером к президенту 
Владимиру Путину обратился председа-
тель СКР Александр Бастрыкин. Из обоих 
документов следовало, что громкое пре-
ступление удалось раскрыть буквально по 
горячим следам.

По версии следствия и ФСБ, заказчиком 
теракта (ст. 205 УК РФ) выступал началь-
ник главного управления разведки Мино-
бороны Украины Кирилл Буданов, с 2014 
года участвовавший в боевых действиях 
на востоке страны. Генерал Буданов дейст-
вовал не напрямую, а через своего подчи-
ненного, который назывался Иваном Ива-
новичем и давал инструкции остальным 
участникам группы по телефону. Причем 
сим-карта была зарегистрирована на жите-
ля украинского города Кременчуг Сергея 
Андрейченко.

Взрывчатка для теракта, установили 
участники расследования по изъятым до-
кументам, еще в июле была привезена 
в порт Одессы. Она была упакована в руло-
ны строительной полиэтиленовой пленки. 
Общий вес груза, размещенного на 22 пал-
летах, по документам составил 22 770 кг. 
Предполагается, что большая его часть — 
взрывчатое вещество на основе гексоге-
на. Для сравнения — в активно используе-
мых в СВО бомбах ФАБ-500 порядка 250 кг 
взрывчатки, а в ракетах типа «Калибр» — 
200–450 кг в зависимости от модификации.

2 августа по контракту, заключенному 
между киевским ООО «Транслогистик УА» 
и Baltex capital S.A., пленка была отправ-
лена в болгарский город Русе. Оттуда груз 
поступил в грузинский Поти, а затем был 
доставлен в Ереван. С 29 сентября по 3 ок-
тября, пока пленка находилась в ереван-
ском терминале «Трансальян», груз был 
растаможен по правилам ЕАЭС. При этом, 
отмечают в ФСБ, была заменена часть до-
кументов на него. Теперь отправителем 
пленки выступало ООО «Гу ар джи групп» 
из города Алаверди, а получателем некое 
ООО «Лидер» из Москвы.

4 октября груз на автомобиле DAF, заре-
гистрированном в Грузии, пересек россий-
скую границу в пункте пропуска «Верхний 
Ларс» и через два дня доставлен на оптовую 
базу в Армавире (Краснодарский край). Там 
паллеты загрузили в другую машину — под 
управлением гражданина России Махира 
Юсубова. Согласно документам, он должен 
был доставить пленку уже от ульяновско-
го ООО «ТЭК-34» в адрес некой компании, 
зарегистрированной в Симферополе. На 
подъезде к мосту трейлер проверили два-
жды. В его кузов заглянул сотрудник ДПС, 
а потом содержимое просветили на досмо-
тровом комплексе управления ведомст-
венной охраны Минтранса, не обнаружив 
в нем ничего подозрительного.

Отметим, что до этого груз просвечи-
вали спецаппаратурой в Грузии и Арме-
нии, также не обнаружив в нем взрывчат-
ки. «Таможенные границы Грузии никакие 
взрывчатые вещества не пересекали»,— 
заявил в связи с этим заместитель ми-
нистра финансов Грузии Георгий Какау-
ридзе. А в Комитете госдоходов Армении 
отметили, что груз прошел рентгенологи-
ческое исследование, в результате которо-
го «факторов риска обнаружено не было». 
Впрочем, в связи с тем, что в материалах 
дела фигурируют армянская компания 
и граждане этой страны, Генпрокуратура 
и служба нацбезопасности решили прове-
сти соответствующие проверки.

Между тем 8 октября в 6:30 утра грузо-
вик на ходу взлетел на воздух. Погибли 
пять человек, включая водителя бомбы 
на колесах и судью столичного арбитража 
Сергея Маслова, который ехал с друзьями 
в отпуск. Взрывом выбило два перекрытия 

моста, а кроме того, загорелись поврежден-
ные обломками машины (бомба была безо-
болочной) цистерны проходившего ря-
дом грузового поезда. Ущерб составил, по 
предварительным данным, от 200 млн до 
400 млн руб.

В ФСБ и СКР сообщили, что в террори-
стическую группу входили 12 человек, 
восьмерых из них задержали. В заявлении 
ФСБ говорится, что в организации маршру-
та грузовика со взрывчаткой участвовали 
как граждане Украины Михаил Цюркало, 
Денис Ковач и Роман Соломко, так и гра-
ждане Грузии: Сандро Иносаридзе и бро-
кер, известный спецслужбе лишь по име-
ни Леван. Помогал им гражданин Армении 
Артур Терчанян. Также фигурантами рас-
следования являются пятеро россиян, име-
на которых пока не называются.

Кто из них являлся участником груп-
пировки, а кто невольным пособником, 
должна теперь выяснить группа сотрудни-
ков главного следственного управления 
СКР во главе с заместителем начальника 
управления по расследованию преступле-
ний против личности и общественной без-
опасности —начальником отдела Иваном 
Зипунниковым. Следует отметить, что, бу-
дучи следователем по особо важным делам 
Генпрокуратуры, господин Зипунников 
участвовал в расследовании теракта в шко-
ле Беслана; возглавлял следствие по делу 
экс-сенатора от Башкирии Игоря Изместь-
ева, которому помимо терроризма инкри-
минировались убийства. Среди его под-
следственных был сенатор от Калмыкии 
Левон Чахмахчян, обвиняемый в особо 
крупном мошенничестве. Он же разбирал-
ся в обстоятельствах крушения самолета Ту-
154 в аэропорту Смоленска с президентом 
Польши Лехом Качиньским на борту.

Предполагается, что в ближайшее 
время следователи обратятся в Басман-
ный райсуд с ходатайствами об арестах 
подозреваемых.

Николай Сергеев;  
Георгий Двали, Тбилиси;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Взрывчатку завернули в пленку
Раскрыт теракт на Крымском мосту

Как стало известно „Ъ“, в Москве по обви-
нению в мошенничестве задержан учреди-
тель и гендиректор ООО «Куранты» Игорь 
Турунтаев. После введения в 2014 году в от-
ношении России экономических санкций 
его фирма попала в первую десятку импор-
тозамещающих проектов, которой был вы-
дан заем на льготных условиях. Однако все 
280 млн руб., полученные из бюджета на 
выпуск порошковых композиций (фидсто-
ков), используемых в том числе в авиакос-
мической промышленности и производстве 
стрелкового оружия, оказались выведены 
в Прибалтику и похищены.

62-летний учредитель и гендиректор ООО 
«Куранты» Игорь Турунтаев был задержан со-
трудниками ФСБ и ГУЭБиПК МВД в рамках рас-
следуемого столичной полицией уголовно-
го дела об особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). На днях сотрудники правоохра-
нительных органов провели в Москве и Подмо-
сковье серию обысков у предполагаемых ор-
ганизаторов хищения бюджетных средств. По 
итогам мероприятий пока достоверно установ-
лена причастность к махинациям только госпо-
дина Турунтаева. По данным „Ъ“, на первом же 
допросе он признал свою вину в хищении де-
нег и выразил готовность сотрудничать со след-
ствием. Учитывая эти обстоятельства, ГСУ ГУ 
МВД России по Москве не стало ходатайство-
вать о его аресте, ограничившись подпиской 
о невыезде.

Из материалов дела следует, что в 2014 году, 
после того как в отношении России были введе-
ны экономические санкции, Российский фонд 
технологического развития (в 2015 году переиме-
нован в ФРП) приступил к поиску и отбору про-
ектов, нацеленных на производство уникальных 
отечественных продуктов, а также аналогов пе-
редовых международных разработок.

На официальном сайте самого ФРП говорит-
ся, что к середине мая 2015 года было рассмот-
рено более 550 заявок от промышленных ком-
паний из разных регионов России, из которых 
464 были отклонены, а 67 отправлены на дора-
ботку. Наиболее проработанные проекты вошли 
в шорт-лист из 27 заявок.

В итоге десяти из них на реализацию про-
ектов по созданию импортозамещающих про-
изводств экспертный совет фонда выдал льгот-
ные займы на сумму более 3,2 млрд руб. Одной 
из этих компаний оказалось и столичное ООО 
«Куранты» (в январе 2022 года признано бан-
кротом), основным видом деятельности которо-
го заявлено производство частей и принадлеж-

ностей летательных и космических аппаратов. 
По данным следствия, в подмосковной Дубне 
выпускник МВТУ им. Н. Э. Баумана Турунтаев 
якобы собирался организовать производство 
фидстоков с повышенными физико-механи-
ческими свойствами, а также металлических 
и керамических изделий сложной формы на 
их основе для нужд машиностроения и авиа-
космической промышленности. А в связи с тем, 
что эти материалы используются в производст-
ве стрелкового оружия и большинство крупных 
международных производителей фидстоков от-
казались поставлять их в Россию, строительство 
отечественного предприятия выглядело особен-
но актуально. В качестве организации, которая 
должна была производить научные исследова-
ния и разработки, по данным следствия, зна-
чилось подконтрольное «Курантам» ООО «НПЦ 
„Технологии инжекционного литья МГТУ им. 
Н. Э. Баумана“», гендиректором которого явля-
ется сын господина Турунтаева.

Стоит отметить, что на реализацию сво-
его проекта Игорю Турунтаеву требовалось 
377,4 млн руб. инвестиций. Однако фонд выде-
лил ему только 280 млн под 5% годовых сроком 
на пять лет. В качестве обеспечения полученно-
го займа бизнесмен предоставил ФРП докумен-
ты о том, что владеет землями в Тверской обла-
сти стоимостью порядка 320 млн руб.

Первую промышленную партию продукции 
ООО «Куранты» должно было произвести к 2018 
году. Однако фидстоки от этого производителя 
отечественные предприятия так и не получили.

По версии правоохранителей, бюджетные 
деньги господин Турунтаев через фирму сво-
ей супруги вывел на счета нерезидентов, заре-
гистрированных в Прибалтике. В этом он так-
же якобы уже признался, сообщив следствию, 
что являлся организатором преступления. Что 
же касается земель в Тверской области, то, как 
установило следствие, в ФРП Игорь Турунтаев 
предоставил заведомо ложные сведения об их 
стоимости.

Отметим, что еще в декабре 2018 года Арби-
тражный суд Москвы признал господина Турун-
таева банкротом и ввел процедуру реализации 
его имущества. Однако сбыть на публичных 
торгах тысячи гектаров земли стоимостью от 
1350 руб. за 1 га до 487 тыс. руб. за 173 га, до сих 
пор не удалось. Помимо вероятной неликвид-
ности этого актива препятствием для продажи 
являлся и тот факт, что владел Игорь Турунтаев 
лишь его половиной. Другая часть принадлежа-
ла его компаньону.

Олег Рубникович

Импорторасхищение
Средства, выделенные на производство российских 
авиадеталей, оказались в Прибалтике

В Воронеже в суд Генпрокуратурой пе-
редано громкое уголовное дело об 
убийстве трех человек и нападении 
на районное отделение МВД. На ска-
мье подсудимых окажется житель ре-
гиона Виктор Мирский, которому вме-
няется также изготовление и хранение 
взрывчатки и уничтожение имущест-
ва. Во время следствия фигурант при-
знавал свою вину, а сейчас потребо-
вал, чтобы его дело рассматривалось 
с участием присяжных. 

В Воронежский областной суд в среду 
вечером поступило резонансное уголов-
ное дело 55-летнего жителя Каменского 
района Виктора Мирского. Оно передано 
на рассмотрение судье Максиму Петрову, 
дата начала слушаний пока не назначена. 

Расследование уголовного дела заняло 
год, вело его главное следственное управ-
ление Следственного комитета России. Как 
рассказывал „Ъ“, рано утром 16 сентября 
2021 года мужчина в военной экипиров-
ке совершил нападение на здание ОМВД 
по Лискинскому району, прибыв к нему 
на автомобиле «Нива». У него было авто-
матическое оружие и взрывное устройст-
во, которое он привел в действие, спокой-
но и уверенно прикрепив к входной двери. 

После взрыва нападавший не смог про-
браться внутрь, так как один из полицей-
ских открыл огонь из автомата. 

Сотрудник ОМВД получил легкое ра-
нение из-за попавших в ногу осколков, 
а преступник скрылся. Оперативники 
установили личность напавшего, но за-
держали его только через сутки. Как ока-
залось, перед нападением на отделение 
мужчина убил трех человек в селе Вол-
чанское, в котором он жил. В одном из до-
мов были обнаружены тела членов семьи 
Гулистан Ибрагимовой: самой 59-летней 
женщины, ее 19-летнего сына и шестилет-
него внука. 

По версии следствия, они стали жертва-
ми Виктора Мирского, который находил-
ся с семьей в конфликте из-за выпаса скота, 
уничтожившего посевы мужчины, и арен-
ды части дома, за которую ему якобы не за-
платили. „Ъ“ сообщал, что после убийства 
злоумышленник решил отомстить мест-
ным полицейским: он считал, что право-
охранительные органы несправедливо 
встали на сторону семьи Ибрагимовых 
в вопросе выгула скота, оштрафовав его.

Днем 17 сентября Виктора Мирского 
задержали в Подгоренском районе Воро-
нежской области. Полицейские заметили 

его автомобиль у села Студенок, располо-
женного примерно в 60 км от места напа-
дения на отделение МВД. Преступник по-
пытался скрыться, но получил ранение 
в голову и был пойман. 

В автомобиле оперативники обнаружи-
ли целый арсенал оружия, в том числе са-
модельную взрывчатку. Мужчине оказали 
медицинскую помощь, после чего заклю-
чили под стражу. В финальном варианте 
ему вменяется убийство трех человек, в том 
числе несовершеннолетнего (п. «а», «в» ч. 2 
ст. 105 УК РФ), посягательство на жизнь со-
трудников органов внутренних дел с при-
менением взрывного устройства (ст. 317 
УК РФ), незаконное хранение и изготовле-
ние взрывчатки (ч. 1 ст. 223.1 УК РФ и ч. 1 
ст. 222.1 УК РФ) и уничтожение имущества 
(ч. 2 ст. 167 УК РФ). Обвиняемому грозит на-
казание вплоть до пожизненного срока. 

Оперативно получить комментарии от 
защитника Виктора Мирского „Ъ“ не уда-
лось: в облсуде не сказали, кто является его 
адвокатом. Там отметили, что обвиняемый 
подал ходатайство о рассмотрении его 
дела с участием присяжных заседателей. 
Оно пока не рассмотрено. При этом еще 
год назад Виктор Мирский признал вину.

Сергей Толмачев, Воронеж

Стрелок запросил присяжных
В суд передано дело о подрыве  
отделения полиции под Воронежем и убийствах

Мощность взрыва, совершен-
ного на Крымском мосту, была 
эквивалентна массовой ракет-
ной атаке или бомбардировке   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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В ГИБДД привлекли внимание 
к проблеме оказания медицин-
ской помощи пострадавшим 
в авариях. Непогода, плохое со-
стояние дорог, удаленность ме-
ста ДТП от ближайшего ме-
дучреждения — эти факторы 
не позволяют порой скорой опе-
ративно прибыть к месту про-
исшествия, отчего раненые по-
гибают. В некоторых регионах, 
приводят пример в Госавтоин-
спекции, зафиксированы слу-
чаи, когда пострадавшие на ава-
риях ждут неотложку по три-пять 
часов. Нужно учить граждан са-
мостоятельно оказывать первую 
помощь, заявляют в связи с этим 
в Минздраве.

О ситуации с оказанием первой 
помощи при ДТП рассказал вчера за‑
мначальника ГИБДД России Ленар 
Габдурахманов, выступая на кру‑
глом столе, посвященном «согласо‑
ванности действий» органов власти 
для снижения аварийности. Он на‑
помнил о правиле «золотого часа»: 
в течение 60 минут необходимо ока‑
зать первую помощь человеку с тя‑
желыми увечьями. Это с высокой 
вероятностью сохранит его жизнь. 
Господин Габдурахманов рассказал, 
что в РФ в 99% случаев бригады ско‑
рой помощи укладываются в этот 
срок прибытия к месту ДТП, одна‑
ко случаи превышения норматива 
все же существуют. Так, в 2021 году, 
по его словам, зафиксировано 687 
ДТП с 171 погибшим, когда врачи 
ехали больше часа, в 2022 году — 293 
ДТП с 73 погибшими.

Проведенный ГИБДД анализ по‑
казал, что чаще всего на время при‑
бытия врачей влияют непогода, пло‑
хое состояние дорог, удаленность 
места ДТП от ближайшего медучре‑
ждения. Ленар Габдурахманов при‑

вел в пример федеральную трассу 
«Колыма» в Якутии: здесь есть 484‑ки‑
лометровый участок дороги без насе‑
ленных пунктов и больниц. 12 июля 
на упомянутом участке случилось 
ДТП, скорой пришлось ехать к ме‑
сту происшествия 254 км, путь за‑
нял пять часов. Аналогичные про‑
блемы с доступностью выявлены 
также в Вологодской, Тверской об‑
ластях, Алтайском и Красноярском 
краях. Другая проблема, продолжил 
представитель ГИБДД, в отсутствии 
связи вдоль дорог, в результате люди 
не могут дозвониться в службу 112. 
В ГИБДД призвали Минцифры более 
активно решать эту проблему.

Госавтоинспекция, по словам 
господина Габдурахманова, ранее 
предлагала создать сеть пунктов 
оказания экстренной медпомощи 
вдоль федеральных дорог, но это 
не везде нашло поддержку. Подоб‑
ные центры существуют сейчас 
в Красноярском крае, Нижегород‑
ской области и еще ряде регионов. 
Кроме того, рассказал замначальни‑
ка Госавтоинспекции, еще в начале 
2021 года ГИБДД и Минздрав дого‑
ворились о направлении в субъек‑
ты федерации рекомендации по вы‑
страиванию «логистики» оказания 
первой помощи. Однако до сих пор 
фиксируются случаи, когда брига‑
ды направляются на место аварии 

не из ближайших больниц, а с уче‑
том разделения зон ответственности 
медучреждений и границ контроли‑
руемых территорий. Ленар Габдурах‑
манов привел снова пример из Яку‑
тии, где на трассе «Вилюй» скорая 
ехала более 200 км на ДТП, хотя бли‑
жайший пункт оказания помощи 
был в 100 км от аварии.

• По данным ГИБДД России, за де-
вять месяцев 2022 года в России про-

изошло 91,5 тыс. ДТП (–6,1% к ана-
логичному периоду прошлого года), 
в которых погибло 10 тыс. человек 
(–4,8%) и ранено 115 тыс. граждан 
(–6,3%).
Отвечая на критику Госавтоин‑

спекции, главный внештатный спе‑
циалист по первой помощи Мин‑
здрава Леонид Дежурный заметил, 
что, согласно российским и зарубеж‑
ным исследованиям, до 25% лиц, по‑

гибших до прибытия бригады, могли 
быть спасены, если бы им оказали 
только первую помощь. Это, уточ‑
нил он, могут сделать очевидцы ДТП 
или прохожие, если у них есть соот‑
ветствующие навыки. Однако, заме‑
тил господин Дежурный, граждане 
зачастую отказываются даже трогать 
пострадавших, боясь нанести еще 
больший ущерб их здоровью и потом 
понести уголовное наказание. В дей‑
ствительности рисков нет, это нуж‑
но разъяснять населению, призвал 
представитель Минздрава.

В июле этого года, рассказал Лео‑
нид Дежурный, было принято реше‑
ние обучить диспетчеров скорой по‑
мощи не просто принимать вызовы, 
но и консультировать по видеосвя‑
зи (с использованием смартфонов) 
граждан или инспекторов: в ряде 
регионов уже есть примеры спасе‑
ния людей с помощью этой техно‑

логии. Когда такая практика будет 
внедрена по всей России, предста‑
витель Минздрава не уточнил. «Воз‑
никает вопрос, как это будет орга‑
низовано,— рассуждал господин 
Дежурный.— Ведь, к примеру, у со‑
трудников ГИБДД есть планшеты 
с камерами, но они работают по ка‑
налам спецсвязи. Как их состыко‑
вать с врачами?»

Нужно активнее использовать 
санитарную авиацию для спасения 
пострадавших на ДТП, добавила за‑
меститель главы центра кризис‑
ных ситуаций федерального Цент‑
ра медицины катастроф Минздрава 
Ирина Исаева: нужно вводить кру‑
глосуточную готовность пилотов, со‑
кращать время подготовки к полету 
и т. д. «В настоящее время авиация 
используется недостаточно»,— зая‑
вила она.

Иван Буранов

Неотложка попала 
в аварийную 
ситуацию
ГИБДД и Минздрав решают,  
как должна оказываться  
первая помощь во время аварий

«Жертва», «участник», «организатор» и «наблю-
датель травли» — такие термины группа депута-
тов Госдумы предлагает внести в действующий за-
кон «Об образовании». Соответствующие поправки 
будут внесены в парламент на следующей неде-
ле. Как выяснил „Ъ“, это лишь начало масштабной 
борьбы со школьным буллингом. Авторы законо-
проекта предлагают Минпросвещения принять го-
сударственную программу профилактики травли 
и Единый стандарт профилактики травли. А следом 
учебные заведения должны будут подготовить свои 
локальные акты по борьбе с буллингом. Санкции 
для нарушителей предложено прописать в КоАП.

В Госдуме подготовлен законопроект (есть в распо‑
ряжении „Ъ“), направленный на борьбу с буллингом 
в школах. Как рассказала „Ъ“ первый замглавы думско‑
го комитета по просвещению Яна Лантратова («Справед‑
ливая Россия — За правду»), документ планируется вне‑
сти в парламент на следующей неделе. Предполагается, 
что вместе с госпожой Лантратовой это сделает группа 
депутатов, среди которых, в частности, Сергей Миронов 
(СЗРП), Нина Останина (КПРФ), а также Анна Кузнецо‑
ва, Петр Толстой, Сергей Неверов, Дмитрий Вяткин (все 
«Единая Россия»). 

Согласно исследованию ЮНЕСКО, проведенному 
в 2019 году, во всем мире почти каждый третий ребенок 
в возрасте от 9 до 15 лет хотя бы раз за предшествующий 
опросу месяц сталкивался с травлей в школе, говорит‑
ся в пояснительной записке. «Ситуация в России оцени‑
вается хуже, чем в среднем по миру,— предупреждают 
авторы законопроекта.— В исследовании указывает‑
ся, что травле подвергались 42,5% российских школь‑
ников в возрасте 9–15 лет». Парламентарии ссылаются 
и на опрос агентства «Михайлов и партнеры. Аналити‑
ка», согласно которому 52% российских подростков за‑
явили, что сталкиваются с агрессией в школе. При этом 
треть респондентов говорили о психологической аг‑
рессии со стороны сверстников, 26,6% — о ее физиче‑
ских проявлениях, а 22% признались, что сталкивались 
с агрессией со стороны учителей. При этом лишь 0,5% 
подвергшихся травле обратились в полицию — боль‑
шинство предпочитают делиться проблемой только с ро‑
дителями и друзьями.

Депутаты предлагают закрепить в законе «Об обра‑
зовании» понятие «травли» и понимать под ней «сис‑
тематическое психологическое и/или физическое аг‑
рессивное поведение группы лиц или одного лица 

в отношении другого лица или лиц, осуществляемое 
в том числе с использованием электронных средств ком‑
муникации». При этом отдельными видами травли пар‑
ламентарии предлагают признать: бойкот, «исключение 
жертвы травли из формальной или неформальной груп‑
пы», оскорбительные обращения, умышленное похи‑
щение или повреждение вещей жертвы, кибербуллинг, 
распространение порочащей информации, а также пу‑
бличное обсуждение физических, психологических или 
интеллектуальных особенностей тех, кого травят. Впер‑
вые в законодательстве будут установлены такие терми‑
ны как «жертва», «участник», «организатор» и «наблюда‑
тель травли». 

Документ, по планам авторов, сформирует основу 
для дальнейшего принятия государственной програм‑
мы профилактики травли (ГППТ) и Единого стандарта 
профилактики травли. В них должен быть определен 
комплекс мероприятий, направленных на создание си‑
стемы профилактики травли, социальную адаптацию 
участников буллинга, а также способы реагирования 
на него. По словам Яны Лантратовой, эти документы 
должно утвердить Минпросвещения. 

«Это прежде всего рамочный законопроект — мы со‑
здаем основу, чтобы потом запустить в стране комплекс‑
ную программу профилактики травли»,— объясняет 
депутат Лантратова. По ее словам, в Минпросвещения, 
у региональных властей, у экспертов уже есть свои на‑
работки по предотвращению буллинга и работе с его по‑
следствиями. «Мы хотим собрать лучшие практики, по‑
работать с министерством и экспертами над созданием 
системной программы»,— говорит госпожа Лантратова. 
К ней, отмечает парламентарий, ежедневно обращают‑
ся и ученики, которые сталкиваются с травлей, и их ро‑
дители. Последним, отмечает она, в школах зачастую 
предлагают перевести детей в другое образовательное 
учреждение. «Кроме того, в результате травли страдает 
не только жертва, но и весь коллектив, поскольку зачин‑
щики и свидетели перенимают новый опыт деструктив‑
ных отношений как нормальный,— говорится в пояс‑
нительной записке.— После перевода жертвы травли 
в новый коллектив травля чаще всего переходит на но‑
вую жертву, поэтому перевод жертвы в другую образова‑
тельную организацию не является эффективным спосо‑
бом реагирования на травлю».

После утверждения единой госпрограммы, по планам 
авторов законопроекта, школы должны будут принять 
свои локальные нормативные акты по профилактике 

травли. Законопроект предусматривает создание в струк‑
туре образовательных организаций и их филиалах спе‑
циализированных подразделений, деятельность которых 
направлена на рассмотрение случаев травли и принятие 
мер по ее профилактике, пресечению и предотвращению 
новых случаев. Также школы должны проводить оценку 
психологической обстановки в коллективе. 

Ответственность за нарушения депутаты предлагают 
прописать в КоАП. Речь о появлении в кодексе ст. 5.57–
1 «Нарушение права на образование и предусмотрен‑
ных законодательством об образовании прав и свобод 
обучающихся организаций, осуществляющих образо‑
вательную деятельность». В частности, школам, которые 
не принимают локальные акты, направленные на про‑
филактику травли, грозит штраф в размере от 50 тыс. 
до 100 тыс. руб. Аналогичные санкции им могут грозить 
за непринятие мер по профилактике травли и реагиро‑
вания на нее. Учеников‑нарушителей депутаты предла‑
гают отчислять из школы или же объявлять им выговор.

Реализация подобных инициатив требует всесто‑
роннего обсуждения в профессиональном сообществе, 
комментирует документ научный руководитель Лабо‑
ратории социологических исследований в образовании 
Центра развития образования РАО Владимир Собкин. 
«Наши данные показывают, что открыто противодейст‑
вовать травле чаще стремятся учащиеся из более силь‑
ных социальных страт: из семей, в которых у родителей 
есть высшее образование, и из высокообеспеченных се‑
мей,— делится он.— При этом наиболее явное проти‑
водействие буллингу проявляют школьники с высокой 
успеваемостью и лидерской позицией в классе. Напро‑

тив, ученики с низким статусом в классе склонны чаще 
избегать общения с жертвой буллинга». 

Запросы на психологическую работу с жертвами 
травли входят в тройку наиболее частых категорий об‑
ращений в психологические службы школ, говорит на‑
учный руководитель Федерального ресурсного центра 
в системе высшего образования РАО Татьяна Тихоми‑
рова, наряду с необходимостью работы с собственно аг‑
рессорами и детьми с ограниченными возможностями 
здоровья. Впрочем, по ее мнению, необходимо сосредо‑
точить усилия не на предписаниях, штрафах и запретах, 
а на комплексной научно обоснованной работе по про‑
филактике и психологическому просвещению учителей 
и преподавателей, школьников и студентов, родителей: 
«Повышение психологической грамотности, снижение 
барьеров при обращении за квалифицированной пси‑
хологической помощью будет способствовать созданию 
в школе, колледже и вузе психологически безопасной 
среды, где нет места насилию и унижениям». 

В пресс‑службе Минпросвещения „Ъ“ заявили, что 
сегодня уже действуют массовые программы подготов‑
ки педагогов‑психологов, в которых содержатся модули 
по управлению и разрешению конфликтов. Там также 
отметили, что в 2022 году в школах впервые проведе‑
на «Неделя психологии» «с использованием специаль‑
но подготовленных Минпросвещения России методи‑
ческих материалов по формированию и укреплению 
у детей стрессоустойчивости, развитию коммуникатив‑
ных навыков и формированию благоприятной образо‑
вательной среды».

Анна Васильева

Вытравить травлю по капле
Законопроект о борьбе со школьным буллингом готов к внесению в Госдуму

К О Н Т Е К С Т П Р О Е З Д  П О  Т Р А С С Е  М -1 2  О Б О Й Д Е Т С Я  В  3  Т Ы С .  Р У Б Л Е Й

Заместитель председателя правления по опе‑
раторской деятельности и развитию пользо‑
вательских сервисов госкомпании «Автодор» 
Константин Макиев вчера обнародовал тарифы 
за проезд по всей трассе М‑12 Москва—
Нижний Новгород—Казань после запуска 
ее в 2023 году. «Без скидки по транспондеру 
стоимость проезда будет составлять на уровне 
около 3 тыс. руб.,— заявил он.— В рамках 

программы лояльности, которая у нас есть, для 
тех пользователей, которые ездят регулярно 
по автодорогам, будет доступна скидка 15%».

Трасса М‑12 стоимостью около 800 млрд 
руб., напомним, строится с 2020 года. 8 сен‑
тября 2022 года был открыт первый участок 
дороги между ЦКАД и А‑108 в Московской 
области, до конца года «Автодор» планирует 
открыть еще два во Владимирской области.

В расчете на километр цена на проезд 
может разниться на разных участках М‑12, 
заявил господин Макиев. В среднем сто‑
имость проезда, по его словам, составит 
3–4 руб. за 1 км, но на «востребованных 
участках» в Подмосковье (например, 
на объезде Балашихи) может достигать 
8 руб. за 1 км.  

Иван Тяжлов

КОНТЕКСТ

В РЖД решили продлить линии МЦД
Заместитель гендиректора ОАО РЖД Олег Тони заявил, что действую‑
щие маршруты Московских центральных диаметров (МЦД) «планирует‑
ся продлить». По его словам, в РЖД видят востребованность проекта 
развития центрального транспортного узла и работают над его разви‑
тием в 2025–2030 годах. Господин Тони уточнил, что у монополии «пра‑
ктически готово» технико‑экономическое обоснование проекта, в кото‑
ром предусмотрено «дальнейшее развитие первого и второго диаме‑
тров».

Движение по первым двум МЦД (в рамках проекта были реконстру‑
ированы сквозные железнодорожные линии в Москве и Московской 
области) было запущено в 2019 году. Сейчас электропоезда ходят по 
маршрутам Одинцово—Лобня и Нахабино—Подольск. Господин Тони 
не уточнил, как именно продлят эти линии. Отметим, что в октябре 2021 
года столичный мэр Сергей Собянин заявлял, что МЦД‑1 и МЦД‑2 про‑

длевать не будут. «Они сделаны таким образом, чтобы собирать самый 
интенсивный поток пассажиров, а дальше идут обычные пригородные 
электрички»,— пояснял градоначальник. Господин Собянин тогда уточ‑
нял, что ежедневно линиями пользуются около 500 тыс. пассажиров.

Проект предусматривает запуск еще трех линий — 88‑километро‑
вого МЦД‑3 Зеленоград—Раменское, 85‑километрового МЦД‑4 Же‑
лезнодорожный—Апрелевка и МЦД‑5 Пушкино—Домодедово. В сто‑
личном департаменте транспорта в сентябре 2022 года сообщали, что 
в 2023–2024 годах в состав МЦД‑3 и МЦД‑4 войдут десять крупнейших 
транспортно‑пересадочных узлов, в том числе на Курском вокзале и 
площади трех вокзалов. Столичный вице‑мэр по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов тогда же заявлял, что МЦД‑5 потребует строительст‑
во 13‑километрового подземного тоннеля и правительство Москвы 
вместе с ОАО РЖД ищет решение этой «технически сложной задачи». 

Иван Тяжлов

В ГИБДД предложили подумать, как эффективнее использовать скорую помощь для пострадавших в ДТП  ФОТО КОНСТАНТИНА КОКОШКИНА
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мировая политика
Апокалипсис вчера и завтра

США и их европейские союзники интер-
претировали это как завуалированное пре-
дупреждение о готовности применить ядер-
ное оружие.

Сравнение нынешней ситуации с Ка-
рибским кризисом, по данным телекана-
ла CNN, застало врасплох многих пред-
ставителей администрации Джо Байдена. 
В Белом доме и Пентагоне сочли нужным 
уточнить, что на данный момент не видят 
никаких свидетельств реального приготов-
ления России к применению оружия массо-
вого уничтожения. Однако впоследствии 
проведенную им аналогию поддержали 
ряд влиятельных политиков-демократов. 
Так, сопредседатель комитета Сената США 
по вооруженным силам Джек Рид в опубли-
кованном вчера интервью изданию Politico 
заявил, что мир находится «в ситуации, ко-
торую мы не наблюдали с Карибского кри-
зиса». А бывший помощник министра обо-
роны США Энди Вебер в комментарии тому 
же изданию и вовсе предупредил, что ны-
нешнее противостояние «более опасно, 
чем Кубинский кризис», поскольку собы-
тия 1962 года не сопровождались «горячей 
войной».

«Кто выстрелит первым,  
умрет вторым»
Параллели с кризисом 1962 года проводят 
и российские официальные лица. Но, по их 
версии, в эскалации виноваты США и их ев-
ропейские союзники. Так, заместитель гла-
вы МИД РФ Сергей Рябков на конференции 
в Дипломатической академии отметил, что 
«приближающаяся 60-летняя годовщина Ка-
рибского кризиса, когда Советский Союз 
и Соединенные Штаты Америки едва не пе-
решли роковую черту, имеет прямую проек-
цию на то, что происходит сегодня в услови-
ях жесткой конфронтации вокруг Украины, 

где коллективный Запад фактически развя-
зал против нашей страны прокси-войну».

В 1960-х, по его словам, у лидеров двух 
ядерных держав хватило мудрости отойти от 
края пропасти, выработав геополитический 
компромисс, который неоднозначно воспри-
нимался в СССР и особенно в США, но позво-
лил избежать ядерного апокалипсиса. «Ва-
шингтон гарантировал ненападение на Кубу 
и вывод американских ракет из Турции, а Мо-
сква вернула доставленные на Остров свобо-
ды советские ракеты средней дальности»,— 
напомнил Сергей Рябков.

Сейчас ситуация, по мнению дипломата, 
«принципиально иная». Россия, как следует 
из его дальнейшего комментария, считает 
США «недоговороспособными в принципе» 
и нацеленными на «стратегическое пораже-
ние» Москвы. «Российско-американские от-
ношения находятся в крайне плачевном 
состоянии, на околонулевом уровне, сопоста-
вимом с худшими моментами холодной вой-
ны»,— констатировал замминистра. В то же 
время он подчеркнул, что «открытое проти-
востояние с США и НАТО, чреватое прямым 
военным столкновением, не в интересах 
России». «Надеемся, что и в администрации 
Байдена осознают опасность неконтролиру-
емой эскалации конфликта на Украине»,— 
 отметил Сергей Рябков.

«Сказать, что отношения между США 
и Россией подошли к опасной черте, сегод-
ня это ничего не сказать»,— заявил в эфире 
«Первого канала» и посол РФ в Вашингтоне 
Анатолий Антонов. По его оценке, сторо-
ны «еще не пришли к тому пику напряжен-
ности, который существовал 60 лет тому на-
зад». «Но в Вашингтоне уже позабыли азы 
стратегической стабильности, суть которой 
сводится к простой формуле: кто выстрелит 
первым, тот умрет вторым. В 60-летнюю го-
довщину Карибского кризиса хочется ве-
рить, что в США остались те, кто усвоил этот 
урок»,— отметил он.

Невыученные уроки
Руководитель Центра международной без-
опасности ИМЭМО РАН, академик Алексей 
Арбатов в беседе с „Ъ“ рассказал, чем кон-
фликт вокруг Украины похож на Карибский 
кризис и чем они отличаются. Он выделил 
две схожие черты. Первая — это угроза при-
менения ядерного оружия. «СССР и США при-
близились к краю ядерной войны. Я бы не 
сказал, что мы стоим сейчас так же близко, 
но, к сожалению, пока в обратную сторону 
движения нет. Наоборот, шаг за шагом Россия 
и США с их союзниками движутся к обрыву,— 
предупреждает он.— СССР и США в послед-
ний момент смогли отойти от опасной черты. 
Как будет сейчас — неясно».

При этом многие российские и американ-
ские эксперты отмечают, что предотвратить 
развитие событий по худшему сценарию тог-
да позволила не только готовность сторон 
к компромиссу, но и банальное везение. Не-
сколько раз ситуация едва не вышла из-под 
контроля, о чем руководство двух стран узнало 
лишь впоследствии. «Составив поминутную 
хронологию наиболее опасной фазы кризи-
са, я обнаружил, что были времена, когда оба 
лидера не знали о событиях на поле боя, кото-
рые приобретали собственную логику и дина-
мику»,— написал в колонке для The New York 
Times бывший корреспондент газеты Майкл 
Доббс, автор книги о событиях 1962 года. По 
его мнению, «хоть война на Украине отличает-
ся от Кубинского кризиса, нетрудно предста-
вить сопоставимые провалы и просчеты».

Вторая схожая черта — это борьба за сфе-
ры влияния. В 1962 году США стремились не 
дать Советскому Союзу поставить под свой 
контроль часть американской сферы влия-
ния, каковой считалась Латинская Америка. 
Напомним, началом 13-дневного Карибско-
го кризиса считается день, когда президен-
ту США Джону Кеннеди были представлены 
снимки самолета-разведчика, зафиксировав-
шего появление на Кубе советских ракет сред-

ней дальности. «США восприняли это очень 
остро — как попытку въехать в их задний 
двор — и взвинтили ставки до предела,— по-
ясняет Алексей Арбатов.— Сейчас Россия на-
чала военную операцию на Украине — при 
всех многочисленных доводах и аргументах, 
которые приводятся для ее обоснования,— во 
многом, чтобы силовым путем воспрепятст-
вовать продвижению США и НАТО на постсо-
ветское пространство, которое Москва счита-
ет своей сферой влияния».

Различий между 1962 годом и сегодняш-
ним конфликтом, по словам эксперта, однако, 
куда больше. Во-первых, СССР тогда разместил 
на территории Кубы ядерное оружие, причем 
в гораздо большем количестве, чем изначаль-
но подсчитали американцы. «На территории 
Украины же сегодня нет никакого ядерного 
оружия»,— констатирует Алексей Арбатов.

Во-вторых, острая фаза кризиса тогда про-
длилась 13 дней, и погиб один человек (пилот 
сбитого над Кубой 27 октября американского 
разведывательного самолета U-2 Рудольф Ан-
дерсон). «Нынешний же конфликт продолжа-
ется больше семи месяцев, погибли десятки 
тысяч людей, имеют место огромные разруше-
ния»,— отмечает собеседник „Ъ“.

В-третьих, по его словам, в 1960-х США име-
ли значительное ядерное превосходство над 
СССР. «То есть США могли выиграть ядерную 
войну, хотя и с огромными потерями для всех 
стран Евразии и, вероятно, в целом для челове-
чества,— допускает Алексей Арбатов.— Сейчас 
ситуация иная. Все признают, что в ядерной 
войне не может быть победителя и поэтому 
она никогда не должна вестись». На стратегиче-
ском уровне между Россией и США, по словам 
собеседника „Ъ“, установился твердый пари-
тет. На оперативно-тактическом уровне России 
приписывают значительное преимущество. 
Однако российское тактическое ядерное ору-
жие не достает до территории США, в то время 
как размещенное в Европе американское так-
тическое ядерное оружие, способное поразить 

цели на территории РФ, Москва воспринима-
ет как стратегическое. «Это уравнитель количе-
ственной асимметрии»,— поясняет академик.

В-четвертых, в начале 1960-х не было режи-
ма контроля над вооружениями. Запуск про-
цесса выработки двусторонних и многосто-
ронних договоров в этой сфере стал одним из 
результатов Карибского кризиса. «Сейчас, не-
смотря на острейший кризис в отношениях 
между РФ и США и эрозии ряда соглашений, 
сохраняется Договор о стратегических насту-
пательных вооружениях (СНВ-3.— „Ъ“). Сто-
роны его придерживаются и даже допускают, 
что при благоприятных условиях возобно-
вятся переговоры по следующему договору 
и в целом по стратегической стабильности»,— 
говорит Алексей Арбатов.

Ведущий научный сотрудник ИМЭМО, про-
фессор ВШЭ Дмитрий Тренин к списку разли-
чий добавляет тот факт, что сегодняшние от-
ношения между РФ и США не сопоставимы 
с советско-американскими. «В 1962 году Ва-
шингтон рассматривал Москву как равновели-
кого военно-политического и идеологического 
соперника, был готов не только к конфронта-
ции, но и к компромиссу с СССР. 60 лет спустя 
Россия предстает перед американским полити-
ческим классом как второразрядная или даже 
третьеразрядная страна, у которой из элемен-
тов национальной мощи остались только энер-
горесурсы и ядерное оружие», — отмечает он 
(см. его материал на сайте „Ъ“).

Однако при всех различиях, по мнению 
Алексея Арбатова, из событий 60-летней давно-
сти можно и нужно делать выводы. «Великий 
историк Василий Ключевский сказал знамени-
тую фразу, что „история ничему не учит, но на-
казывает за незнание ее уроков“. Судя по тому, 
как развиваются события, уроки Карибского 
кризиса мы усвоили не полностью»,— полага-
ет он. И добавляет: «Остается надежда, что этот 
опыт все же будет использован и мы избежим 
наказания за незнание уроков истории».

Елена Черненко
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Из всех искусств важнейшим является ПВО
Контактная группа НАТО по обороне Украины решила сосредоточиться на зенитных средствах

В Брюсселе 12 октября состоялась ше-
стая встреча контактной группы по оборо-
не Украины в формате «Рамштайн», на ко-
торую в штаб-квартиру НАТО съехались 
представители свыше 50 стран. В ходе 
заседания стало известно, что НАТО 
и другие союзники Киева решили пере-
смотреть приоритеты своей поддержки 
и сосредоточиться в первую очередь на 
поставках современных систем противо-
воздушной обороны (ПВО). При этом, как 
и на всех предыдущих подобных встре-
чах, партнеры Киева пообещали оказы-
вать ему поддержку «столько, сколько 
 потребуется».

Министры обороны стран НАТО на стар-
товавшей в среду двухдневной встрече долж-
ны погрузиться в достаточно обширную 
повестку мировых проблем, не ограничива-
ющихся одним лишь конфликтом на Украи-
не. Тем не менее первый день брюссельской 
встречи был примечателен не обсуждени-
ем глобальных проблем в узком кругу, а ши-
рокой дискуссией о дальнейшей поддержке 
Украины. Она состоялась в рамках шестого 
заседания контактной группы по обороне 

этой страны в формате «Рамштайн» (назван 
так в честь одноименной военной базы США 
в Германии, на которой весной прошла пер-
вая встреча группы).

Впрочем, если судить по публичным за-
явлениям и настроениям, царившим перед 
началом совещания, дискуссии как таковой 
будто и не предполагалось — представители 
собравшихся в Брюсселе стран в целом при-
держивались одного мнения, что Украину 
необходимо поддерживать «столько, сколь-
ко потребуется». Так, перед началом всех об-
суждений генсек НАТО Йенс Столтенберг за-
явил, что союзники Киева непоколебимы 
и «готовы к долгому пути». 

Что касается непосредственно дел внутри 
альянса, то министры обороны запланирова-
ли рассмотрение вопросов пополнения соб-
ственных запасов боеприпасов и оружия, 
поредевших из-за активной поддержки укра-
инской армии. По словам Йенса Столтенбер-
га, «это было сделано правильно», однако те-
перь пришло время «решить, как пополнить 
эти запасы». 

Пожалуй, самым примечательным стало 
заявление господина Столтенберга о том, что 

альянс намерен пересмотреть приоритеты 
военной помощи Киеву и сделать акцент на 
поставках систем ПВО. О том, что Украине не-
обходимо усилить свою противовоздушную 
оборону, заговорили после массированных 
ударов РФ по критической инфраструктуре 
этой страны 10 октября. Оперативнее осталь-
ных на запрос Киева отреагировал Берлин, 
который ранее то и дело подвергался кри-
тике за промедление с поставками вооруже-
ний. Уже 11 октября Германия поставила Ук-
раине одну из четырех обещанных систем 
ПВО IRIS-T. После этого министр обороны 
Алексей Резников заявил, что теперь «насту-
пает новая эра» для ПВО Украины. По его сло-
вам, помимо немецких систем «на подходе 
уже американские NASAMS, и это только на-
чало», а защитить от России «небо над Украи-
ной — моральный императив».

Тем временем представители стран 
НАТО и других государств, участвующих 
в за седании «Рамштайн-6», подтягивались 
к штаб-квартире альянса в Брюсселе. Мно-
гие разбивались по группам и что-то активно 
и даже, казалось, излишне позитивно обсу-
ждали. В какой-то момент могло показаться, 

что собравшиеся с минуты на минуту присту-
пят совсем не к обсуждению того, что и как 
им делать с масштабным военным конфлик-
том на востоке Европы. С другой стороны, 
само заседание несколько задерживалось, 
поскольку все ждали прибытия председателя 
контактной группы, шефа Пентагона Ллойда 
Остина, а занять себя чем-то надо было. При 
этом, когда господин Остин наконец-то поя-
вился в зале, некоторые вовсе не обратили 
на него внимания, а те, кто все же приметил 
главу Пентагона, кивнув для приличия, про-
должили свои беседы. И в таком шуме было 
совершенно непонятно, как Ллойду Остину, 
уже занявшему свое место между председа-
телем Объединенного комитета начальни-
ков штабов США Марком Милли и Алексеем 
Резниковым, начинать свое выступление. Но 
вдруг в руках у господина Остина, как у судьи, 
оказался деревянный молоточек, которым он 
тут же и постучал, а все собравшиеся в зале 
мгновенно смолкли и за считаные секунды 
расселись по местам.

По словам шефа Пентагона, массирован-
ный ракетный удар России по Украине спло-
тил Запад в его решимости поддерживать 

Киев, а украинские военные добились «экс-
траординарных успехов и изменили динами-
ку войны». Господин Остин также отметил, что 
с момента ввода российских войск на террито-
рию Украины 24 февраля США предоставили 
Киеву военной помощи на $16,8 млрд и оста-
навливаться на этом не собираются, однако 
сейчас союзники видят своей первоочередной 
задачей именно усиление украинской ПВО.

Глава Пентагона также заверил, что Вашин-
гтон будет поддерживать Киев столько, сколь-
ко потребуется, а помощь Украине не зависит 
от исхода какого-либо конкретного сражения 
или времени года. «Мы будем расширять обо-
ронные возможности Украины как исходя из 
ее неотложных потребностей в настоящее 
время, так и с прицелом на перспективу»,— 
сказал господин Остин.

Министры обороны стран НАТО продол-
жат обсуждение Украины и других вопросов, 
но уже в североатлантическом кругу 13 октя-
бря. К ним также присоединятся представите-
ли Финляндии и Швеции — стран, которые 
в текущий момент продолжают проходить че-
рез процедуру вступления в альянс.

Алексей Забродин

Тонкая морская линия
Израиль и Ливан поделили месторождения

Израиль и Ливан,  находящиеся 
в состоянии войны с 1948 года, 
пришли к компромиссу по одной 
из главных проблем в двусторон-
них отношениях — о разделе газо-
вых месторождений. Израильские 
министры в среду одобрили со-
глашение о демаркации морской 
границы с Ливаном, подготовлен-
ное при посредничестве США. Ра-
нее в Бейруте также дали согла-
сие на заключение сделки с Изра-
илем. Президент США Джо Бай-
ден уже поздравил ливанцев и из-
раильтян с «исторической сдел-
кой», хотя формальные процеду-
ры еще не завершены и предста-
вители обеих сторон опасаются 
неожиданностей.

В среду правительство Израиля 
подавляющим большинством голо-
сов одобрило принципы соглаше-
ния о демаркации морской грани-
цы с Ливаном. Министр внутренних 
дел Айелет Шакед выступила против 
этого предложения, а министр связи 
Йоаз Хендель воздержался при голо-
совании. «Проект соглашения полно-
стью соответствует представленным 
Израилем принципам в области без-
опасности и экономики»,— еще на-
кануне заявил премьер-министр 
Яир Лапид. По его словам, помимо 
поступления миллиардов долларов 
в экономику страны, документ так-
же «обеспечит стабильность на се-
верной границе» Израиля с Лива-
ном. Глава Совета по национальной 
безопасности Израиля Эяль Хула-
та также заявил, что все требования 
 Израиля выполнены. 

В течение двух недель документ 
должен быть рассмотрен Кнессетом 
и после этого окончательно утвер-
жден правительством Израиля. Пред-
полагается, что это формальность, 

так как голосование в парламенте 
признано необязательной проце-
дурой по этому вопросу. Однако во-
прос — можно ли считать легитим-
ной сделку, согласованную накануне 
парламентских выборов (они долж-
ны состояться в Израиле 1 ноября). 
После них политический расклад 
в стране может полностью изменить-
ся. В частности, бывший премьер-ми-
нистр и глава партии «Ликуд» Бинья-
мин Нетаньяху уже заявил, что если 
он вернется к власти в результате 
предстоящих выборов, то не будет со-
блюдать соглашение, которое назвал 
капитуляцией перед «Хезболлой». 

В Ливане консенсус вокруг сдел-
ки пока выглядит более прочным, 
хотя и там предстоит смена влас-
ти. 31 октября истекают полномо-
чия президента Мишеля Ауна. При 
этом уже несколько месяцев в стра-
не нет утвержденного кабинета ми-
нистров. Впрочем, пока действую-
щие власти согласны на подписание 
сделки с Израилем. В среду прези-
дент Аун назвал соглашение о де-
маркации морской границы «подар-
ком ливанскому народу», который 
вытащит страну из экономической 
пропасти. Не возражают и осталь-
ные ключевые фигуры в Ливане — 
премьер-министр Наджиб Микати 
и спикер парламента Набих Берри. 
Но самое важное, что возражений не 
прозвучало и со стороны шиитско-
го движения «Хезболла» — одного из 
главных региональных противни-
ков Израиля и самого влиятельного 
игрока на ливанской политической 
сцене. Его генсек Хасан Насралла за-
явил во вторник вечером: «Сегодня 
вечером мы не будем угрожать. Се-
годня будут только радость и апло-
дисменты». Он отверг появившиеся 
в некоторых СМИ утверждения, что 

«Хезболла» намерена саботировать 
сделку. И при этом подчеркнул, что 
пока радоваться рано: «Только после 
подписания соглашения мы сможем 
сказать, что у нас есть сделка».

Напомним, что Ливан и Израиль 
с 1948 года находятся в состоянии 
войны и между ними не согласова-
на не только морская, но и сухопут-
ная граница, где также есть спорные 
участки. Попытки обсудить пригра-
ничный вопрос предпринимались 
еще в середине 1990-х годов, но успе-
хом не увенчались. И только осенью 
2020 года стороны согласились вер-
нуться к теме границ, правда только 
морских. Эта тема оказалась проще, 
так как обе стороны сделали акцент 
на экономике, а не политике. Глав-
ный результат сделки — раздел газо-
вых месторождений. При этом для 

того, чтобы прийти к компромиссу, 
понадобилось более десяти лет.

Первые газовые месторожде-
ния, примыкающие к спорной зоне 
площадью около 860 кв. км или на-
ходящиеся в ней, были обнаруже-
ны в 2010 году Израилем. Позднее 
в Ливане также были выявлены пер-
спективные объекты, но потенци-
ал их до конца неизвестен. В част-
ности, в спорном районе находится 
южная часть «блока 9» (месторожде-
ние Кана), контракт на бурение кото-
рого получил консорциум в составе 
французской Total, итальянской Eni 
и российского НОВАТЭКа (сейчас по-
следние вышли из соглашения). Бу-
рение на «блоке 9» было отложено 
из-за пандемии коронавируса, взры-
ва в порту Бейрута в 2020 году, через 
который обеспечивалась логистика, 

а также в целом экономической ситу-
ации в мире. Да и решение политиче-
ских вопросов было нелишним. В то 
же время ввиду экономического кри-
зиса в Ливане разработка месторо-
ждений стала для Бейрута фактиче-
ски последней надеждой на лучшее 
будущее. Во вторник ливанский пре-
мьер Микати попросил TotalEnergies 
«немедленно приступить к геолого-
разведке в ливанских территориаль-
ных водах». То есть он дал понять, что 
сделка с Израилем уже в кармане.

Хотя предстоит еще немало фор-
мальностей и обе стороны опаса-
ются неожиданных препятствий, 
президент США Джо Байден уже по-
здравил президента Ливана и премь-
ер-министра Израиля с достижением 
«исторического соглашения».

Из-за отсутствия мирного догово-
ра между Израилем и Ливаном со-
глашение будет подписано отдельно 
каждой стороной с США. Это было 
принципиальным условием Бей-
рута, как и исключение любых упо-
минаний о необходимости демар-
кации сухопутной границы. В среду 
текст документа оказался в распо-
ряжении ливанских и израильских 
СМИ. Согласно утечкам, Ливан отка-
зывается от претензий на месторо-
ждение Кариш, разработку которо-
го начали израильтяне. Еще в июне 
туда прибыла буровая платформа 
британско-греческой компании En-
ergean. И как раз на прошлой неде-
ле она объявила о начале подачи 
газа с месторождения на платформу. 
Все это крайне не нравилось ливан-
цам. Дело в том, что еще в 2021 году, 
в разгар переговоров, они решили 
изменить свои требования и расши-
рить спорный участок до 1430 кв. км 
(с так называемой линии 23 до ли-
нии 29), таким образом претендуя на 

часть месторождения Кариш. Теперь 
этот вопрос  урегулирован. 

Новая морская граница на протя-
жении первых пяти километров от 
берега пройдет по так называемой 
линии буев, установленной Израи-
лем в одностороннем порядке в 2000 
году, а затем перейдет в «линию 23». 
На израильской стороне остается все 
месторождение Кариш и около 17% 
месторождения Кана. Разведка и раз-
работка последнего будут переданы 
международной компании. Израиль 
получит компенсацию. 

В то же время с обеих сторон зву-
чат опасения насчет того, насколько 
надежной окажется сделка. Ливанцы 
опасаются прихода к власти в Израи-
ле господина Нетаньяху, некоторые 
израильские политики и эксперты 
сомневаются в надежности «Хезбол-
лы». Они отмечают, что многое зави-
сит от того, будет ли найден газ на 
месторождении Кана и в каких коли-
чествах, а также не сочтут ли в итоге 
ливанцы себя обманутыми. Есть так-
же опасения насчет устойчивости 
ливанской политической и эконо-
мической системы. Кроме того, под-
черкивается, что будущее соглаше-
ние не снимает угрозу войны между 
Израилем и «Хезболлой». В то же вре-
мя сторонники сделки считают, что 
это первый шаг к миру с Ливаном. 
Питают надежды и те ливанцы, ко-
торые много лет выступали против 
«Хезболлы». «Риторика „Израиля не 
существует, это оккупированная зем-
ля и так далее“ станет неактуальной 
в новой реальности. „Хезболла“ не 
может сказать, что никогда не будет 
вести переговоры с врагом/оккупан-
том, потому что они только что это 
сделали»,— написала в Twitter ливан-
ский эксперт Ханин Гаддар.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 26396,83 (–4,42)
РТС 954,53 (–10,14)
FTSE 100 6826,15 (–59,08)

DAX 30 12172,26 (–47,99)
DJIA* 29326,04 (+86,85)
NASDAQ Composite* 10444,69 (+18,50)

*На 20:22. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.10.22
Австралийский доллар 39,9813
Английский фунт 70,6607
Белорусский рубль 24,6829
Датская крона 83,3312

Доллар США 63,7559
Евро 62,5867
Индийская рупия** 78,2985
Казахский тенге** 13,4237

Канадский доллар 46,2838
Китайский юань* 86,6980
Норвежская крона* 59,3774
СДР 81,3844

Сингапурский доллар 44,2842
Новая турецкая лира* 34,3176
Украинская гривна* 17,2555
Шведская крона* 56,2117

Швейцарский франк 64,0441
Японская иена** 43,6147
*За 10. **За 100. 

«Дружба» дала трещину
На трубопроводе обнаружена утечка

Германия, которая с  нового 
года намерена отказаться 
от  закупки российской неф-
ти, стала уже сейчас получать 
меньше сырья из-за аварии 
на нефтепроводе «Дружба». 
Там по неизвестным пока 
причинам произошла круп-
ная утечка. Местные власти 
утверж дают, что за аварией 
 может стоять Россия, но источ-
ники „Ъ“ отмечают, что ЧП 
 может быть связано с исполь-
зованием при строительстве 
некачественной трубы, кото-
рая лопнула по шву. Экспер-
ты не видят серьезных проб-
лем для снабжения Германии 
сейчас, но прогнозируют, что 
в будущем страна не сможет 
обеспечить сырьем свои НПЗ 
без поставок из России.

На одной из ниток польского 
участка нефтепровода «Дружба» в 70 
километрах западнее Плоцка прои-
зошла утечка, сообщил его опера-
тор Pern. По этому маршруту сырье 
из России через Белоруссию и Поль-
шу поставляется на два германских 
НПЗ — в Шведт и Шпергау. По вто-
рой ветке нефть поступает в обыч-
ном режиме. Официально о при-
чинах ЧП ни компания, ни власти 
Польши не сообщают. Но премь-
ер-министр страны Матеуш Мора-
вецкий заявил в эфире «Польского 
радио», что за аварией может стоять 
Россия. Он отметил, что точно неиз-
вестно, на чьей совести эта авария, 
случайность это или акт диверсии, 
но «много следов сразу указыва-
ют на Кремль». В свою очередь, ви-
це-премьер Александр Новак под-
черкнул, что, прежде чем говорить 
о возможной диверсии, нужно за-
ключение специалистов.

Устранение утечки, по прогно-
зу министра экономики германско-
го Бранденбурга Йорга Штайнбаха, 
займет до десяти дней (в России нор-
матив подобных работ — 72 часа). 
В «Транснефти» ситуацию не ком-
ментируют. Как снизился объем по-
ставок в Германию из-за аварии, не 
сообщается. Как пояснял польский 
трубопроводный оператор, герман-
ские НПЗ Leuna и Shwedt получа-
ют нефть в пределах технических 
возможностей одной нитки. Но, от-
мечают источники „Ъ“, поставка 
снизилась незначительно и недопо-
лученные объемы могут быть ком-

пенсированы в течение ближай-
ших недель. При этом, по данным 
„Ъ“, последние два дня прокачка по 
обеим ниткам нефтепровода не осу-
ществлялась после соответствующе-
го уведомления от германских НПЗ 
и должна была возобновиться 12 ок-
тября в полдень.

Представитель оператора заво-
да в Шведте Rosneft Deutschland 
Буркхард Вёльки подтвердил, что 
там ожидают сокращения поставок 
нефти на фоне повреждения «Друж-
бы» и речь может идти о снижении 
выпуска нефтепродуктов. Но, по-
яснил он, о масштабах пока ниче-

го сказать невозможно, поскольку 
неясно, насколько серьезна утечка 
и сколько времени займет ремонт. 
По словам господина Вёльки, ком-
пания принимает меры для обес-
печения поставок. Оба германских 
НПЗ могут получать нефть через не-
мецкий порт Росток и польский 
Гданьск, используя тот же трубопро-
водный маршрут.

Источник „Ъ“ на рынке отмечает, 
что, судя по объемам утечки в 400 ку-
бометров только в первые часы ава-
рии, о которой заявляли в Государст-
венной пожарной охране Польши, 
причиной аварии могла стать тре-

щина трубы по шву. Собеседник „Ъ“ 
поясняет, что при строительстве 
«Дружбы» использовались в том чи-
сле трубы украинского Харцызского 
трубного завода, штрипсы которых 
(стальная полоса — заготовка для 
сварных труб) оказались некачест-
венными и впоследствии стали при-
чиной нескольких аварий. В России, 
отмечает источник, участки, где ис-
пользовались эти трубы, были пол-
ностью заменены.

Эксперт Финансового универси-
тета при правительстве РФ Игорь 
Юшков отмечает, что вряд ли авария 
на «Дружбе» станет катастрофой для 
Германии. Куда более серьезным ри-
ском он считает добровольный от-
каз страны от закупок российской 
нефти к 2023 году. Он напомина-
ет, что германские НПЗ строились 
с ориентацией именно на трубопро-
водные поставки по «Дружбе», так 
что другие варианты закупки сырья 
будут менее эффективными. К тому 
же, по мнению господина Юшкова, 
полноценно загрузить заводы с по-
мощью собственных портов, от ко-
торых есть нефтепроводы до НПЗ, 
страна не сможет из-за недостатка 
их пропускной способности.

Заменить российскую нефть Гер-
мания планирует за счет закупок на 
мировом рынке с последующими 
поставками сырья в Гданьск, далее 
трубопроводом до «Дружбы» и по су-
ществующему маршруту до НПЗ. То 
есть, говорит эксперт, в перспективе 
сохранится зависимость страны от 
Польши. И эту аварию, считает Игорь 
Юшков, можно рассматривать как 
вариант «поторопить» немецкую сто-
рону с контрактованием мощностей 
по разгрузке нефти в польском порту 
и резервированием трубы.

Ольга Мордюшенко
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Казалось бы, принципиально решен-
ный вопрос по допуску на российский 
рынок филиалов иностранных бан-
ков неожиданно дал обратный ход. 
На заседании рабочей группы в Гос-
думе 12 октября зампред ЦБ Алексей 
Заботкин заявил, что открытие фили-
алов иностранных банков на террито-
рии России при отсутствии доступа 
к информации головной организации 
и возможности воздействовать на нее 
мерами регулирования «создает ри-
ски финансовой стабильности».

В условиях всевозможных санк-
ций со стороны недружественных 
стран на Западе и Востоке открытие 
таких филиалов должно было снять 
часть ограничений. Так, эти органи-
зации позволяют открывать счета на-
прямую в иностранном банке как 
гражданам, так и компаниям. Следо-
вательно, физлица смогут выпускать 
карты как локальных, так и между-

народных платежных систем, а так-
же переводить средства на счета ино-
странных банков. Компаниям будут 
не страшны блокировки корсчетов 
российских банков и ограничения 
SWIFT-переводов.

И на этой неделе глава финансово-
го комитета Думы Анатолий Аксаков 
сообщил, что в ближайшее время на 
рассмотрение будет внесен соответ-
ствующий проект закона. В сентябре 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина гово-
рила, что есть интерес к такой форме 
работы со стороны регулятора. Еще 
раньше СМИ сообщили, что эта идея 
вошла в перечень инициатив по раз-
витию финансового рынка, совмест-
ная презентация ЦБ и Минфина была 
представлена в правительство.

Безусловно, это противоречит 
прежней позиции мегарегулятора, 
который много лет последовательно 
выступал против появления фили-
алов, защищая российские банки от 
мировых гигантов с огромными ре-
сурсами. К тому же в схеме есть свои 
риски. Для банка, открывающего в РФ 
филиал, они заключаются во вторич-
ных санкциях. Для российского бан-
ковского рынка существенно возра-
стет конкуренция, особенно в части 
проведения трансграничных плате-
жей. Кроме того, филиалы не долж-
ны вести отдельный баланс и отчиты-
ваться перед ЦБ.

Фактически регулятора раздира-
ют противоречивые чувства: с одной 
стороны, надо бы пустить сюда зару-
бежные банки по облегченной схеме, 
чтобы им захотелось прийти, с другой 
стороны, надо сделать так, чтобы при 
этом строго за ними приглядывать.

Поэтому предположение госпо-
дина Заботкина о том, что неплохо 
бы Банку России стать регулятором 
для тех банков, которые надумают от-
крыть у нас филиалы, выглядит очень 
изящным. Либо банки сами откажутся 
и де-юре, объявив такую возможность, 
ЦБ останется при своих, либо филиа-
лы откроют не просто дружественные 
банки, а де-факто поднадзорные. Что-
бы случилось последнее, даже трудно 
представить, какими финансовыми 
вливаниями или налоговыми посла-
блениями должны обеспечить эти фи-
лиалы российские власти.

ЦБ раздирают  
противоречия:  
надо бы пустить в РФ 
зарубежные банки 
по облегченной  
схеме, но при этом 
строго за ними  
приглядывать

Российский уголь догорает в Европе
ЮАР и Колумбия замещают поставки из РФ

Поставки российского угля в Европу 
в августе, когда вступило в силу уголь-
ное эмбарго, упали на 77% в месячном 
выражении, до 1,3 млн тонн. Для заме-
ны российского угля европейские по-
требители кратно увеличили импорт 
топлива из ЮАР и Колумбии, который 
обходится дороже, чем поставки из РФ. 
Эксперты также отмечают, что уголь 
из ЮАР содержит больше серы, что не-
гативно влияет на экологическую об-
становку вблизи угольных станций.

Россия в августе поставила в Европу 1,3 млн 
тонн угля, что на 77% меньше, чем в июле, 
и почти в три раза меньше, чем год назад, сле-
дует из последних данных Eurostat, с которы-
ми ознакомился „Ъ“. В августе Европа закупи-
ла российского угля в денежном выражении 
на €374 млн, что почти в два раза меньше 
июльского показателя. Однако в годовом вы-
ражении за счет роста цены поставки упали 
всего на 23%.

Принятое весной эмбарго ЕС на покупку 
угля у России вступило в силу 10 августа, до 

этой даты российские и европейские компа-
нии могли завершать контракты, заключен-
ные до апреля. Вместо Европы российские 
угольные компании нарастили поставки 
в Китай и Индию, следует из таможенной ста-
тистики стран. Так, импорт в Китай в августе 
составил 8,5 млн тонн, достигнув пятилетне-
го рекорда. Пекин закупил уголь на $1,4 млрд, 
что вдвое превышает показатель августа 2021 
года. Импорт в Индию вырос в два раза в ме-
сячном выражении, до 2,6 млн тонн угля на 
$550 млн. В стоимостном выражении постав-
ки выросли почти в три раза. 

Уход России с европейского рынка позво-
лил ЮАР и Колумбии нарастить поставки. 
Африканская страна увеличила экспорт в Ев-
ропу в 3,4 раза, до 1,6 млн тонн, а Колумбия — 
в два раза, до 1,4 млн тонн. При этом при со-
поставимых с Россией поставках в августе 
стоимость южноафриканского и колумбий-
ского импорта выше — €543 млн и €506 млн 
соответственно. 

По итогам 2022 года добыча угля в России 
и его экспорт сократятся. Минэнерго ожида-

ет снижения добычи на 1%, сообщил 12 октя-
бря ТАСС со ссылкой на главу министерства 
Николая Шульгинова. Эта оценка более опти-
мистична, чем у Минэкономики: министер-
ство заложило в прогноз социально-экономи-
ческого развития РФ падение добычи на 4,2%. 
Экспорт же начнет восстанавливаться с 2024 
года, говорил заместитель министра энер-
гетики Сергей Мочальников. По его словам, 
2023 год уйдет на формирование новых логи-
стических маршрутов: после европейского 
эмбарго и прекращения поставок на Украину 
примерно трети российского угольного экс-
порта необходимы новые рынки сбыта.

Гендиректор «Кузбассразрезугля» Еле-
на Дробина рассказала 7 октября, что по-
сле введения эмбарго ЕС в августе количе-
ство стран, куда компания поставляет уголь, 
снизилось до 20 с 35 в 2021 году. Но объема 
продаж прошлого года можно будет достичь 
в 2023 году, решив ряд проблем, включая вы-
воз на Дальний Восток, считает она. За семь 
месяцев этого года падение экспорта состави-
ло 8,6%, но оно в значительной степени было 

компенсировано повышенным спросом на 
внутреннем рынке, написал в октябрьской 
колонке журнала «Энергетическая полити-
ка» вице-премьер РФ Александр Новак.

Уголь в Европе остается довольно дорогим 
даже после некоторой стабилизации цен из-за 
снижения газовых котировок в сентябре, го-
ворит Сергей Гришунин из НРА. Сейчас энер-
гетический уголь в Северо-Западной Евро-
пе стоит около $300 за тонну, а цены в портах 
ЮАР на наиболее ходовые марки находятся 
на уровне $255 за тонну, тогда как российский 
уголь продается в Китае с дисконтом в 40% — 
за $130 за тонну. По оценкам эксперта на ос-
нове текущих цен, отказ от российского угля 
обойдется ЕС в $8,5 млрд в год.

Сергей Гришунин отмечает также, что со-
держание серы в африканском угле порой до-
стигает 2% против 0,3–0,4% у кузбасского угля. 
Он подчеркивает, что увеличение образова-
ния оксидов серы при сжигании такого угля 
негативно отражается на экологической об-
становке в районе угольных электростанций.

Евгений Зайнуллин

В кинотеатрах покажут телевизор
Киносети экспериментируют с контентом

После сериальных марафонов в россий-
ских кинотеатрах начали появ ляться 
и телевизионные шоу, например, 
« Беременна в 16»: киносети пытают-
ся заполнить репертуарные афиши на 
фоне отсутствия голливудских премь-
ер. Телеканалы говорят, что в целом 
готовы к подобным экспериментам, 
но не будут отдавать топовый контент 
до эфирной премьеры из-за риска по-
терять в рейтинге. Кинотеатры же, 
по прогнозу экспертов, не смогут ком-
пенсировать потерю западных блок-
бастеров такими показами.

Кинотеатры ищут новый контент, кото-
рый смогут показывать на фоне отсутствия 
новинок от голливудских студий-мейджо-
ров. Объединенная киносеть «Формула кино» 
и «Синема парк» заключила соглашение с те-
леканалом «Ю», входящим в группу компа-
ний «Медиа-1», о предпремьерных показах 
нового сезона реалити-шоу «Беременна в 16», 
сообщили в компаниях. Соглашение вклю-
чает показы четырех серий в 60 кинотеатрах 
в Москве, Санкт-Петербурге, Волгограде, Ека-
теринбурге, Краснодаре и других городах, фи-

нансовые условия не раскрываются. Показы 
начались 10 октября, предполагается, что на 
канале они появятся через неделю.

Представитель «Ю» пояснил „Ъ“, что проект 
прежде всего имиджевый: «Но мы не исклю-
чаем и коммерческий успех». Как уточнили 
„Ъ“ в «Формуле кино» и «Синема парке», сеть 
впервые работает с подобным контентом, за 
два дня показов продано порядка 2 тыс. биле-
тов и еще 500 — по предпродаже: «Мы в целом 
довольны. Заполняемость вдвое больше, чем 
в среднем в эти дни. У нас договоренность на 
показ четырех серий, по итогам которых бу-
дем обсуждать дальнейшие планы». Сеть ве-
дет переговоры с другими партнерами для 
расширения репертуара и уже несколько ме-
сяцев сотрудничает с телеканалом «Матч ТВ» 
по трансляциям футбольных матчей.

В «Каро» пока не показывают телевизион-
ные шоу, но проводят сериальные марафо-
ны, говорит представитель сети: «Удачные 
кейсы были с „Игрой престолов“ и „Чика-
ми“, например. Был прецедент киноадап-
тации сериала „Манюня“, который тоже ак-
кумулировал семейную аудиторию (снятый 
Okko сериал „Манюня“ в формате полноме-

тражного фильма, по данным Единой авто-
матизированной системы Фонда кино, со-
брал в России только 12,2 млн руб.— „Ъ“)». 
Большой популярностью пользуются показы 
YouTube-формата «Подземелья Чикен Карри», 
уточняют в «Каро»: «Первый зал „Октября“ под 
этот проект всегда забит под завязку. У нас есть 
опыт прямой трансляции компьютерных игр 
Dota, чемпионатов UFC, „Формулы-1“ — эти 
мероприятия тоже пользуются спросом». То-
чечно они не сопоставимы со сборами блок-
бастеров, признают в сети, но «в синергии 
приносят хороший доход».

Собеседник „Ъ“ на одном из телеканалов 
не верит, что телевизионный контент в кино-
театрах может стать массовым явлением: «Хо-
роший контент именно для премьеры, конеч-
но, невыгодно отдавать (в кинотеатры.— „Ъ“). 
Он обеспечивает рейтинги, а это доход. Но 
если контент не самый ожидаемый, можно 
экспериментировать».

Для телеканалов точечные показы на 
большом экране до выхода в эфир почти не 
могут повлиять на рейтинги, возражает ре-
дактор журнала «Бюллетень кинопрокатчи-
ка» Александр Нечаев, зато обеспечивают 

дополнительное продвижение за счет по-
явления на афишах. Кинотеатры же, по его 
мнению, могут так «затыкать дыры» в ре-
пертуарной сетке: «Продюсеры рассуждают 
так — зритель приходит на бренды, голли-
вудских брендов не осталось, но есть сери-
альные, поэтому стоит попытаться привести 
на них хоть какого-то зрителя». 

Но пока, утверждает господин Нечаев, та-
кие показы не вызывают массового ажиотажа. 
«Судя по озвученным результатам „Беремен-
на в 16“, в среднем на один сеанс приходит 
около 20 человек — при нынешних показате-
лях это хоть какая-то посещаемость, но у исто-
рии нет перспектив масштабирования — это 
только событийный точечный показ»,— го-
ворит эксперт. В то же время, полагает он, на 
фоне отсутствия голливудских блокбастеров 
от производителей сериалов, фильмов для ТВ 
и онлайн-кинотеатров можно ожидать боль-
ше полнометражных версий, подобно тому, 
как это было с «Манюней» или с сериалом 
«Кухня», на основе которого выходили пол-
нометражные фильмы телекомпании СТС 
и  Yellow, Black and White.

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Сбербанк продолжает сворачивать сеть 
отделений, закрыв в сентябре рекорд-
ное количество офисов — более 500. Это 
дает банку существенную экономию, 
которая может составлять десятки мил-
лиардов рублей в год. С точки зрения 
продаж отделения порой проигрывают 
цифровым каналам. Но на фоне про-
блем с присутствием в зарубежных ма-
газинах приложений наращивать та-
кие доходы становится сложнее.

По данным ЦБ, в сентябре Сбербанк со-
кратил сеть отделений сразу на 527 офисов, 
до 12,4 тыс. С начала года сеть крупнейше-
го банка сократилась на 868 отделений. В аб-
солютном значении объем закрытых подра-
зделений Сбербанка за сентябрь стал макси-
мальным с мая 2006 года. В банке заверили, 
что при управлении сетью ориентируются 
«на потребности, интересы и удобство кли-
ентов», а покрытие территорий «сохраняет-
ся на прежнем уровне».

В целом по банковской системе без уче-
та Сбербанка в сентябре количество отделе-
ний выросло на 41. Положительная динами-
ка наблюдается уже второй раз в этом году 
(в июле — на 19 отделений). Последний при-
рост мог произойти за счет активного выхо-
да ПСБ на новые территории. Первые офи-
сы банка в ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорож-
ской областях открылись в июне, уточнили 
в ПСБ. В августе глава банка Петр Фрадков 
говорил, что их количество превысило 120. 
Как пояснили „Ъ“ в банке, ПСБ намерен про-
должить развитие сети и «поэтапно расши-
рять набор продуктов и услуг».

По мнению собеседников „Ъ“ на финансо-
вом рынке, за активными шагами Сбербан-
ка по сокращению сети может стоять жела-
ние «ужать» расходы как из-за санкций, так 

и на фоне кризисного для сектора периода. 
Кроме того, оптимизация сети идет парал-
лельно с переводом клиентов в цифровые 
каналы. В 2021 году трансформация и пере-
ход клиентов в цифровые каналы позволи-
ли Сбербанку сэкономить на операционных 
затратах 8,9 млрд руб.

«С учетом сложившейся ситуации банки 
более активно начинают реализовывать оп-
тимизационные мероприятия в жизнь»,— 
отмечает управляющий директор Axenix 
Ирина Одинаева. Например, расходы на от-
деление в среднем в месяц могут составлять 
1,5–2 млн руб. Исходя из этого, потенциаль-
ная экономия Сбербанка на годовых затра-
тах на содержание закрытых с начала года 
офисов может составлять 16–21 млрд руб.

Почти все отделения, которые не показы-
вают операционную прибыль, переформати-
руются или подвергаются сокращению, по-

ясняет директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Иван Уклеин. «Крупные феде-
ральные банки в основной массе оптимизи-
ровали сети еще в 2015–2018 годах. Однако не-
которые отделения крупнейшего российско-
го банка, даже убыточные, служили важным 
элементом финансовой инфраструктуры и со-
хранения доступности финансовых услуг»,— 
говорит он. В текущих условиях актуальность 
таких отделений снижается и на первый план 
выходят вопросы операционной эффективно-
сти, полагает господин Уклеин.

Сейчас большинство клиентов, подчер-
кивают в Сбербанке, пользуются мобиль-
ным приложением. Исходя из раскрытых 
данных на конец 2021 года, месячная ауди-
тория приложения оценивалась в 71,3 млн 
человек. С точки зрения продаж банковские 
отделения порой проигрывают мобильно-
му приложению и чаще являются расходной 
составляющей, нежели генератором маржи-
нальности, отмечает госпожа Одинаева. Так, 
по итогам 2020 года (более поздних данных 
нет) доля продаж в цифровых каналах основ-
ных продуктов розничного бизнеса Сбер-
банка составила 55%. У ВТБ по итогам перво-
го полугодия 2022 года доля онлайн-продаж 
розничных продуктов также превысила 50%.

Ситуацию осложняет позиция американ-
ской компании Apple, которая регулярно 
удаляет приложения российских банков из 
магазина AppStore. Впрочем, с той же регу-
лярностью, хотя и с некоторыми задержка-
ми, на этом сервисе появляется аналог при-
ложения, в том числе Сбербанка — СБОЛ. 
Даже в условиях санкций, отмечает госпожа 
Одинцова, банки находят способы развивать 
цифровые каналы, и тренда на сокращение 
числа отделений не изменить.

Ольга Шерункова

Отделение, сокращайсь!
На закрытых офисах Сбербанк может сэкономить свыше 20 млрд руб.

Другой собеседник „Ъ“ на IT-рынке отме-
чает, что к современным системам распоз-
навания лиц можно подключить неограни-
ченное число баз данных и камер, но «зна-
чительное расширение потребует допол-
нительных мощностей». Также, говорит он, 
объединенная сеть должна иметь качествен-
ную передачу данных в каждой из точек, но 
качество интернета, количество камер и на-
личие другой технологической инфраструк-
туры, в том числе серверов, от региона к ре-
гиону сильно отличается.

Технически возможно реализовать 
и обратный обмен данными — из Москвы 
в регионы, считает генконструктор системы 
«Безопасный город» Оксана Якимюк: «Одна-
ко непонятно, на каких условиях будет хра-
ниться информация на московских серве-
рах, как долго регионы должны будут хра-
нить эту информацию. Также неясно, кто бу-
дет платить за передачу данных».

Сейчас интерес силовых структур к тех-
нологиям поиска растет «в том числе в силу 
сложной политической ситуации и хода во-
енных действий на Украине», подчеркива-
ет один из собеседников „Ъ“: «Распознава-
ние нужно для обеспечения безопасности». 
Так, 8 октября в России произошел теракт 
на Крымском мосту, а 12 октября предста-
вители силовых структур также сообщили, 
что предотвратили теракты в Подмосковье 
и в Брянской области (см. „Ъ“ от 12 октября).

Владелец компании «Интернет-розыск» 
Игорь Бедеров добавляет, что потоковое ви-
део с региональных камер можно использо-
вать для поиска не только террористов, но 
и граждан, уклоняющихся от мобилизации. 
Но, подчеркивает эксперт, у полицейских 
должны быть основания для поиска через си-
стему распознавания лиц, например возбу-
жденное уголовное дело или санкции на про-
ведение иных следственных мероприятий.

Никита Королев, Тимофей Корнев, 
Татьяна Исакова

Жителей регионов  
распознают издалека
с1

На рынке цифровых финансовых ак-
тивов (ЦФА) могут появиться брокеры 
еще до реализации заложенных в за-
конодательстве, но так и не реализо-
ванных на практике операторов обме-
на ЦФА. Эксперты позитивно оценива-
ют инициативу, а профучастники го-
товы к выходу в сегмент. Это должно 
способствовать развитию полноцен-
ных торгов такими активами. Впро-
чем, инвесторы пока настроены осто-
рожно, а ЦБ предупреждает, что без из-
менения закона возможны лишь вне-
биржевые торги.

«Лайтхаус», оператор информационной 
системы (ИС) по выпуску цифровых финан-
совых активов (ЦФА), предложил модель вто-
ричного обращения таких инструментов 
в существующих законодательных ограни-
чениях. Как рассказал „Ъ“ гендиректор ком-
пании Денис Иорданиди, взаимодействие 
предполагается между тремя субъектами — 
оператором ИС, банком и брокером. По дей-
ствующему законодательству вторичное об-
ращение ЦФА возможно через операторов 
обмена цифровых финансовых активов. Од-
нако до сих пор никто не попал в соответст-
вующий реестр ЦБ.

В новой схеме предлагается, что брокер бу-
дет зарегистрирован в ИС в качестве номи-
нального держателя, а банк — в качестве поль-
зователя. «Банк и брокер осуществляют расче-
ты между собой, при этом для клиентов броке-
ра отпадает необходимость регистрации в си-
стеме в качестве пользователя»,— пояснил го-
сподин Иорданиди. Это позволит «обеспечить 
ЦФА необходимой ликвидностью, а также до-

ступом физических лиц к новому финансово-
му инструменту», отмечает он.

• В реестре операторов ИС состоят три ор-
ганизации — «Атомайз», Сбербанк и «Лайт-
хаус». К настоящему времени они размести-
ли 13 выпусков ЦФА, три из которых уже по-
гашены. Исходя из условий выпусков макси-
мальный объем не превышал 10 млн руб., 
а срок обращения — пяти месяцев.
Опрошенные „Ъ“ участники рынка оцени-

ли идею положительно. «Мы ведем перегово-
ры с несколькими крупными брокерами, что-
бы интегрировать ЦФА в их приложения. Та-
кая договоренность может быть достигнута 
уже до конца года»,— сообщила гендиректор 
«Атомайз» Екатерина Фроловичева. Она от-
мечает, что в схеме через брокера стоимость 
ЦФА для инвестора может быть выше. Но эко-
номия комиссионных затрат, по ее словам, 
«все равно остается по сравнению с классиче-
ским фондовым рынком». Денис Иорданиди 
уточнил, что в рамках предлагаемой модели 
клиент оплачивает единоразовую комиссию 
брокеру, который делится ею с информаци-
онной системой. По словам источника „Ъ“ на 
фондовом рынке, такая инициатива актуаль-
на для операторов ИС, у которых есть вопро-
сы с дистрибуцией и нет готовых каналов для 
предложения ЦФА клиентской базе физиче-
ских и юридических лиц. Для тех, у кого есть 
прямой доступ к институциональным инвес-
торам и розничным клиентам, такого вопро-
са не возникает, отмечает собеседник „Ъ“.

В Банке России не возражают против 
присутствия брокеров и их клиентов на 
рынке цифровых финансовых активов, од-
нако подчеркнули, что без изменения зако-

нодательства возможно будет только вне-
биржевое обращение ЦФА.

Безусловно, это снизит издержки инду-
стрии, считает директор департамента управ-
ления активами УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Артем Майоров. «Мы рассматриваем возмож-
ности сотрудничества с операторами обмена 
и операторами информационных систем»,— 
отметили в «Открытие Инвестициях». Предсе-
датель правления банка «Союз» Станислав Да-
ныш отметил, что банк находится на заверша-
ющей стадии подготовки к осуществлению 
первой сделки с ЦФА, по итогам которой при-
ступит к масштабированию этого инструмен-
та в своей деятельности.

Однако полноценные торги, по мнению 
директора по развитию бизнеса компании 
«Мастерчейн» Сергея Рябова, начнутся, когда 
на площадки допустят частных инвесторов. 
«Сейчас этот процесс осложняется необхо-
димостью исполнения функций налогово-
го агента, то есть выплаты НДФЛ по сделкам 
с ЦФА за инвестора»,— сказал он. На Москов-
ской бирже отметили, что работа через по-
средников имеет свои преимущества: бро-
керы обладают безусловной компетенцией 
в дистрибуции финансовых продуктов, ра-
боте с клиентами и инвестиционной анали-
тике, без которой не обойтись и на рынке 
цифровых финансовых активов. Сама бир-
жа собирается попасть в реестр операторов 
ИС до конца года. Как отметили в «СПБ бир-
же», большую ликвидность для цифровых 
финансовых активов «возможно эффектив-
но сформировать только в результате их об-
ращения на организованных торгах».

Ксения Куликова

ЦФА готовятся к вторичному обращению
Пока во внебиржевом сегменте

«Мосгорломбард», на долю которого 
приходится 5% московского рынка, го-
тов продать долю в капитале сторонним 
инвесторам. Обосновывая свою при-
влекательность, в компании говорят об 
улучшении результатов ее работы «во 
время катаклизмов». Эксперты отмеча-
ют, что сейчас эмитенту стоит рассчиты-
вать только на венчурных инвесторов, 
а показатели ломбардов зависят от цен 
на золото, которые пока не растут.

«Мосгорломбард» собирается с 13 октя-
бря начать pre-IPO своих акций на площадке 
ROUNDS, рассказали в компании. Размеще-
ние, проводимое по закрытой подписке (то 
есть среди ограниченного круга инвесторов), 
планируется завершить до 31 декабря. Компа-
ния собирается реализовать обыкновенные 
и привилегированные акции, находящиеся 
на балансе дочерней «Ломбард Аурум».

Цена размещения голосующих акций 
(до 4,8% от их числа) составит 22,1 тыс. руб. 
(т. е. капитализация компании оценивает-
ся почти в 2 млрд руб.), привилегированных 
(88%) — 10,3 тыс. руб. Всего планируется при-
влечь 341,6 млн руб. Для инвесторов предус-
мотрены опционные программы обратного 
выкупа по обыкновенным акциям, отмеча-
ют в компании, не раскрывая деталей.

Согласно уставу «Мосгорломбарда», на 
привилегированные акции выплачивается 
фиксированный доход в размере 1,45 тыс. 
руб. в год. По словам гендиректора компа-
нии Алексея Лазутина, IPO последует в чет-
вертом квартале 2023 года.

• «Мосгорломбард» — крупная сетей ломбар-
дов, на которую приходится 5% московского 
рынка. Чистые процентные доходы компа-
нии за вычетом резервов за первое полугодие 
превысили 217 млн руб., удвоившись год к го-
ду. При этом компания за отчетный период 
получила убыток в размере 7,8 млн руб. Более 
93% кредитного портфеля обеспечено ювелир-
ными изделиями.

• ROUNDS — онлайн-платформа для сделок 
с внебиржевыми ценными бумагами непублич-
ных компаний. Платформа входит в реестр 
инвестиционных платформ Банка России с мая 
2021 года. Как сообщил гендиректор площадки 
Антон Утехин, за первый год работы объем 
проведенных сделок составил 380 млн руб.

Сейчас основной источник финансиро-
вания «Мосгорломбарда» — коммерческие 
и биржевые облигации. По данным Rus-
bonds, объем выпуска составляет 1 млрд 
руб., купоны — 14–16,5% годовых. По словам 
господина Лазутина, размещение акций по-
зволит диверсифицировать фондирование: 
«Рынок ломбардов работает хорошо в ста-
бильной среде, но во время катаклизмов, 
как правило, начинает работать лучше».

Направлений для инвестирования в Рос-
сии становится все меньше. Однако, полага-
ет аналитик по российским акциям УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Анна Михайлова, 
сейчас не лучшее время для выхода на фон-
довый рынок и проведения размещений, 
особенно для «эмитента не первого эшело-
на». На стадии pre-IPO, т. е. с ограниченным 
вторичным обращением, можно рассчиты-
вать только на венчурных инвесторов, по-
лагают участники рынка. По словам испол-
нительного директора АОИП Кирилла Кос-
минского, площадка ROUNDS, «как правило, 
привлекательна для квалифицированных 
инвесторов, для которых вложения в стар-
тапы и быстрорастущие компании — обяза-
тельная часть портфеля».

Гендиректор УК «Перамо Инвест» Ольга Ме-
щерякова отмечает, что кредитные портфели 
ломбардов обеспечены золотом, поэтому «та-
кая специфичная история, как „Мосгорлом-
бард“, вполне может быть интересна инвес-
торам». При условии наличия широкой сети 
и высоких компетенций в оценке, добавляет 
она, ломбарды несут меньшие риски.

Однако в этом году отрасль показала сни-
жение размера портфеля, так как котиров-
ки золота в рублях упали из-за укрепления 
национальной валюты (см. „Ъ“ от 19 сентя-
бря), подчеркивает управляющий дирек-
тор «Иволга Капитал» Дмитрий Александ-
ров. Кроме того, по оценке Анны Михайло-
вой, у «Мосгорломбарда» высокая долговая 
нагрузка, крайне низкая достаточность соб-
ственных средств и «в целом невысокое кре-
дитное качество» (рейтинг ruB+ от «Эксперт 
РА»), что «говорит о достаточно высокой ри-
скованности как выпусков нового долга, так 
и выпусков акций».

Полина Трифонова,  
Виталий Гайдаев

«Мосгорломбард» 
закладывается на инвесторов
На долю в капитале открывается подписка

В настоящий момент 
мы не рассматриваем  

тему сокращения количества 
отделений. При этом мы всегда 
говорим про их оптимизацию

— Александр Ведяхин,
первый зампред правления Сбербанка,  

24 сентября 2020 года

Ц И Т А Т А
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Дизайн водки  
устоял в суде
Beluga Group не смогла  
запретить конкуренту  
выпуск спорного бренда

Крупный производитель алко-
голя Beluga Group не смог за-
претить заводу «Русский север» 
выпуск водки «Алтайская вер-
шина», этикетку которой счел 
имитацией своей марки «Ар-
хангельская». Суд счел недоста-
точными доказательства не-
добросовестной конкуренции. 
Beluga Group может попытать 
шансы в Федеральной антимо-
нопольной службе или стиму-
лировать ритейлеров и дистри-
буторов избавиться от продукта 
конкурента.

Структура Beluga Group не смо-
гла в суде запретить заводу «Русский 
север» использовать дизайн этикет-
ки ряда водок «Алтайская вершина» 
из-за якобы имитации оформления 
своей водки «Архангельская». В кон-
це сентября президиум Суда по ин-
теллектуальным правам подтвер-
дил решение первой инстанции, 
которая в удовлетворении требова-
ний отказала. 

Beluga Group Александра Мечети-
на — один из крупнейших произво-
дителей алкоголя в РФ. По итогам ян-
варя—сентября 2022 года продажи 
собственных брендов росли на 6,2%, 
до 9,5 млн дал год к году. «Архангель-
ская» входит в число основных во-
дочных марок в портфеле группы: 
в 2021 году ее продажи превысили 
3 млн дал. В Beluga Group отказались 
от комментариев.

«Русский север» на рынке ранее 
связывали с холдингом Global Spir-
its украинского бизнесмена Евге-
ния Черняка, владеющим бренда-
ми «Хортиця», «Мороша», «Первак». 
Представители «Русского севера» 
связь опровергали. Согласно ЕГРЮЛ, 
с 2014 года «Русским севером» владе-
ла кипрская Oxford AMG-77 Ltd, а вес-
ной 2022 года собственником стал 
Александр Беспалов. В компании 
тогда сообщили о разрыве лицензи-
онных соглашений на выпуск преж-
них брендов. В «Русском севере» опе-
ративно не ответили.

Входящий в Beluga Group Архан-
гельский ликероводочный завод 
(АЛВИЗ) доказывал, что имитация 
вида «Архангельской» направлена на 
перераспределение спроса в пользу 
«Алтайской вершины», причинение 
АЛВИЗ убытков в виде неполучен-
ной выгоды и вреда деловой репу-
тации. А водка «Архангельская» ши-
роко известна в силу значительных 
инвестиций в продвижение, дли-
тельного срока продаж с 2001 года 
и больших объемов выпуска, утвер-
ждал АЛВИЗ.

Суд по интеллектуальным правам 
признал высокой вероятность сме-
шения потребителями двух брен-
дов, но отметил недостаточность 
доказательств недобросовестной 

конкуренции. Как сказано в реше-
нии, продукция истца и ответчи-
ков выполнена в распространенной 
ремесленной стилистике, доказа-
тельств снижения продаж «Архан-
гельской» за полтора года после за-
пуска «Алтайской вершины» нет, как 
и нет подтверждений широкой из-
вестности «Архангельской».

Советник BGP Litigation Анна 
Большакова отмечает, что Суд по ин-
теллектуальным правам изначально 
установил «довольно высокие стан-
дарты» доказывания факта недобро-
совестной конкуренции. Партнер, 
руководитель практики цифрово-
го права адвокатского бюро «А-ПРО» 
Антон Воробьев считает шансы на 
успешное обжалование судебных 
актов небольшими. Доводы ист-
ца о сходстве основаны на сравне-
нии элементов этикеток, шансы на 
защиту могли быть выше при реги-
страции прав на саму бутылку, ука-
зывает он. Руководитель дирекции 
юридической фирмы Vegas Lex Ки-
рилл Никитин добавил, что Beluga 
Group может попробовать иниции-
ровать разбирательство в Федераль-
ной антимонопольной службе, но 
с учетом принятых судебных актов 
это будет  проблематично.

Директор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз отмечает, что «Архангель-
ская» — одна из самых популярных 
водочных марок в стране и для про-
изводителя логично защищать ее на 
растущем рынке. По данным ЕГАИС, 
в январе—сентябре 2022 года произ-
водство водки в РФ выросло на 8,1%, 
до 58,21 млн дал год к году. Владелец 
бренд-агентства Kaufman Станислав 
Кауфман добавляет, что помимо про-
должения судебных разбирательств 
Beluga Group может потребовать от 
дистрибуторов и ритейлеров отка-
заться от продажи «Алтайской вер-
шины», если те хотят работать с «Ар-
хангельской».

Анатолий Костырев

Групповой заезд в Архыз
У курорта могут появиться крупные инвесторы 

АФК «Система», основанная 
Владимиром Евтушенковым, 
и «Синара» Дмитрия Пумпян-
ского готовятся совместно вы-
купить у госкомпании «Кав-
каз.РФ» права на развитие ку-
рорта Архыз в Карачаево-Чер-
кесии. Создание совместно-
го предприятия позволит сто-
ронам минимизировать затра-
ты по сделке, считают экспер-
ты. Еще один претендент на ак-
тив — «Красная поляна» семьи 
экс-губернатора Краснодарско-
го края Александра Ткачева. Бу-
дущему инвестору понадобит-
ся привлечь на развитие ку-
рорта около 60 млрд руб., но не 
факт, что проект окажется при-
быльным.

Структуры АФК «Система» и груп-
пы «Синара» на паритетных основах 
зарегистрировали в сентябре ООО 
«А-инвест», следует из данных ЕГ-
РЮЛ. Это СП может выкупить у го-
скомпании «Кавказ.РФ» УК «Архыз», 
управляющую одноименным горно-
лыжным курортом в Карачаево-Чер-
кесии. С момента открытия курорта 
в 2015 году структуры «Синары» вла-
деют гостиницей «Романтик» у под-
ножия трассы.

О том, что «Система» и «Синара» 
являются одними из претендентов 
на покупку курорта, «Кавказ.РФ» со-
общал ранее. В среду, 12 октября, 

в госкомпании, как и в «Синаре», на 
запрос „Ъ“ не ответили. В АФК «Сис-
тема» от комментариев отказались. 

Всесезонный горнолыжный ку-
рорт «Архыз» занимает 20 тыс. га, го-
ворится на официальном сайте. Фе-
деральные власти начали строить 
его в 2010 году. В «Кавказ.РФ» ранее 
оценивали общие вложения госу-
дарства в проект в 23 млрд руб., на 
которые были созданы 27 км гор-
нолыжных трасс, восемь канатных 
дорог, 2 тыс. мест в гостиницах. По 
данным госкомпании, в 2020 году 
курорт достиг операционной рента-
бельности, в 2021 году его посетили 
693 тыс. человек. 

О намерении «Кавказ.РФ» про-
дать 100% УК «Архыз» стало известно 
летом этого года. Согласно докумен-
тации, первоначально планируется 
реализовать 25% акций структуры. 
Покупатель примет на себя инвес-
тиционные обязательства: постро-
ить не мене 30 км горнолыжных 
трасс, расположенных на площади 
от 115 га, 100 га из которых нужно 
оборудовать системами искусствен-
ного снегообразования. Кроме того, 
инвесторы должны создать единую 
зону катания с канатными дорога-
ми в поселениях Романтик, Лунная 
Поляна и Дукка, увеличить суммар-
ный номерной фонд гостиниц на ку-
рорте до 8 тыс. мест. По мере испол-
нения требований инвестор сможет 

выкупить оставшиеся 75% УК до 
2031–2037 годов. Но структура сдел-
ки еще может поменяться. Так, «Си-
нара» в предложении указывает на 
целесообразность передать инвесто-
ру на первом этапе 50% плюс 1 акцию 
АО УК «Архыз».

Провести конкурс по отбору ин-
вестора планируется в ноябре—
декабре. Начальная минималь-
ная цена всего пакета — 17,02 млрд 
руб., говорится в документации. Со-
здание СП «Системой» и «Синарой» 
для участия в конкурсе, по мнению 
старшего аналитика Газпромбанка 
Марата Ибрагимова, позволит ком-
паниям сэкономит на первоначаль-
ных инвестициях и снизить риски 
невозврата средств в случае, если 
проект пойдет неудачно. Участники 
СП могут и подписать соглашение, 
по которому одна сторона в буду-
щем продаст долю другой, заработав 
как финансовый инвестор, а второй 
участник останется управляющим, 
добавляет он. 

«Система» и «Синара» — не един-
ственные претенденты на УК «Ар-
хыз»: к курорту также сохраня-
ет интерес НАО «Красная поляна», 
подконтрольная семье экс-губер-
натора Краснодарского края Алек-
сандра Ткачева. Представитель 
компании заявил „Ъ“, что структу-
ра планирует участвовать в торгах 
 самостоятельно. 

Для дальнейшего наращива-
ния в Архызе только гостинично-
го фонда до 8 тыс. мест потребует-
ся не менее 60 млрд руб., подсчитал 
основатель Ivashkevich Hospitality 
Станислав Ивашкевич. Зампред со-
вета Союза туризма и гостеприимст-
ва Роман Еремян не исключает, что 
покупка УК «Архыз» интересна инве-

сторам с избыточной ликвидностью: 
возможностей вложить средства не 
так много, а развивая туристическую 
инфраструктуру, можно рассчиты-
вать на льготные займы и улучше-
ние отношений с властями. Но экс-
перт предупреждает, что проект 
может оказаться неприбыльным. 
Он объясняет это тем, что эксплуа-

тировать горнолыжные курорты до-
статочно дорого, особенно с учетом 
зависимости от импортных ком-
плектующих при строительстве ку-
рортной инфраструктуры и ограни-
ченности платежеспособного спроса 
населения.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

За владельцев квартир проголосуют нотариусы
Собрания жильцов проведут по новым правилам

Внесенные в этом году поправки 
к законодательству о персональ-
ных данных лишат с весны сле-
дующего года управляющие жи-
лыми домами компании досту-
па к данным о собственниках 
квартир в ЕГРН. Это затруднит 
проведение общих собраний, где 
решаются вопросы о содержа-
нии общего имущества и тари-
фов на ЖКУ. Для решения про-
блемы УК предложили Роском-
надзору привлекать к органи-
зации таких собраний нотари-
усов и регистраторов, которые 
по-прежнему будут владеть ин-
формацией о владельцах недви-
жимости. Это приведет к росту 
издержек, которые будут возло-
жены на собственников жилья, 
предупреждают эксперты. 

С 1 марта 2023 года компании, 
управляющие многоквартирными 
домами, больше не смогут вести ак-
туальную базу владельцев жилья, так 
как доступ к таким данным из выпи-
сок из ЕГРН будет закрыт для третьих 
лиц. Для УК эта информация необхо-
дима для организации общих собра-
ний собственников недвижимости. 
Причина этому — принятые в этом 
году поправки к законодательству, 

запретившие третьим лицам доступ 
к данным о собственниках недви-
жимости без их согласия. Эти изме-
нения аргументировались властями 
защитой персональных данных. Та-
кой доступ есть у нотариусов, компа-
ний-регистраторов и депозитариев. 
Но для того чтобы они могли уведом-
лять владельцев квартир о проведе-
нии общих собраний, необходимо 
разработать отдельный механизм. 
Об этом в своем письме (копия есть 
у „Ъ“) от 7 октября Ассоциация компа-
ний, обслуживающих недвижимость 
(АКОН), просит Роскомнадзор. 

Кроме того, механизм может 
предполагать, что нотариусы могут 
представлять на общих собраниях 
интересы владельцев жилья, не рас-
крывая информацию о них, отмечает 
гендиректор АКОН Никита Чулочни-
ков. В Роскомнадзоре подтвердили 
„Ъ“ получение письма. 

В июле этого года АКОН обраща-
лась с аналогичными предложения-
ми в Минстрой. Но в ответном пись-
ме, копия которого также есть у „Ъ“, 
министерство посоветовало обра-
титься в Роскомнадзор, занимаю-
щийся ведением информсистемы 
согласий на обработку персональ-
ных данных. 

Ведение реестра собственников — 
это одна из закрепленных законом 
обязанностей УК и товариществ соб-
ственников жилья (ТСЖ), поясняет 
директор УК Neoroom Service Крис-
тина Головкова. УК необходим акту-
альный реестр владельцев для пра-
вильного начисления платы за ЖКУ, 
учета паспортного стола, ведения су-
дебной работы и проведения общих 
собраний собственников, но жители 
не всегда сами предоставляют дан-
ные о смене собственника, добавля-
ет заместитель гендиректора по пра-
вовым вопросам УК «Аструм-Москва» 
(ГК «Гранель») Валентина Тугушева.

Гендиректор УК «А101 — Комфорт» 
Игорь Вдовиченко считает, что мера, 
предлагаемая АКОН, может значи-
тельно упростить проведение общих 
собраний, так как исключит необхо-
димость заблаговременного запроса 
сведений у нотариуса и предоставит 
возможность оперативного решения 
вопроса подтверждения полномочий 
собственников. Кристина Головкова 
приводит в пример Краснодарский 
край, где из-за высокого спроса на по-
купку жилья в инвестиционных це-
лях регулярно меняются собственни-
ки, что может привести к проблемам 
с актуальностью данных.

Самым эффективным способом 
решения проблемы было бы дать 
доступ УК к данным о собственни-
ках жилья по аналогии с нотари-
усами и регистраторами, считает 
Валентина Тугушева. Правда, про-
должает она, эта деятельность не яв-
ляется профильной для управляю-
щих домами организаций, и у них 
отсутствует соответствующее про-
граммное обеспечение. В текущих 
реалиях предоставление прямого до-
ступа УК и ТСЖ к персональным дан-
ным собственников может повлечь 
злоупотребления и приобрести кор-
рупционную окраску, с учетом ог-
раниченного круга доступа к персо-
нальным данным собственников, 
возражает Игорь Вдовиченко.

Привлечение нотариуса к проце-
дуре созыва общего собрания может 
привести как к временным, так и фи-
нансовым затратам, предупреждает 
управляющий партнер адвокатского 
бюро «Пропозитум» Дмитрий Галан-
цев. Но Игорь Вдовиченко предлагает 
возложить эти расходы на собствен-
ников, включив их в тариф за ЖКУ, 
так как подобные затраты направле-
ны на управление помещениями об-
щедомовой долевой собственности. 

Дарья Андрианова

Операторов по одному не пустят
Доступ провайдеров в жилые дома предложено сделать конкурентным

Минцифры разработало зако-
нопроект, регулирующий до-
ступ провайдеров связи в мно-
гоэтажные жилые дома. Доку-
мент дает возможность при со-
здании или реконструкции 
многоквартирных домов досту-
па в помещения не менее двух 
операторов, не связанных с за-
стройщиком или управляющей 
компанией (УК). Другая ини-
циатива, которая должна обес-
печить доступ компаний в го-
товые дома, внесена в Госдуму 
еще в 2018 году, но до сих пор не 
принята. Новые меры, счита-
ют эксперты, не решат пробле-
му дискриминации операторов, 
поскольку УК могут просто со-
здать формально не связанные 
с ними компании и завести их 
вторым провайдером в дома.

„Ъ“ ознакомился с законопроек-
том, регулирующим доступ провайде-
ров связи в жилые многоквартирные 
дома, подготовленным Минцифры. 
Документ направлен в Аналитиче-
ский центр (АЦ) при правительстве 5 
октября. Он вносит поправки в закон 
о связи, которые предполагают «воз-
можность» размещения в доме (при 
строительстве или реконструкции) 
сетей не менее двух провайдеров, 
«неаффилированных с застройщи-
ком, управляющей компанией и меж-
ду собой». Инициатива призвана га-

рантировать создание необходимой 
инфраструктуры связи, говорится 
в пояснительной записке. Недискри-
минационный доступ операторов 
к инфраструктуре готовых многок-
вартирных домов должен регулиро-
ваться другим законопроектом, ко-
торый находится на рассмотрении 

в Госдуме, уточнили в Минцифре. 
В АЦ подтвердили получение доку-
мента, добавив, что он обсуждается.

Проблема доступа операторов 
в дома назрела давно. Соответствую-
щие поправки к закону «о связи», по-
зволяющие упростить доступ опера-
торов к общему имуществу жилых 
домов, группа сенаторов внесла в Гос-
думу еще в конце декабря 2018 года. 
Поправки подразумевали, что управ-
ляющие компании должны обеспе-
чивать доступ операторов в помеще-

ния безвозмездно. В марте 2019 года 
операторы просили министра связи 
поддержать проект (см. „Ъ“ от 25 мар-
та 2019 года), однако он до сих пор не 
принят. На заседании Совета по стра-
тегическому развитию и националь-
ным проектам 5 сентября президент 
РФ Владимир Путин поручил прави-
тельству и Госдуме ускорить рассмо-
трение законопроекта.

Первый зампред комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ Влади-
мир Кошелев сообщил, что поправки 
ко второму чтению к законопроекту, 
внесенному еще в прошлом созыве, 
уже проработаны: «В результате бу-
дет ликвидирована монополия од-
ного провайдера в жилом доме».

Между тем участники рынка 
считают новую идею Минцифры 
не слишком удачной. Она приве-
дет к тому, что УК станут допускать 
в дома только двух операторов, 
остальным игрокам будут отказы-
вать или устанавливать завышен-
ную плату за вход, считает прези-
дент «Макател» Алексей Амелькин. 
В пресс-службе «Вымпелкома» отме-
тили, что идея «будет работать толь-
ко вместе с другим мерами, которые 
нужно принять». В «Акадо» отмети-
ли, что неясными остаются условия 
размещения инфраструктуры опе-
раторов в домах: например, они чи-
слятся общедомовым имуществом, 
что затрудняет доступ к ним для ре-

монта. На данный момент для по-
лучения доступа в дома операторы 
должны получить согласие двух тре-
тей собственников жилья, что, «как 
правило, непросто», отмечает источ-
ник „Ъ“ в одном из операторов.

Инициатива Минцифры призвана 
устранить только одну уловку застрой-
щиков, которую они используют, что-
бы не пускать операторов, отметил 
гендиректор Института исследований 
интернета Карен Казарян: «Зачастую 
они оправдываются отсутствием тех-
нических возможностей разместить 
еще одного оператора в доме кроме 
своего, расценки которого могут быть 
в три раза больше рыночных».

Президент Ассоциации компаний, 
обслуживающих недвижимость, Ни-
кита Чулочников добавляет, что для 
застройщиков и УК «нет никакой про-
блемы создать фейковую компанию, 
формально неаффилированную, и за-
вести ее в качестве второго провайде-
ра». От этой второй компании можно 
дать заранее завышенные цены и та-
ким образом подтвердить легитим-
ность тарифов первого провайдера, 
пояснил он. Кроме того, формулиров-
ка в законопроекте «возможность раз-
мещения» оператора не дает понять, 
что имеется в виду, подчеркивает экс-
перт: «Как и не ясно, кто будет выби-
рать этих провайдеров».

Анастасия Гаврилюк,  
Дарья Андрианова

61 процент
превысило 
проникновение 
широкополосного 
доступа в интернет 
в 2021 году, по данным 
«ТМТ Консалтинг»

На рынке  
шесть ключевых 

федеральных 
производителей  

занимают около 60%
— Сергей Лебедев,
экс-гендиректор АСГ,  

о конкуренции на водочном рынке  
в интервью „Ъ“ в мае 2022 года

Ц И Т А Т А
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первые лица

На фоне расширения западных 
санкций российские поставщи-
ки электроники и вычислитель-
ной техники ищут новые воз-
можности расширения произ-
водства. Об упреждении санк-
ций, запуске нового завода, 
импортозамещении и кадровом 
дефиците „Ъ“ рассказал прези-
дент ГК «Аквариус» Владимир 
Степанов.

— Как на компании отразились 
западные санкции? Многое при-
дется менять?
— Мы понимали, что рано или позд-
но «Аквариус» попадет в санкцион-
ные списки, и были к этому готовы, 
начали заранее перестраивать ключе-
вые операционные и бизнес-процес-
сы. Поэтому сейчас не отказались ни 
от краткосрочных, ни от долгосроч-
ных планов, представили на нашей 
партнерской конференции в сентя-
бре стратегию развития до 2025 года, 
включая трехкратный рост произ-
водства. Если отвечать кратко: нуж-
но просто засучить рукава и работать 
с еще большими усилиями — чем 
мы, собственно, и занимаемся.
— Как повлияет на работу частич-
ная мобилизация? Есть ли у вас 
уже потери людей?
— Мы аккредитованы в Минцифры 
как IT-компания. Наши сотрудники, 
например, в блоке R&D (исследова-
ний и разработок.— „Ъ“) в подавля-
ющем большинстве по образованию 
и профилю соответствуют критери-

ям предоставления отсрочек. Каждо-
му сотруднику, кто получает повестку 
или имеет такой риск, компания фор-
мирует пакет документов. Активно 
включились в работу региональные 
администрации, вникают в каждый 
случай, взаимодействуют с военко-
матами. К тому же вышло постанов-
ление правительства об отсрочках, 
формализующее их предоставление.

В целом сотрудники ведут себя 
спокойно, хотя нервозность в кол-
лективе есть. Но также есть ощуще-
ние, что компания стала более при-
влекательной как работодатель, по-
скольку демонстрирует и реализует 
спокойную уверенность, что трудно-
сти и эмоции будут преодолены, кол-
лектив защищен.
— Когда планируется запуск ново-
го завода в Тверской области?
— В июне мы подписали соглаше-
ние с регионом о мерах поддержки, 
сейчас идет подготовка, в октябре 
производство начнет работать. Пло-
щадка большая, гораздо больше, чем 
в Ивановской области.
— Насколько вы планируете в це-
лом рост производства? Будет ли 
расширение номенклатуры?
— Суммарно целевая производст-
венная мощность двух площадок со-
ставит 2,5 млн изделий в год на ко-
нец 2023 года. Общая площадь заво-
дов в Твери и Шуе составит 41 тыс. 
кв. м. Мы также модернизируем обо-
рудование. Часть линий уже устано-

вили в Твери, в Шуе строится новый 
модуль. В модернизацию и развитие 
Шуйского завода мы инвестируем 
как минимум 1,5 млрд руб. до 2025 
года. Уже оснастили его второй высо-
копроизводительной и высокоточ-
ной линией поверхностного монта-
жа, роботизированной линией уста-
новки ТНТ-компонент — такую ни-
кто в секторе пока не использует.

Номенклатура — это продуктовая 
стратегия, она напрямую с числом 
площадок и объемом производства 
не связана. С точки зрения продукто-
вого ряда в принципе сейчас делает-

ся все: серверы, системы хранения, 
различное клиентское оборудова-
ние — компьютеры, моноблоки, но-
утбуки, планшеты, КПК. Есть проект 
производства компьютерного пери-
ферийного оборудования, это при-
нтеры. Готовим ряд новых направ-
лений. Но о них пока рано говорить, 
надо сначала сделать.
— Как решаете проблему с ком-
плектующими?
— Так же, как все. Традиционно го-
ворят, что строятся новые логистиче-
ские цепочки, используется инсти-
тут независимых импортеров. По-
нятно, что все на рынке лишились 
прямых контрактов. Но тем не ме-
нее цепочки отрабатывают, все бо-
лее или менее начали получать ком-
поненты. Производство не стоит. 
Но важно, чтобы поддержка парал-
лельного импорта была адресной, 
исключая продукцию, производст-
во которой освоено в стране.
— Кто сейчас проявляет интерес 
к серверному оборудованию?
— Традиционно оно пользуется 
спросом всего корпоративного рын-
ка, тем более учитывая процессы 
цифровизации и цифровой транс-
формации. Они не хотят искать, как 
доставить что-то из-за рубежа, разби-
раться, кто несет риски. У отечест-
венного оборудования есть произво-
дитель, поддержка, сервисные сети.
— Сколько у вас людей в штате 
и требуется ли расширение?

— Около 700 человек в Москве, боль-
ше 700 в Шуе, начала расти Тверь. 
Суммарно это уже 1,6 тыс. плюс, 
и мы будем штат расширять. Но во-
прос с кадрами очень непростой.
— Даже с учетом ухода зарубеж-
ных вендоров, которые здесь ча-
стично оставили коллективы?
— Зарубежные вендоры очень мало 
занимались теми разработками, ко-
торые нас интересуют,— аппарату-
ры, вычислительной техники. Они 
были больше ориентированы на 
другие сектора. Поэтому сильно их 
уход не помог. Ряд команд мы пыта-

емся переводить для смежных задач, 
но корневое R&D у нас свое.
— У вас самих был отток специа-
листов за рубеж?
— Нет. Но мы продолжаем нанимать 
разработчиков. С учетом открытия 
в прошлом году направления микро-
электроники дополнительно набира-
ем людей. Даже открыли филиал в Зе-
ленограде, поскольку разработчики 
в существенной степени, в силу исто-
рических причин, сконцентрирова-
ны там. То есть если говорить конкрет-
но об R&D-отделе, то для обеспечения 
развития ставим задачу роста коман-
ды с 200 до 800 человек.
— Чем именно занимается это по-
дразделение?
— У нас два дизайн-центра, один по 
микроэлектронике, второй занимает-
ся разработкой устройств для корпо-
ративной мобильности. Есть несколь-
ко проектов, которые мы уже анон-
сировали, это не процессоры, разра-
ботка ряда из сервисных микросхем. 
Считаем необходимым иметь отечест-
венные решения в этой области.
— Где расположено производство?
— Мы были ориентированы на фа-
брику, на которую были ориенти-
рованы все, поэтому сейчас, так ска-
зать, осмысливаем, пересобираем 
проект. Но мы не пострадали с точки 
зрения денег.

— То есть у вас не было предопла-
ченной партии на TSMC (один из 
крупнейших в мире заводов по 
производству полупроводников, 
расположенный на Тайване, по-
сле начала военной операции на 
Украине прекратил работу с рос-
сийскими заказчиками.— „Ъ“)?
— Нет, мы не добрались еще до кри-
сталлов, находились на этапе разра-
ботки. Так что в этом смысле все бла-
гополучно. Конечно, было бы про-
ще, если бы доступ к фабрике сохра-
нился. Но, я думаю, так или иначе 
проект будет реализован.
— Недавно стало известно, что 
«Микрон» планирует сотруд-
ничать с «НМ-Техом» (завод на 
базе обанкротившегося «Анг-
стрем-Т».— „Ъ“) по выпуску чипов 
для банковских и других элек-
тронных карт. Вы хотите разме-
щать заказы на «НМ-Техе»?
— Если честно, у нас нет информа-
ции, что «НМ-Тех» заработал. На кон-
ференции «Микроэлектроника» го-
ворилось, что компании подписали 
соглашение о сотрудничестве для по-
становки технологий и запуска про-
изводства на мощностях «НМ-Теха». 
Это можно только приветствовать.

Мы очень рассчитываем, что в Рос-
сии будет фабрика, на которой отече-
ственные компании смогут разме-
щать заказы на чипы, разработан-
ные в стране. Для себя мы формиру-
ем сейчас ряд проектов, которые мо-
гут быть эффективно реализованы 
на 90 нм технологии. Это сервисные 

микросхемы, которые могут найти 
применение в вычислительной тех-
нике и телеком-оборудовании, в том 
числе оборудовании «Аквариуса».
— Есть ли новые партнерства 
с разработчиками отечественно-
го софта?
— Трудно вспомнить, с кем мы не 
работаем. Большинство заказчиков 
осознает необходимость миграции 
с сугубо импортных решений в том 
числе в части софта. Рынок привык 
работать на Microsoft, но уже актив-
но развиваются отечественные опе-
рационные системы. Они стали го-
раздо более зрелыми, это важно от-
метить, мы находимся в плотном 
технологическом взаимодействии. 
Опыт, который мы получили, взаи-
модействуя с зарубежными произ-
водителями софта, крайне полезен. 
Мы пытаемся использовать его в оте-
чественном стеке.

Но вопрос гораздо шире — имен-
но софтверная экосистема, ее разви-
тие, расширение создает рынок для 
отечественного оборудования, дает 
возможность создавать решения для 
заказчиков. Здесь на первый план 
выходит в том числе важная тема 
программно-аппаратных комплек-
сов — устойчивых систем на базе 
нашего оборудования и партнер-
ского софта, когда заказчик получа-

ет «блок инфраструктуры» с заранее 
известными свойствами, показате-
лями назначения и «готовый к упо-
треблению».
— Но миграция заказчиков же 
тоже занимает какое-то время.
— Да, 100%. Но мы видим, что почти 
все команды, которые занимаются 
базовыми операционными систе-
мами, уделяют внимание образова-
тельным проектам для заказчиков. 
Это путь, который когда-то прохо-
дил и Microsoft. Нельзя сказать, что 
в этом году, но работа принесет пло-
ды. Видно уже по детям, они учатся 
работать не только на Microsoft.
— В прошлом году «Аквариус» вы-
шел из Национальной компью-
терной корпорации (НКК). Из-за 
чего начался корпоративный 
конфликт?
— Такие вопросы лучше задавать ак-
ционерам. Хорошо, что все закончи-
лось.
— Вы разошлись на взаимно при-
емлемых условиях?
— Да.
— Дальнейшее сотрудничество 
с НКК возможно?
— Ну, тут надо понять, что такое НКК. 
«Систематика» и ряд партнеров про-
дают наше оборудование своим за-
казчикам. В холдинге раньше был 
дистрибутор. Он остается частью 
партнерского поля. Это один из са-
мых успешных наших дистрибуто-
ров. Тем не менее их сейчас пять, это 
все крупные отечественные компа-
нии. Мы в нормальных коммерче-

ских отношениях с бывшими компа-
ниями холдинга, взаимодействуем.
— В прошлом году вы планиро-
вали представить новую страте-
гию. Как последние события по-
влияли на нее?
— Мы в прошлом году анонсирова-
ли стратегию и сейчас подтверждаем 
ее. «Аквариус» хочет быть серьезным 
отечественным вендором широкой 

линейки вычислительной техники. 
Мы начинали с компьютеров, потом 
добавили серверы, планшеты. Сей-
час выпускаем ряд карманных пор-
тативных компьютеров в формате 
смартфонов. Это не просто телефон, 
а именно коммуникатор, устройст-
во, ориентированное на использова-
ние приложений. Продукт разрабо-
тан и производится в России, исполь-
зуется операционная система «Ав-
рора». Если взять, например, всерос-
сийскую перепись населения, где ис-
пользовались планшеты «Аквариус» 
на «Авроре», она работала отлично.
— Какие процессоры используют-
ся в устройстве?
— Зарубежные. Пока нет, к сожале-
нию, российских процессоров, это 
не такая простая история, это целая 
отдельная мобильная ветвь.
— Какой будет объем первой пар-
тии телефонов?
— Уже выпустили несколько тысяч 
штук и планируем несколько десят-
ков тысяч до конца года.
— У вас уже есть контракты 
на них?
— Контрактов пока нет, но интерес 
заказчиков мы чувствуем. Обяза-
тельно будем сначала проводить пи-
лоты по внедрению в корпоратив-
ную среду.
— Можете оценить потенциаль-
ный объем спроса на такие кор-
поративные смартфоны в год?
— Оценки, которые мы для себя при-
няли,— около 2 млн устройств в год.
— На фоне ухода зарубежных 
вендоров электроники рассма-
триваете выход в потребитель-
ский сегмент?
— Пока у нас в стратегии нет про-
изводства оборудования для физи-
ческих лиц. Мы ориентированы на 
предприятия, организации. Но ни-
чего нельзя исключать. Если даль-
ше ситуация будет развиваться так, 
что обычный потребитель не полу-
чит импортное оборудование в том 
объеме и формате, в котором хочет, 
наверное, надо будет думать. Но вряд 
ли это ближайший год.

В потребительском сегменте в от-
личие от корпоративного людям ну-
жен бесконечный объем приложе-
ний. Поэтому здесь надо понимать, 
какая система будет доступна. iOS — 
это закрытая система, обсуждать не-
чего. Если Android, то Google сейчас 
компании из России не рассматрива-
ет как технологических партнеров. 
Если, например, «Аврора» будет смо-

треть в сторону физических лиц, для 
нас это окажется серьезным стиму-
лом подумать о них тоже.
— У вас же есть уже в производст-
ве планшеты на Android.
— Раньше были на Android. Сейчас 
у нас все актуальные модели на «Ав-
роре». В использовании Android есть 
два варианта: можно брать его на от-
крытом коде, а можно — подписку 
Google, если нужны его сервисы. По-
скольку мы ориентировались всег-
да на корпоративный сегмент, Play 
Store не был обязательным.
— Вы сейчас можете продолжать 
использовать Android на откры-
том коде?
— Конечно, можем, если будет такая 
задача и потребность у заказчиков.
— Какой у вас прогноз на этот год 
по финансовым показателям?
— Стоит задача роста более чем в два 
раза. При этом мы часто слышим, что 
вопрос со сбытом техники решен, 
спрос создан. Но мы не согласны 
и считаем одной из ключевых задач 
работу над поддержанием спроса, 
развитием сбыта, в том числе с точ-
ки зрения регулирования. Мы счита-
ем необходимым продолжить целе-
направленную и системную работу 
над смещением спроса с импортных 
решений на отечественные. Бросать 
ее сейчас нельзя.
— Какая регуляторная поддержка 
возможна?
— Здесь я готов отвечать букваль-
но по пунктам. Во-первых, нужно 
льготное кредитование на попол-
нение оборотных средств и поддер-
жку возможностей создания запасов 
ЭКБ, продление уже введенных и эф-
фективно работающих мер в этом на-
правлении. Во-вторых, необходимо 
ввести более прецизионное регули-
рование параллельного импорта, ог-
раничив поддержку оборудования, 
производство которого развивает-
ся в стране. И уж точно стоит воздер-
жаться от льготного кредитования 
такого импорта.

В-третьих, нужно осознать, что им-
порт готового оборудования с нуле-
выми пошлинами — перенос точки 

прибыли за периметр России. Необ-
ходимо вводить пошлины на импорт 
оборудования в случаях, когда его 
производство освоено в стране. Так-
же нужно расширять меры поддер-
жки приобретения отечественного 
оборудования при проведении заку-
пок компаниями с госучастием. В ка-
честве меры поддержки спроса необ-
ходимо льготное кредитование прио-
бретения компаниями отечественно-
го оборудования, сквозные проекты.
— Возможно ли сейчас использо-
вать импортные процессоры для 
серверов?
— Импортные процессоры, на кото-
рых стоит серверное отечественное 
устройство в текущей ситуации и для 
отрасли, и для заказчиков,— это объ-
ективно хороший выход. Точно луч-
ше, чем просто импорт готовой про-
дукции. Мы как никто заинтересова-
ны в том, чтобы появились продук-
ты и на отечественных процессорах. 
Мы ведем их разработку. В этом году 
запланированы серийные поставки 
компьютеров на отечественных про-
цессорах. Но пока считаем, что нужно 
продолжить разрабатывать и произ-
водить оборудование на импортных 
процессорах. Это точно лучше, чем от-
крывать рынок для импорта и не да-
вать развиваться компаниям, кото-
рые в последние годы много вклады-
вают в R&D и производство.
— В этом году расширены меры 
поддержки IT-компаний. Поддер-
жка для производителей вычи-
слительной техники обсуждает-
ся. Можете ли вы сейчас пользо-
ваться какой-то поддержкой го-
сударства, получать налоговые 
льготы?
— Только недавно были введены 
льготы по налогам и для предприя-
тий микро- и радиоэлектроники. Из-
учаем, как ими пользоваться. Оба 
наши дизайн-центра уже пользуют-
ся льготами по налогам. Кроме того, 
мы входим в перечень системообра-
зующих предприятий и по этой ча-
сти тоже можем получить поддер-
жку, в том числе на пополнение обо-
ротных средств. И, наверное, хотели 
бы, чтобы вернулись системы стиму-
лирования сбыта. А вот, например, 
в части льготных кредитов сотрудни-
кам (льготная ипотека) у нас успехов 
нет. Несмотря на нашу аккредита-
цию в Минцифры как IT-компании, 
они получили отказы.

Интервью взяла  
Юлия Тишина

«Пока нужно разрабатывать оборудование  
на импортных процессорах»
Президент ГК «Аквариус» Владимир Степанов о перспективах российского оборудования

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « А К В А Р И У С »

Основана в 1989 году как советско-немецкое предприятие по производству совме-
стимых с IBM компьютеров для госструктур СССР. В 1992 году немецкие совладель-
цы вышли из капитала. Сейчас разрабатывает, производит и поставляет компьютер-
ную технику и IT-решения, в том числе в сфере кибербезопасности.

Производственные мощности рассчитаны примерно на 1 млн устройств в год. 
Выпускает планшеты, моноблоки, ноутбуки, смартфоны, оборудование для удален-
ного доступа и др. Входит в список системообразующих предприятий Минпромтор-
га в категории «радиоэлектронная промышленность». Произвела 260 тыс. планшетов 
для всероссийской переписи населения, компьютеры для нацпроектов «Здраво-
охранение» и «Образование», разрабатывает смартфон для военных и спецслужб. 
С сентября 2022 года включена в санкционный список США. По данным Kartoteka.ru, 
чистая прибыль ГК «Аквариус» за 2021 год составила 3,4 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Т Е П А Н О В  В Л А Д И М И Р  Б О Р И С О В И Ч

Родился 5 июня 1970 года. В 1994 году окончил факультет электронной техники Мо-
сковского энергетического института по специальности «полупроводниковые и ми-
кроэлектронные приборы». С октября 1993 по май 2004 года работал в «Партии», 
прошел путь от менеджера торгового зала до коммерческого директора. С июня 
2004 года — заместитель гендиректора, с апреля 2006 года — вице-президент, с де-
кабря 2019 года — президент группы компаний «Аквариус».
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Производство не стоит. Но важно,  
чтобы поддержка параллельного импорта 
была адресной, исключая продукцию, 
производство которой освоено в стране

В целом сотрудники ведут себя спокойно, 
хотя нервозность в коллективе есть.  
Но также есть ощущение, что компания стала 
более привлекательной как работодатель

Если, например, «Аврора» будет смотреть 
в сторону физических лиц, для нас 
это окажется серьезным стимулом подумать 
о них тоже
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Молодой маэстро Валентин Урюпин 
в конце минувшего сезона был вынуж‑
ден уйти с поста главного дирижера мос‑
ковской «Новой оперы» «в силу очень ве‑
ских личных причин», не успев отслужить 
и года. Известие выглядело тем досад‑
нее после того, как 37‑летний музыкант 
осуществил там грандиозную премье‑
ру оперы «Мертвый город» Корнгольда, 
обнадежив театр далеко идущими пла‑
нами. О том, какие отношения остались 
у него с московским театром, и о меж‑
дународных проектах Валентин Урюпин 
рассказал Владимиру Дудину.

— Вы сейчас в какой точке земного шара?
— В горах Армении, в Цахкадзоре — люби-
мом месте на протяжении многих лет. Знаю 
здесь окрестные тропы почти как местный, 
отсюда езжу или даже хожу пешком к другим 
городам. Корни связывают меня с Армени-
ей, папа родился здесь.
— А в какой точке сегодня ваша карьера?
— Впереди очень насыщенный сезон, кото-
рый вот-вот начнется. Наша профессия вооб-
ще не гарантирует сейчас определенности, 
но планы есть примерно на два, в отдельных 
случаях на три года вперед…
— Я думал, вы скажете, что сейчас стро‑
ить планы — дело пропащее.
— С одной стороны — да, но все равно нуж-
но планировать, несмотря на то что, как на-
учили последние два с половиной года, го-
ризонт планирования остается небольшой. 
— Какие‑то из этих намерений связаны 
с Россией? Или все исключительно в за‑
падном направлении?

— Говоря глобально, мои планы не могут 
не быть связаны с Россией. Есть и москов-
ские, и петербургские планы. Другой во-
прос, осуществятся они в задуманное вре-
мя или позже. Это не всегда зависит от нас. 
Однако никоим образом не сомневаюсь, что 
надолго прощаться с российской публикой 
не придется — это важнейшая часть моей 
жизни. Думаю, многие артисты скажут так 
же, вне зависимости от того, чем или кем 
вызвано их временное молчание в России.
— С какими оркестрами и театрами пла‑
нируете работать?

— Много всего. Только в этом сезоне, на-
верное, 10–12 стран. Если говорить о чем-то 
масштабном, то в первую очередь это «Ча-
родейка» Чайковского в постановке Васи-
лия Бархатова во Франкфуртской опере, 
к которой я сейчас готовлюсь. Еще хотел 
бы упомянуть первое серьезное обраще-
ние к Брукнеру. Я много лет дружу с этим 
композитором на расстоянии, если поня-
тие дружбы здесь применимо. Было много 
возможностей включать его музыку в про-
граммы, но пока не решался. Но вот один 
из старейших нидерландских оркестров — 
оркестр региона Гелдерланд, сейчас он так-
же называется PHION — пригласил меня 
в тур из восьми концертов с Четвертой сим-
фонией Брукнера. С оркестром Радио Саар-
брюкена и Кайзерслаутерна мы продолжа-
ем очень интересный пятилетний проект: 
цикл записей всех сочинений Шнитке для 
скрипки с оркестром. Также впереди поезд-
ки в Севилью, Турин, впервые — в Канаду, 
совсем скоро в Чехию, в Остраву — к орке-
стру, которым руководит Василий Синай-
ский. Потом Лозанна, Ереван, Нюрнберг, 
Бухарест, Сеул. И так далее. 
— Да, внушительно. Вами занимается 
агентство?
— Да, Karsten Witt — известная берлинская 
агентура. И еще миланская Studio Longardi 
в нескольких странах.
— И с вами как русским дирижером про‑
должили сотрудничество без проблем?
— Я не почувствовал никакой дискримина-
ции в мой адрес, ни единой отмены не было. 
— А что с «Новой оперой»? Вы поставили 
свои отношения на временную паузу?

— Мы остаемся друзьями, и не только 
с Антоном Александровичем Гетьманом, 
но и со всем коллективом. За год совмест-
ной работы мы сделали много хорошего, 
дали импульс далеко идущим тенденци-
ям. Например, репертуарным — на бли-
жайшем Крещенском фестивале, сплани-
рованном нами, будут и Адамс, и Локшин, 
и Циммерман, и «Фауст-кантата» Шнитке, 
но также все оперы Рахманинова в кон-
цертном исполнении и целая линия Брам-
са и Брукнера.
— Как бы вы теперь, после своего сезо‑
на в «Новой опере», обозначили пози‑
цию этого театра на оперной карте Мо‑
сквы и страны? 
— Весь прошлый сезон я старался мерить 
все происходящее в театре меркой его осно-
вателя. Думаю, Евгений Колобов был бы до-
волен тем, что происходит,— и появлени-
ем сцены-перевертыша, и новой музыкой, 
которая исполняется и будет исполнять-
ся, и тем, как расцветает оркестр благодаря 
и камерной музыке и симфоническим про-
граммам. Но главное, чтобы «Новая опера» 
и дальше продолжала знакомить Москву 
и Россию с оперными шедеврами, которые 
по той или иной причине не стали расхожи-
ми. Что не исключает обращения к операм 
«золотой дюжины» при наличии беспроиг-
рышного дирижерско-режиссерского танде-
ма и лучшего из возможных составов соли-
стов... Мне видится будущее «Новой оперы» 
в таком ключе, и кажется, что с теперешней 
командой так и будет. 
— «Новая опера» показала нам и ваше 
сотрудничество с режиссером Васили‑

ем Бархатовым в «Мертвом городе». Ми‑
нувшим летом вы с ним же ставили «Си‑
бирь» Джордано в Брегенце, теперь будет 
«Чародейка». Это прямо‑таки стратегиче‑
ское партнерство?
— То, что мы в этом году ставим вместе 
три оперы подряд в разных театрах,— чи-
стой воды случайность, но случайность 
хорошая. Для меня персона постановщи-
ка очень важна, мне необходимо тесное 
сотрудничество с режиссером. Думаю, хо-
рошим представителям этой профессии 
со мной скорее везет. Кто-то из великих го-
ворил мне — «в опере надо дирижировать 
то, что поставлено». Это требует очень мно-
гих оговорок, но одно для меня очевид-
но: дирижерская мысль должна тесно пе-
реплетаться с режиссерской и дополнять 
ее — или намеренно, по обоюдному согла-
сию, антагонизировать с ней. Мы с режис-
сером немного как альпинисты: страху-
ем друг друга и строим мосты через те или 
иные драматургические шероховатости, 
имеющиеся в любой оперной партитуре. 
За исключением, может быть, небольшого 
списка абсолютных шедевров.
— Концепцию «Чародейки» с Василием 
уже обсуждали?
— В свое время мы обсуждали и «Мертвый 
город», и «Сибирь», а «Чародейку» пока по-
чти что нет. Но что-то мне подсказывает, 
что в длительных обсуждениях уже нет 
необходимости — мы хорошо понимаем 
друг друга.
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ПЛАНЫ ОПЕРА

«Мы с режиссером немного как альпинисты»
Дирижер Валентин Урюпин о горизонте планирования, «Новой опере» и востребованности

В прокат выходит потерянный и обретенный 
благодаря историку кино Николаю Изволо‑
ву фильм Дзиги Вертова «История граждан‑
ской войны» (1921). Посмотрев его, Михаил 
Трофименков задумался над тем, как проста 
и как скучна гражданская война.

монтированный в дикой спешке, 
за три недели, фильм основоположника мировой 
документалистики был показан один-единствен-
ный раз на III Конгрессе Коминтерна, ради которо-
го и монтировался, а затем, казалось, канул в Лету. 
Уже в 1933-м сам Вертов жаловался, что не может 
найти фильм, расчлененный, разобранный по ки-
ноархивам. Потребовался без преувеличения на-
учный и творческий подвиг Николая Изволова, 
который за два года, основываясь на скудных пись-
менных источниках, реконструировал «Историю».

Впрочем, ему не впервой: на счету Изволова 
реконструкции и легендарных фильмов, снятых 
агитационным «Кинопоездом» (1932) Александ-
ра Медведкина на стройках первой пятилетки, 
и первого полнометражного фильма Вертова «Го-
довщина революции» (1918).

Изволов может считаться полноправным соав-
тором Вертова, в шкуру которого, по его словам, 
он вжился за долгие годы. Ему не удалось найти 
лишь самый пикантный с современной точки зре-
ния фрагмент фильма «Царицынский фронт», даю-

щий уникальную возможность увидеть молодого 
товарища Сталина. Это надо же. Уцелели на плен-
ке бесчисленные будущие враги народа. От не-
возвращенца-дипломата Федора Раскольникова 
до кадрового троцкиста Ивара Смилги, судивше-
го в 1919-м мятежного командующего 2-й Конной 
армией Филиппа Миронова. От командующего 
партизанским рейдом в чехословацкий тыл Инно-
кентия Кожевникова, еще в 1931-м обезумевшего 
и расстрелянного на Соловках, до самого Григория 
Зиновьева. От юного красавчика Михаила Туха-
чевского до будущего кровавого комбрига НКВД 
с экзотической фамилией Лев. В их лица — лица 
людей, одержимых гражданской войной,— как 
и в замороженное кокаином лицо Колчака или 
клоунскую маску Махно, безумно интересно вгля-
дываться. Но вот Сталин куда-то запропастился.

Те, кто ожидает от фильма, столь громогласно 
озаглавленного, эпических атак конных лав Бу-
денного, дуэлей бронепоездов или лихих десан-
тов матросской братвы, ждет жестокое разочаро-
вание. В отличие от подавляющего большинства 
коллег-современников, Вертов безупречно че-
стен. Тогдашняя аппаратура не позволяла снимать 
на поле боя, а до инсценировки Вертов не опу-
скался. В лучшем случае где-то на тридевятом 
плане скачут в бой наши ли, не наши ли — поди 
разбери — конники. Да затаились в овраге пехо-
тинцы, столь же тщетно, как зритель, пытающие-
ся разобраться, что там за горизонтом и кто кого.

Интереснее всего, жестче эпизоды, открываю-
щие фильм и объединенные в «картины» «Белый 
террор» и «Подавление контрреволюционных 

восстаний». А также замыкающая фильм «кар-
тина» «Подавление кронштадтского бунта». Речь 
здесь идет о гражданской войне внутри граждан-
ской. Не о лобовых столкновениях Красной ар-
мии с деникинцами или врангелевцами, а о кро-
вавой междоусобице социалистических партий.

О войне-терроре. О разоружении анархист-
ских беспредельщиков в Москве в марте 1918-го: 
пулеметчики на Малой Дмитровке, тяжелоране-
ный, через которого переступают победители, 
посмеивающиеся и наглые пленные. О разметан-
ном бомбой «анархистов подполья» в сентябре 
1919-го здании Московского комитета партии, где 
погиб его первый секретарь Загорский. О взор-
ванных мостах, поваленных на бок (метафизиче-
ский привет «Прибытию поезда» братьев Люмьер) 
паровозах, пробитых снарядами ярославских ку-
полах и задорной улыбке Сергея Кирова, вырезав-
шего астраханский мятеж.

Остальное же, честно говоря, однообразно, уто-
мительно и просто скучно. Парады, парады, пара-
ды победителей. Колонны, колонны, колонны 
беженцев. Похороны, похороны, похороны, ми-
тинги, митинги, митинги.

Понятно, что Вертов со товарищи снимали 
то, что можно было снять с тогдашней техникой, 
и так, чтобы не расстаться с жизнью на первой 
же минуте съемок. Но ощущение от фильма это 
никак не меняет: тоскливое все-таки дело эта гра-
жданская война.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

На той тоскливой,
на гражданской
Фильм Дзиги Вертова спустя век дождался зрителя Изданы на русском языке мему‑

ары вокалиста и автора песен 
группы Aerosmith Стивена Тайле‑
ра. По динамике и яркости обра‑
зов они не уступают песням бо‑
стонского коллектива, считает 
Борис Барабанов.

о прочтении книги мему-
аров Стивена Тайлера «Aerosmith. 
Шум в моей башке вас беспокоит?» 
читатель ловит себя на ощущении, 
словно прослушал пять альбомов 
группы Aerosmith подряд. В мане-
ре излагать события лидер амери-
канской группы придерживает-
ся того же стремительного темпа 
и той же страстной интонации, ка-
кие свойственны песням команды 
и ее концертным выступлениям. 

Рассказывая о своем детстве, Сти-
вен Тайлер рисует сказочный мир. 
Когда он описывает, как лиса, про-
бегая мимо дома его семьи, схвати-
ла его, лежащего в колыбели у входа, 
за край подгузника и утащила в лес, 
в это веришь легко и сразу. Точно так 
же, как и в увлеченные описания ча-
сов, проведенных в младенчестве 
под роялем, пока Тайлер-отец играл 
Шопена, Баха, Бетховена и Дебюсси. 
Именно это ощущение «жизни в но-
тах» Тайлер-сын считает отправной 
точкой в создании первого большого 
хита Aerosmith — «Dream on». Из той 
же серии полуреальных-полусказоч-
ных образов — слепой уличный ком-
позитор Мундог, который одевался 
как викинг и носил рогатый шлем 
и копье (реальная фигура нью-йорк-
ской жизни). Оттуда же — волшеб-
ные грибы, благодаря которым Тай-
лер написал хит «Sweet Emotion». 
«Я слишком много читал,— прибав-
ляет певец.— Я слишком много меч-
тал. Я жил в мире „А что, если?..“».

В отличие от большинства роке-
ров-автобиографов, Стивен Тайлер 
не стал концентрироваться на отдель-
ных периодах своей жизни, не стал 
ограничиваться бурной молодостью 
или самыми эффектными сценами 
из гастрольной жизни. Он сумел са-
мым достойным образом описать 
и старость рокера. Вот как это выгля-
дит: «Знаете, каково мне, в шестьде-
сят, сидеть с кучкой таких же шести-
десятилетних? „Прикинь, мы с женой 
занимались любовью под твою пес-
ню, и у нас получились семеро слав-
ных детишек“». Отношения с доктора-
ми, которые занимались проблемами 
его конечностей, суставов и внутрен-
них органов, Тайлер описывает также 
кропотливо, как и отношения с груп-
пиз и менеджерами.

«Я прожил все эти перемены 
от незнания ничего до понимания 
всего, а сейчас, в 63 года, я вернул-
ся к тому, что опять не знаю ни чер-
та»,— подытоживает Стивен Тайлер. 
Между сказочным детством и нерв-
ной старостью героя укладывает-
ся история одной из самых ярких 
стадионных групп в истории рока, 
полная эффектных, уморительных 
до колик эпизодов. Часто эти эпи-
зоды сопровождаются анализом ве-
ществ, употребление которых со-

путствовало событиям. «Эту встречу 
на Вудстоке я не забуду никогда-ни-
когда… мы оба были в говно» — ти-
пичное для существенной части 
мемуаров описание встречи со зна-
менитым коллегой.

Тем не менее сама глава о его пу-
тешествии на фестиваль в Вудсто-
ке бесценна. Мало где можно так 
остро прочувствовать состояние че-
ловека, оказавшегося внутри этого 
исторического события. А соседняя 
глава вдруг оказывается детальней-
шим пособием для создателей текс-
тов песен. Есть большая глава, посвя-
щенная отношениям рок-музыканта 
и психотерапевтов, а в другой Тайлер 
самым трогательным образом опи-
сывает отношения с любимыми жен-
щинами (это помимо смачных сцен 
с группиз, раскиданных по всей кни-
ге). Вдруг оказывается, что героем от-
дельного повествования может ока-
заться менеджер лейбла по работе 
с артистами и репертуаром — таким 
был Джон Калоднер, такая же леген-
да Atlantic Records, как глава компа-
нии Клайв Дэвис. Описание его ра-
боты с Aerosmith над песнями для 
альбома «Get a Grip» (1993) — цен-
нейший текст для всех, кто интере-
суется механизмами музыкальной 
индустрии. Но есть в книге и глава, 
представляющая собой одно боль-
шое проклятие в адрес экс-менедже-
ра Aerosmith Тима Коллинза. 

Как бы то ни было, больше все-
го драйва и точных деталей — в гла-
ве «Заблудился по пути к середине». 
В ней Тайлер минута за минутой опи-
сывает свои ощущения от жизни 
в туре большой стадионной группы. 
Да так, что читатель словно воочию 
видит все глазами автора, упоенно-
го тем, что его песня способна про-
никать в головы слушателей: «Они 
начинают ее петь! Ты оказываешься 
внутри этих людей!» 

Русскому переводу «Шума в моей 
башке…» не хватает достаточного ко-
личества сносок с объяснением музы-
кальных терминов и с комментария-
ми к упоминаниям аме риканских 
культурных феноменов, далеко 
не все из которых знакомы здешне-
му читателю. И хочется верить в то, 
что «шырялись» через «ы» — это все 
же опечатка, а не подражание вышед-
шему из моды интернет-сленгу. Одна-
ко общее ощущение неостановимой 
рок-н-ролльной гонки в переводе со-
хранилось, и альбомы Aerosmith хо-
чется переслушать заново — с само-
го первого. 

ПРЕМЬЕРА МЕМУАРЫ

Гонка лидера
Вышла книга воспоминаний 
солиста Aerosmith Стивена Тайлера

Стивен Тайлер.  
Aerosmith: Шум в моей 
башке вас беспокоит? 
М.: «Бомбора», 2022.

Эффектнее всего в фильме Вертова 
выглядят не боевые действия, а дейст‑
вующие лица вроде наркома Троцкого
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Очередными клубами, которые в четвер-
том туре группового этапа Лиги чемпи-
онов забронировали путевку в play-off, 
стали фантастически успешный этой 
осенью «Наполи» и выскочка «Брюгге». 
Домашний выигрыш у «Аякса» — 4:2 — 
стал для выступающего в группе A ита-
льянского клуба четвертым подряд. 
А железобетонным положение бельгий-
ского клуба в группе B сделала добытая 
после трех побед нулевая ничья в выезд-
ном матче с «Атлетико».

этот вечер «Наполи» подтвер-
дил статус чуть ли не главного откровения 
нынешней футбольной осени. В сезон он 
вступал, не имея все-таки статуса безуслов-
ного гранда, которого без колебаний запи-
сывают в шорт-лист претендентов на цен-
нейшие трофеи. Но сейчас невозможно 
не признать: в «большой европейской пя-
терке» немного команд, которые играют 
настолько интересно, настолько резуль-
тативно и настолько эффективно, как та, 
которую тренирует знакомый России по 
работе с «Зенитом» Лучано Спаллетти. А мо-
жет быть, таких и вовсе нет.

Причем Лига чемпионов неаполитанские 
возможности высвечивает даже выпуклее, 
что ли, нежели национальное первенство. 
К повторному матчу с «Аяксом» «Наполи» по-
дошел с удивительными показателями. Его 
квартет не выглядел откровенно слабым, но 
во всех матчах итальянский клуб не просто 
обыграл соперников, среди которых наряду 
с амстердамцами были «Глазго Рейнджерс» 
и «Ливерпуль», а разгромил их с общим сче-
том 13:2. Такие карнавалы нечасто устраива-
ли даже «Барселона» с «Реалом» в лучшие в их 
жизни периоды.

Новая встреча с «Аяксом» была продол-
жением спектакля. Голландская команда 
играла в нем неплохо, даже стильно, но все 
равно на фоне «Наполи» совершенно не смо-
трелась. Хозяева не гнались за владением мя-
чом, но, отбирая его, почти всегда изобрета-
ли что-то любопытное.

Гол они забили почти сразу же — после 
классной атаки, которую, по сути, вдвоем 
разогнали Петр Зелиньский и Ирвинг Ло-
сано, передававшие мяч друг другу и уди-
вительно правильно, точно в такт, подстра-
ивавшиеся под передачи. Все вырулило 
к аккуратному «черпачку» от Зелиньского 

на голову Лосано, который аккуратным уда-
ром поразил угол ворот.

Следующая голевая атака, впрочем, была 
ничуть не хуже. Тут уже на авансцену вышел 
игрок, который превратился в самого обо-
жаемого персонажа у поклонников «Напо-
ли». Хвича Кварацхелия переходил летом 
в этот клуб, будучи темной лошадкой,— мо-
лодой дриблер, репутацию перспективно-
го таланта заработавший в казанском «Руби-
не», то есть, как ни крути, не на том уровне, 
чтобы со стопроцентной уверенностью ут-
верждать, будто уже сейчас готов творить чу-
деса в итальянском первенстве и в Лиге чем-
пионов. Но трансформация в полноценную 
звезду у Кварацхелии заняла лишь несколь-
ко недель, а сегодня от него всегда ждут за-
битых мячей, результативных передач — 
и практически всегда, кто бы «Наполи» ни 
противостоял, дожидаются.

В матче с «Аяксом» Хвича Кварацхелия 
сначала выступил в привычной уже роли 
классного ассистента. На сей раз — для Джа-

комо Распадори, который, получив мяч от 
Кварацхелии, убрал его под левую ногу и от-
правил под перекладину.

Созданный за четверть часа колоссаль-
ный запас прочности, кажется, сыграл с «На-
поли» злую шутку, слегка успокоив хозяев, 
заставив поверить, что с «Аяксом» удастся 
справиться в разминочном режиме. Распла-
та за дефицит собранности, нацеленности на 
ворота последовала вскоре после перерыва, 
когда на фланговый навес выпрыгнул Дави 
Классен, а неаполитанский голкипер Алекс 
Мерет, дотянувшись до мяча, не смог поме-
шать ему пересечь «ленточку».

Правда, рядышком с «Наполи» «Аякс» про-
держался недолго — до включения VAR, кото-
рый зафиксировал попадание мяча в руку иг-
року гостей внутри его штрафной. Исполнять 
одиннадцатиметровый доверили Кварацхе-
лии, и тот с ним справился безупречно.

Костерчик интриги «Аякс» подогрел лишь 
в концовке, когда сам заработал пенальти. 
Но «Наполи» заключительные минуты про-

вел дисциплинированно, еще разок пора-
зил ворота благодаря ляпу гостей и энер-
гичности Виктора Осимхена, и четвертая 
подряд победа в Лиге чемпионов, пусть, на-
конец, не крупная, от него, конечно, никуда 
не делась. Как и путевка в play-off.

Вчера в рамках раннего временного сло-
та свой матч четвертого тура сыграл еще 
один-клуб сенсация — также выигравший 
все матчи первого круга «Брюгге». Бельгий-
ская команда, в отличие от «Наполи», очки 
впервые потеряла. Хотя вряд ли ее гостевую 
нулевую ничью против испанского «Атле-
тико» можно считать осечкой. В конце кон-
цов, завершать матч «Брюгге» после удале-
ния Камаля Сова пришлось в меньшинстве, 
а десять набранных им очков гарантируют 
путевку в play-off, хотя вообще-то перед стар-
том группового этапа казалось, что в сраже-
ниях с испанским грандом, португальским 
«Порту» и немецким «Байером» она этому 
клубу не светит.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Наполи» добавил мячей
Итальянский клуб вышел в play-off, одержав четвертую подряд победу в группе

Один из самых интересных отечествен-
ных бойцов Магомед Анкалаев полу-
чил шанс вплотную приблизиться к титу-
лу чемпиона UFC, главного в смешанных 
единоборствах (MMA) промоушена, 
в полутяжелом весе (до 93 кг). Для того 
чтобы добиться права на чемпионский 
бой, Анкалаеву, не терпевшему пораже-
ний с 2018 года, нужно будет справить-
ся в декабре с очень опасным оппонен-
том — польской суперзвездой MMA Яном 
Блаховичем, совсем недавно владев-
шим титулом и мечтающим его вернуть.

том, что UFC, главный в смешан-
ных единоборствах промоушен, запланиро-
вал на конец года бой между поляком Яном 
Блаховичем и россиянином Магомедом Ан-
калаевым, сообщил ESPN. Поединок дол-
жен состояться 10 декабря в рамках турнира 
UFC 282 в Лас-Вегасе. ESPN называет его «пре-
тендентским», имея в виду, что его победи-
тель наверняка получит возможность встре-
титься с обладателем чемпионского титула 
в полутяжелом весе. Сейчас он принадлежит 
чеху Иржи Прохазке.

В том, что Магомед Анкалаев примет 
участие в столь статусном бою, нет ничего 
странного. Про него уже несколько лет го-
ворят как про одного из самых интересных 
полутяжей среди всех, что выступают в UFC. 
В промоушен бывший самбист попал в 2018 
году и открыл карьеру в нем первым пора-
жением в карьере бойца MMA. Оно вышло 
чрезвычайно болезненным. Анкалаев, ли-
дируя на судейских картах, умудрился по-
пасть в удушающий «треугольник» Пола 
Крейга на заключительной секунде матча.

Однако больше Магомед Анкалаев осе-
чек не допускал. После проигрыша Крей-
гу он одержал девять побед подряд, и, как 
правило, они были чрезвычайно убеди-
тельными. А окончательно руководите-
лей UFC убедили в том, что Анкалаев дос-
тоин поединков высшего уровня, видимо, 
три последних его появления в октагоне. За 
последний год он пересекся с тремя оппо-
нентами, каждый из которых выигрывал 
в свое время чемпионское звание. Никто из 
них ничего Анкалаеву противопоставить 
не смог. Волкана Оздемира и Тьягу Сантоса 
он одолел по очкам, не предоставив судьям 
ни единого повода для сомнений насчет ис-

хода поединка, а Энтони Смита нокаутиро-
вал в июле во втором раунде.

Впрочем, новый противник Магомеда 
Анкалаева выглядит гораздо опаснее любо-
го из предыдущих. Ян Блахович — это на-
стоящая суперзвезда MMA. Поляк в моло-
дости специализировался в муай-тай, то 
есть в ударном жанре, предполагающем 
активную работу как руками, так и нога-
ми, но постепенно приобрел и прекрасные 
борцовские навыки, освоив, например, 
джиу-джитсу и превратившись в бойца уни-
версального, фактически без слабых мест. 
В UFC Блахович оказался в 2014 году и неод-
нократно принимал участие в боях против 
других звезд, часто одерживая над ними по-
беды. А эффектный стиль поляка принес 
ему пять наград от промоушена за лучшее 
выступление вечера.

Пика карьеры Ян Блахович, которому сей-
час 39 (он на девять лет старше Магомеда Ан-

калаева), достиг уже в ветеранском возрасте. 
В 2020 году он завоевал титул чемпиона UFC, 
расправившись с американцем Домиником 
Рейесом, а потом защитил его, единоглас-
ным решением судей выиграв у входящего 
в число самых популярных бойцов мира но-
возеландца Исраэля Адесаньи.

Правда, уже в следующем поединке Бла-
ховичу пришлось с титулом расстаться. Он 
встретился с еще одной знаменитостью — 
бразильцем Гловером Тейшейрой — и во 
втором раунде нарвался на удушающий 
прием в исполнении оппонента. Тейшей-
ра вскоре после столкновения с Иржи Про-
хазкой звание потерял (бразилец и чех про-
ведут матч-реванш), а Блахович постоянно 
напоминал, что считает свой проигрыш 
бразильцу случайным и намерен снова 
взобраться на верхушку иерархии полутя-
желого веса. Слова он подкрепил неплохим 
боем против сильного серба Александра Ра-
кича, хотя досрочную, в третьем раунде, по-
беду поляку помогли одержать обстоятель-
ства. Еще по ходу подготовки к поединку 
Ракич повредил колено, а во время него 
травму усугубил.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Магомеду Анкалаеву  
нашли соперника под титул
На пути к чемпионскому званию  
у российского бойца стоит Ян Блахович

Возможность выступления Новака Джо-
ковича на Открытом чемпионате Австра-
лии, очередном турнире Большого шле-
ма, который пройдет в начале 2023 года 
в Мельбурне, целиком зависит от реше-
ния правительства страны. Это следует 
из слов директора Australian Open Крей-
га Тили, который отказался лоббиро-
вать интересы серба, депортированного 
из Австралии в январе из-за отсутствия 
прививки от коронавируса. В то же вре-
мя господин Тили отметил, что в случае 
положительного решения вопроса Джо-
ковича будут приветствовать на турнире.

уководство Австралийской теннисной фе-
дерации не намерено каким бы то ни было 
образом касаться решения вопроса выда-
чи визы девятикратному чемпиону Aus-
tralian Open Новаку Джоковичу. Об этом 
на официальном брифинге, посвященном 
предстоящему турниру, заявил его дирек-
тор Крейг Тили. «Это не тот вопрос, на кото-
рый мы каким-то образом можем повлиять. 
Он относится исключительно к двум сторо-
нам»,— отметил господин Тили, имея в виду 
австралийское правительство и самого Джо-
ковича. Напомним, что в январе знамени-
тый серб, не имея прививки от коронавиру-
са, которая на тот момент требовалась для 
пересечения австралийской границы, сна-
чала при содействии Tennis Australia в по-
рядке исключения получил визу, прибыл 
в Мельбурн и даже приступил к трениров-
кам, но после проведения двух судебных 
слушаний был депортирован из страны. 
В связи с этим Крейг Тили, оказавшийся 
в центре этого скандала, подвергался серь-
езной критике.

Нынешнее заявление Tennis Australia, 
по своей сути, полностью соответствует за-
явлению организаторов US Open, сделанно-
му в конце июля примерно за месяц до нача-
ла этого турнира. Именно тогда стало ясно, 
что шансы Джоковича сыграть в Нью-Йор-
ке минимальны, ведь власти США не до-
пускают въезд в свою страну непривитых 
лиц, которые не являются американскими 
гражданами. Теперь и наученные горьким 
опытом австралийские спортивные функ-

ционеры четко дали понять, что они не на-
мерены влиять на решение проблемы, на-
ходящейся за пределами их компетенции. 
Разница в том, что австралийцы еще в июле 
отменили правило наличия обязательной 
вакцинации для въезжающих. Это, впро-
чем, не означает, что Джоковичу обязатель-
но будет предоставлена виза, поскольку по 
законам Австралии ему после депортации 
запрещено пересекать границу страны в те-
чение трех лет. То есть все зависит от того, 
какое решение примут австралийские влас-
ти. Правда, сначала сам теннисист должен 
обратиться к министру по иммиграции Эн-
дрю Джайлзу с просьбой пересмотреть его 
визовый статус.

По словам Крейга Тили, в середине сентя-
бря на Кубке Лейвера в Лондоне он объяснил 
Джоковичу свою позицию по этому поводу 
и встретил понимание. «Он сказал, что хотел 
бы вернуться в Австралию, но понимает, что 
сначала должно быть окончательное реше-
ние федерального правительства»,— сказал 
господин Тили.

Тем временем у общественного мнения 
в Австралии нет однозначной позиции по 
поводу того, стоит ли пускать Джоковича 
в страну. Например, известный политик Ка-
рен Эдрюс, занимавшая в январе пост мини-
стра внутренних дел, в интервью радио АBS 
высказалась категорически против. «Для тех 
австралийцев, которые в свое время посту-
пили правильно и сделали прививку, реше-
ние открыть границу для Новака Джоковича 
только потому, что он известный теннисист, 
заработавший многие миллионы долларов, 
станет пощечиной»,— заявила она.

Кроме темы Джоковича, на мельбурн-
ском брифинге был затронут вопрос участия 
в Australian Open теннисистов из России 
и Белоруссии. Как и можно было предпо-
ложить, Tennis Australia не будет возражать 
против их выступления в Мельбурне под 
нейтральным флагом. Таким образом, един-
ственным турниром Большого шлема, не 
допустившим до участия россиян и белору-
сов после начала событий на Украине, оста-
ется Wimbledon, участникам которого Ассо-
циация теннисистов-профессионалов (АТР) 
и Женская теннисная ассоциация (WTA) рей-
тинговые очки не начисляли.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новак Джокович вышел 
на правительственный 
уровень
Его участие в Australian Open  
зависит от руководства страны

Гол и результативная передача Хвичи Кварацхелии помогли «Наполи» взять верх над «Аяксом» и выйти в play-off  
Лиги чемпионов с первого места в группе  ФОТО ALESSANDRO GAROFALO / LAPRESSE / AP
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Экс-чемпион UFC Ян Блахович, 
следующий соперник Магомеда 
Анкалаева (слева), одержавшего 
в октагоне девять побед подряд, 
гораздо опаснее всех предыдущих
ФОТО JOSH HEDGES / ZUFFA LLC

Групповой этап. Четвертый тур
Группа A. «Наполи» (Италия)—«Аякс» (Нидерланды» 4:2 
(Лосано, 4; Распадори, 16; Кварацхелия, 62 (пен.); Осимхен, 
90 — Классен, 49; Бергвейн, 83 (пен.)).
Положение команд
 И В Н П М О
1. «Наполи» 4 4 0 0 17:4 12
2. «Ливерпуль» 3 2 0 1 5:5 6
3. «Аякс» 4 1 0 3 8:12 3
4. «Рейнджерс» 3 0 0 3 0:9 0
Матч «Рейнджерс» (Шотландия)—«Ливерпуль» (Англия) завер-
шился после подписания номера в печать. 26.10: «Аякс»—
«Ливерпуль», «Наполи»—«Рейнджерс».
Группа B. «Атлетико» (Испания)—«Брюгге» (Бельгия) 0:0
 И В Н П М О
1. «Брюгге» 4 1 0 7:0 10
2. «Атлетико» 4 1 1 2 2:5 4
3. «Порту» 3 1 0 2 3:6 3
4. «Байер» 3 1 0 2 2:3 3
Матч «Байер» (Германия)—«Порту» (Португалия) завершился 
после подписания номера в печать. 26.10: «Атлетико»—
«Байер», «Брюгге»—«Порту».
Группа E. «Милан» (Италия)—«Челси» (Англия) 0:2 (Жоржинью, 
21 (пен.); Обамеянг, 34). «Динамо» (Хорватия)—«Зальцбург» 
(Австрия) 1:1 (Любичич, 40 — Зайвальд, 12). 
 И В Н П М О
1. «Челси» 4 2 1 1 6:2 7
2. «Зальцбург» 4 1 3 0 4:3 6
3. «Милан» 4 1 1 2 4:7 4
4. «Динамо» 4 1 1 2 3:5 4
25.10: «Зальцбург»—«Челси», «Динамо»—«Милан».
Группа F. «Шахтер» (Украина)—«Реал» (Испания) 1:1 (Зубков, 
46 — Рюдигер, 90+5). «Селтик» (Шотландия)—«РБ Лейпциг» 
(Германия) 0:2 (Вернер, 75; Форсберг, 84). 
 И В Н П М О
1. «Реал» 4 3 1 0 8:2 10
2. «Лейпциг» 4 2 0 2 6:7 6
3. «Шахтер» 4 1 2 1 7:5 5
4. «Селтик» 4 0 1 3 2:9 1
25.10: «Лейпциг»—«Реал», «Селтик»—«Шахтер».
Группа G. «Копенгаген»—«Манчестер Сити» 0:0. «Боруссия» 
(Германия, Дортмунд)—«Севилья» (Испания) 1:1 (Беллингем, 
35 — Куасси, 18). 
 И В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 4 3 1 11:1 10
2. «Боруссия» 4 2 1 1 9:4 7
3. «Севилья» 4 0 2 2 2:9 2
4. «Копенгаген» 4 0 2 2 0:8 2
25.10: «Севилья»—«Копенгаген», «Боруссия»—«Манчестер 
Сити».
Группа H. ПСЖ (Франция)—«Бенфика» (Португалия) 1:1 
(Мбаппе, 40 (пен.) — Мариу, 62 (пен.)). «Маккаби» (Израиль, 
Хайфа)—«Ювентус» (Италия) 2:0 (Атцили, 7, 42). 
 И В Н П М О
1. ПСЖ 4 2 2 0 7:4 8
2. «Бенфика» 4 2 2 0 6:3 8
3. «Маккаби» 4 1 0 3 4:8 3
4. «Ювентус» 4 1 0 3 5:7 3
25.10: ПСЖ—«Маккаби», «Бенфика»—«Ювентус». 
Выделенные команды вышли в 1/8 финала.
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